
ФИНАНСЫ 30 апреля — 
последний срок сдачи 
налоговой декларации

Отчет пошел

Юлия Кривошапко

У граждан остался один день, чтобы сообщить налого-
вой службе о доходах, полученных в 2018 году. Послед-
ний срок сдачи декларации — 30 апреля.

Налог на доходы физических лиц, как правило, упла-
чивается автоматически — он удерживается с заработ-
ной платы. Но в ряде случаев граждане должны само-
стоятельно рассчитать сумму налога и подать в налого-
вую службу декларацию по форме 3-НДФЛ.

В числе тех, кому нужно успеть сделать это до 1 мая, 
граждане, которые в 2018 году продавали недвижимость 
или автомобили, находившиеся в собственности меньше 
минимального срока владения (три года — для транспор-
тного средства и пять лет — для квартиры или дома), полу-
чали дорогие подарки не от близких родственников или 
доходы из-за границы, выигрывали в лотерею, сдавали 
имущество в аренду. Также подать налоговую деклара-
цию должны индивидуальные предприниматели, нотари-
усы, адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты. 

Отчитаться можно как в бумажном, так и в электрон-
ном формате: скачать на сайте ФНС программу «Декла-
рация», которая поможет подготовить документы, или 
сформировать декларацию через личный кабинет нало-
гоплательщика. Федеральная налоговая служба реко-
мендует выбирать последний вариант. Программа авто-
матически переносит в декларацию персо-
нальные сведения о налогоплательщике и све-
дения о полученных им доходах. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил правила раздела 
земли при разводе

Как развести 
сотку

Наталья Козлова

Не только граждане, но и профессионалы — судьи реги-
ональных судов часто путаются в ответах на сложные 
вопросы о разделе имущества после развода. Поэтому 
разъяснение, которое дал Верховный суд по одному из 
«земельных» споров, может оказаться особенно по-
лезным владельцам семейных соток.

Дележ общего имущества супругов нередко стано-
вится сложной правовой проблемой. Особенно если 
речь идет о разделе не купленной, а полученной когда-
то бесплатной земли. 

Ведь местная власть в советские годы выделяла 
участки под сады и огороды не на какую-то конкрет-
ную семью, а на гражданина, работника предприятия 
или организации. Теперь у абсолютного большинства 
дачников эти сотки оформлены в собственность. А как 
их делить при разводе? Как общее имущество? Но ка-
кое же оно общее — по документам его получал один че-
ловек.

История, которой занялся Верховный суд, началась 
банально — в районный суд обратилась гражданка с 
иском. В нем была просьба — сначала расторгнуть 
брак, а потом разделить совместно нажитое имущест-
во пополам между супругами. 

Имущество состояло из двух участков земли, сне-
гохода, автомобиля и двух домов, один из ко-
торых был жилой, а второй стоял недостро-
енный.

Как научиться жить 
в современном мире, 
полном злобы 
и агрессии 

Ушел из жизни создатель 
самых больших отечест-
венных пассажирских 
авиалайнеров Ил
Генрих Новожилов

ПРОГНОЗ Гидрометцентр о погоде в праздничные дни 

Град и градус

Мария Агранович

У 
абитуриентов наступает 
горячая пора: меньше ме-
сяца до старта первой 

волны ЕГЭ, а не позднее 20 
июня откроются приемные ко-
миссии вузов. На 2019/2020 
учебный год на бакалавриат и 
специалитет — формы обучения, 
куда можно поступить сразу по-
сле школы, выделено около 390 
тысяч бюджетных мест.

Понятно, что всем желаю-
щим получить высшее образова-
ние их точно не хватит. Но во 
всех государственных универси-
тетах есть платные отделения. 
Поэтому с 8 по 20 августа прой-
дет зачисление тех, кто не «дотя-
нул» до проходного балла, не по-
пал в число счастливчиков-бюд-
жетников, но учиться очень хо-
чет, а родители готовы это жела-
ние оплатить. Так на что рассчи-
тывать семейному кошельку?

Цена обучения особо ничем 
не регламентируется: учебные 
заведения могут сами устанав-
ливать стоимость учебного кур-
са. Правда, одно условие есть: 
плата для «платников» не мо-
жет быть ниже суммы бюджет-
ных средств, которые государ-
ство выделяет вузу на одного 
студента. 

А поскольку подготовка спе-
циалиста с высшим образова-
нием априори «дорогого сто-
ит», количество нулей за плат-
ное обучение иногда может и 
шокировать.

Скажем сразу, сегодня самы-
ми «золотыми» практически во 
всех вузах стали направления 
подготовки, связанные с инфор-
мационными и нанотехнологи-
ями, космическими разработ-
ками и искусственным интел-
лектом, международной эконо-
микой и бизнесом. Сюда, как 
правило, идут абитуриенты с 
лучшими баллами ЕГЭ.

МГУ им. Ломоносова самые 
высокие прайсы выставляет на 
экономические специальности. 
Так, в 2018 году учеба на курсе 
бакалавриата в Высшей школе 

бизнеса по направлению «Ме-
неджмент» стоила 540 тысяч 
рублей. Но на этом факультете 
ведущего вуза страны бюджет-
ного приема нет вообще. Зато на 
экономфаке направления «Эко-
номика» и «Менеджмент» де-
шевле — 420 и 400 тысяч рублей 
соответственно. «Юриспруден-
ция» на юрфаке — 415 тысяч.

Один из популярнейших фа-
культетов Московского госуни-
верситета — фундаментальной 
медицины: год обучения здесь — 
400 тысяч рублей. Годовой цен-
ник на остальные специально-
сти практически одинаковый — 
примерно 350 тысяч.

Не отстает и северный «ги-
гант» высшего образования — 
Санкт-Петербургский государ-
ственный университет: в прош-
лом году самым дорогим был 
«Международный ме-
неджмент» — 485 ты-
сяч рублей в год. 

Ольга Игнатова

П
е р в ы е  м а й с к и е 
длинные выходные 
будут вполне ком-
фортными в боль-
шинстве регионов 
Центральной Рос-
сии, рассказал на 
пресс-конферен-
ции, которая прош-

ла вчера в медиацентре «Рос-
сийской газеты», научный ру-
ководитель Гидрометцентра Ро-
ман Вильфанд.

Первомай, по его прогнозам, 
в Москве ожидается не слишком 
теплым, но и не холодным. Бу-
дет солнечно, днем воздух про-
греется до 14—16 градусов.

2 мая возможны небольшие 
дожди. Ночью 3—5, днем 12—14 
градусов.

С 3 мая начнется потепле-
ние: днем уже 15—20 градусов. 

А с 4 мая и ночи будут уже те-
плые — температура повысится 
до плюс 5—10 градусов, днем 
ожидается 18—20 градусов. 

«И в дальнейшем мы не ожи-
даем понижения температуры 

до заморозков, — успокоил 
Вильфанд. — То есть температу-
ра днем будет около 18—20 гра-
дусов тепла, а ночью не ниже 
5—10».

Хотя вообще май славится 
своими заморозками. И Виль-
фанд не стал этого отрицать: «Я 
выписал данные за последние 
19 лет. Оказалось, что за это 
время заморозки были двенад-
цать раз. Когда? Либо в первой, 
либо во второй декаде. Но в 
2004 году подморозило 23—24 
мая». Так что все еще возмож-
но? Но так надолго Вильфанд 
прогнозировать не стал.

Впрочем, заморозков нам 
хватило и в апреле — очень непо-
стоянный был месяц. «Действи-
тельно, ситуация в апреле сло-
жилась на Европейской части 
необычной, — подтвердил си-
ноптик. — Температура в север-
ной половине Европейской ча-
сти страны часто бывала выше, 
чем в южных районах. Тем не 
менее для юга этого тепла было 
вполне достаточно, чтобы вести 
полевые работы. А заморозки до 
минус 1—6 градусов, которые 
были в Волгоградской области, 
в Краснодарском крае и на вос-

токе Ставрополья, не повлияли 
на озимые культуры».

Цветущим плодовым дере-
вьям повезло меньше. Это абри-
кос, вишня, черешня, яблоня и 
груша. В Республике Дагестан 
уже отмечены повреждения.

Но выводы о будущем уро-
жае пока делать рано. Ведь впе-
реди, судя по прогнозам, здесь 
ожидаются весьма  благоприят-
ные майские дни. В регионах 
Южного и Северокавказского 
федеральных округов в основ-
ном температура воздуха будет 
выше нормы. Это связано с те-
плыми потоками от Средизем-
ного моря. Ожидаются кратков-
ременные грозовые дожди, ме-
стами сильные. Преобладаю-
щая температура ночью 7—12 
градусов, днем 21—26, сообщил 
журналистам Роман Вильфанд.

В Центральном федеральном 
округе, в большинстве регио-
нов, будет комфортная погода. 1 
мая без осадков. В дальнейшем 
местами кратковременные до-
жди. Преобладающая темпера-
тура ночью в округе 2—7, днем 
14—19 градусов.

В Приволжском федераль-
ном округе ночью чаще всего 
будет плюс 1—6 градусов, а днем 
15—20. На севере, конечно, тем-
пература ниже. Но уже к 5—6 
мая она будет заметно повы-
шаться. «И мы прогнозируем, — 
сообщил научный руководи-
тель Гидрометцентра, — что в 
Приволжском федеральном 
округе 6—7 мая температура 
воздуха будет выше нормы на 
1—3 градуса».

Значительно прохладнее бу-
дет в Северо-Западном феде-
ральном округе. До 5—6 мая — 
облачно, кратковременные до-
жди. И преобладающая темпе-
ратура плюс 1—6 градусов, а 
максимальная в Ленинград-
ской, Псковской, Новгородской 
областях — 12—17 градусов.

Еще холоднее в Ненецком ав-
тономном округе и Республике 
Коми, там в течение ближайшей 
недели днем 8—13 градусов. А в 
Мурманской области — плюс 
1—6 градусов.

Не порадует погода и жите-
лей Уральского федерального 
округа. Первые три 
дня майских праздни-
ков будут холодными.
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УТРАТА

А К Ц Е Н Т

В этом году в Гидрометцентре серьезных 
майских заморозков в России 
не ожидают. Но в Сибири и на Урале 
еще сохранится прохладная погода

Австралийский доллар 45,6141
Азербайджанский манат 38,1324
Армянский драм** 13,4355
Белорусский рубль 30,6916
Болгарский лев 36,9034
Бразильский реал 16,4648

Венгерский форинт** 22,3924
Вон Республики Корея*** 55,7298
Гонконгский доллар* 82,4718
Датская крона* 96,7136
Доллар США 64,6917
Евро 72,2024

Индийская рупия** 92,5920
Казахстанский тенге** 16,9361
Канадский доллар 48,0408
Киргизский сом** 92,6483
Китайский юань* 96,0502
Молдавских лей* 36,3151

Новый туркменский манат 18,5098
Норвежская крона* 74,5734
Польский злотый 16,8144
Румынский лей 15,1823
СДР  89,3774
Сингапурский доллар 47,5150

Таджикский сомони* 68,5475
Турецкая лира 10,8973
Узбекский сум**** 76,6593
Украинская гривна* 24,5068
Фунт стерлингов   83,7305
Чешская крона* 28,1122

Шведская крона* 68,0586
Швейцарский франк 63,4543
Южноафриканский рэнд* 45,1704
Японская иена** 57,8923

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.04.19

Александр Рар: 
Результат партии 
«Вокс» в Испании — 
это бесспорная 
победа правых 

Новые дорожные знаки 
добавят красоты 
городам 
и сложностей 
водителям
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 6 мая 

7

А К Ц Е Н Т

За год учебы в Высшей школе бизнеса 
по направлению «Менеджмент» 
надо было выплатить 540 тысяч рублей
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ОБОРОНА Россия 
сократила военные 
расходы на 4,9 млрд 
долларов

Оружие лучше, 
затраты меньше

Юрий Гаврилов

Авторитетная международная организация — Сток-
гольмский институт исследования проблем мира (СИ-
ПРИ) — обнародовала доклад об оборонных расходах 
различных государств в 2018 году. В этом рейтинге 
Россия заняла шестое место, уступив США, Китаю, Са-
удовской Аравии, Индии и Франции.

Показательно, что годом ранее наша страна, потра-
тившая на оборону 66,3 млрд долларов, была в этом 
списке четвертой. Без малого пятимиллиардный сек-
вестр военных расходов опустил ее в рейтинге сразу на 
две позиции. 

В итоге РФ впер-
вые с 2006 года 
вышла из лидирую-
щей пятерки, что 
явно не вписывает-
ся в культивируе-
мый на Западе миф 
о стремительной 
милитаризации 
России.

Эта тенденция, 
по мнению главы 
комиссии Госдумы 
по правовому обес-
печению развития 
организаций оборонно-промышленного комплекса РФ 
Владимира Гутенева, была вполне прогнозируемой. Он 
напомнил, что пик гособоронзаказа Россия прошла 
два года назад. «С тех пор мы видим достаточно суще-
ственное снижение. В 2018 году было 2,8 процента 
ВВП, в нынешнем году планируется 2,7 процента. 
Можно предположить, что траты в ближайшие годы 
будут от 2,5 до 2,6 процента», — заявил депутат.

Между тем список лидеров по военных расходам, 
как и прежде, возглавляют Соединенные Штаты, по-
тратившие на эти нужды 649 млрд. С большим отры-
вом за ними следуют китайцы с их 250 миллиардами, 
саудиты (67,6 млрд), индийцы (66,5 млрд) и французы 
— 63,8 миллиарда долларов. 

США впервые за последние семь лет нарастили во-
енные расходы на 4,6 процента. В КНР рост военного 
финансирования составил 5 процентов. В СИПРИ при-
шли к выводу, что «более высокий уровень мировых 
военных расходов в 2018 году является главным обра-
зом результатом значительного увеличения расходов в 
этих двух странах». Кроме того, за год на 63 млрд дол-
ларов увеличились военные расходы НАТО. 

ВИЗИТ Дмитрий Медведев 
в Ереване обсудит 
вопросы сотрудничества

В диалоге 
с партнерами

Владимир Кузьмин, Ереван

Вчера глава российского правительства Дмитрий Мед-
ведев прилетел в столицу Армении, где вместе с колле-
гами по Евразийскому экономическому союзу обсу-
дит интеграционные процессы в рамках организации. 

Межправительственный совет, рассказал первый 
замглавы аппарата правительства России Сергей При-
ходько, рассмотрит предложения по запуску проекта в 
сфере промышленной кооперации, субконтрактации и 
трансфера технологий. Это должно вовлечь малый и 
средний бизнес в производственные процессы круп-
ных компаний, стимулировать инновационные про-
цессы за счет трансфера технологий и активного про-
движения их продукции.

Постоянная тема встреч правительственных деле-
гаций — устранение препятствий для свободного дви-
жения товаров на 
рынке союза. Порой 
решения здесь да-
ются странам очень 
непросто. Так, в 
июне прошлого года 
Россельхознадзор 
запретил поставки 
из Белоруссии неко-
торых видов молока 
и молочной продук-
ции, обосновав это 
проблемами с без-
опасностью про-
дукции. Но Евра-
зийская экономи-
ческая комиссия 
(ЕЭК) предписала 
Москве выполнять 
союзный договор и принимать белорусские ветери-
нарные сертификаты. Россия же настаивает, что от-
дельные белорусские производители не соблюдают 
требования технических регламентов ЕАЭС. 

«Наша задача — защитить российских потребителей 
от продукции, не отвечающей стандартам безопасно-
сти, — заявил Приходько. — Отмечу, что Россия ввела 
временные ограничения по объективным причинам и 
в полном соответствии с положениями Договора о 
ЕАЭС».

О закрытии рынка для белорусских товаров речи 
нет, подчеркнул Приходько. Доля Белоруссии в рос-
сийском импорте молока составляет свыше 80 процен-
тов. Но наша сторона внесла на рассмотрение меж-
правсоветом вопроса об отмене предписывающего ре-
шения ЕЭК. «Вступление в силу решения будет прио-
становлено до момента, пока межправсовет не поста-
вит точку в этом вопросе», — объяснил он дальнейшую 
процедуру. 

Что между Москвой и Минском возник такой спор-
ный вопрос, в российском правительстве считают нор-
мальным: нестыковки всегда случаются. Главное, что 
диалог с партнерами продолжается и движение идет в 
сторону урегулирования ситуации. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил Героев Труда

Звезды за заслуги 

Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин на-
кануне 1 Мая вручил 
в Кремле золотые 
звезды Героев Труда. 
Знаменитый актер, 
писатель, рыболов, 
судостроитель, же-
лезнодорожник — 

пять человек в этом году удосто-
ились этой награды — те, кто де-
сятки лет посвятил своему люби-
мому делу. 

Героями Труда стали артист 
Государственного академиче-
ского театра им. Вахтангова Ва-
силий Лановой, руководитель 
направления промвооружения и 
такелажа «Южморрыбфлота» 
Сергей Антонов, советник генди-
ректора завода «Красное Сормо-
во» Николай Жарков, адыгей-
ский писатель Исхак Машбашев 
и дежурная по сортировочной 
горке железнодорожной станции 
Инская Ольга Бочкарева.

«Слово «герой» говорит само 
за себя. Это всегда мужествен-
ные, стойкие люди и выдающие-
ся люди, выдающиеся личности, 
настоящие труженики в самом 
высоком значении этого слова. 
Ответственные, достойные гра-
ждане своей страны. Все вы обла-
даете этими замечательными ка-
чествами, преданно служите 

России, тому делу, которое стало 
смыслом всей вашей жизни», — 
заявил Владимир Путин. Он под-
черкнул, что вся великая исто-
рия России наполнена достиже-
ниями «ее сыновей и дочерей — 
трудолюбивых, упорных, реши-
тельных, неутомимых». 

«Эту славную летопись про-
должают наши современники — 
вот такие люди, как вы», — заявил 
российский лидер. Путин заме-
тил, что трудолюбие — часть на-
ционального характера россиян. 

Президент подчеркнул ог-
ромный вклад Василия Ланового 
«в защиту исторической правды, 
в сбережение памяти о бессмер-
тном подвиге народа России». 
Глава государства отметил вклад 
Сергея Антонова в развитие про-
мышленного рыболовства в При-
морье. «В этой сфере ему извест-
но все до мельчайших деталей: от 
азов профессии до сложнейших 
технологий рыбного промысла», 
— подчеркнул Путин. Ольгу Боч-
кареву российский президент 

назвал обаятельной женщиной и 
настоящим лидером. «Более 35 
лет она отвечает за организацию 
перевозок и управление тран-
спортом на сортировочной стан-
ции Инская Западно-Сибирской 
железной дороги. В такой слож-
ной работе — а это сложная рабо-
та — немало тонкостей», — заме-
тил он. За помощь в создании 
атомного флота России прези-
дент поблагодарил кораблестро-
ителя Николая Жаркова. «Он 
пришел на завод совсем моло-
дым человеком, вырос от начи-
нающего специалиста до гене-
рального директора, заслужил 
огромный авторитет и в родном 
коллективе, и во всей отрасли ко-
раблестроения», — пояснил глава 
государства. Награждая адыгей-
ского писателя и поэта Исхака 
Машбашева, президент отдельно 
отметил его вклад в развитие са-
мобытного национального на-
следия. «Его замечательная ли-
рика, произведения, воспеваю-
щие Северный Кавказ, звучат и 

на русском, и на других языках, а 
переводы классики отечествен-
ной литературы на такой редкий 
язык, как адыгский, впечатляют, 
безусловно, и радуют нас», — ска-
зал президент.

«Гордость и достоинство 
страны — в ее гражданах, в их ге-
роических поступках и трудовых 
достижениях. Вы добились выда-
ющихся результатов в развитии 
производства, работе транспор-

та, укреплении обороноспособ-
ности и потенциала обороны на-
шей страны, в реализации важ-
ных общественных инициатив и 
творческих начинаний», — зая-
вил Путин и поздравил награ-
жденных  с присвоением высоко-
го звания.  

Василий Лановой, Николай Жарков и Ольга Бочкарева (слева направо) общаются с президентом после вручения наград.

А К Ц Е Н Т

Слово «герой» говорит само за себя. 
Это всегда мужественные, 
стойкие и выдающиеся люди

Тем временем 

Уже после церемонии награждения журналисты попросили российско-

го президента прокомментировать инициативу Владимира Зеленского, 

который заявил, что готов выдавать гражданство Украины всем россия-

нам. «Очень хорошо», — заявил Владимир Путин. По его словам, «это го-

ворит о том, что мы (с президентом Украины. — Прим. «РГ») догово-

римся». «Если они будут выдавать гражданство россиянам на Украине, 

а мы украинцам — в России, мы довольно быстро придем к общему зна-

менателю и искомому результату. У нас будет общее гражданство», — 

сказал Путин. Российский лидер напомнил, что он много раз говорил о 

том, что украинцы и русские — братские народы. «Более того, я вообще 

считаю, что это один народ на самом деле со своими особенностями 

культурными, языковыми, историческими, но по сути своей — один на-

род», — отметил президент. Путин также рекомендовал Зеленскому вер-

нуть бывшему президенту Грузии Михаилу Саакашвили украинское 

гражданство. «Было бы справедливым вернуть украинский паспорт че-

ловеку, который в прошлом был грузином, а сегодня считает себя укра-

инцем. Имею в виду Саакашвили», — заявил он. В заключение Путин еще 

раз подчеркнул, что «если у нас будет общее гражданство, от этого 

только выиграют и русские, и украинцы». «Мы будем сильнее и успеш-

нее», — заметил Путин. «Это нельзя не приветствовать», — сказал прези-

дент и обратился к журналистам по-украински: «До побачення». 

Постоянная тема 
встреч правитель-
ственных делега-
ций — устранение 
препятствий для 
свободного дви-
жения товаров 
на рынке союза

Секвестр военных 
расходов в 2018 
году опустил 
Россию в мировом 
рейтинге сразу 
на две позиции

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. 

№ 902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче угля на II квартал 2019 г.:

на антрацит — 0,910;
на уголь коксующийся — 1,010;
на уголь бурый — 1,033;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го — 0,954.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал не снижать внимание к ветеранам и детям

Реформы и безопасность
Кира Латухина

О 
поддержке ветеранов, 
детском отдыхе, борьбе с 
лесными пожарами и ра-

боте по снижению ДТП шла 
речь на совещании президента с 
членами правительства в Крем-
ле.

«Совсем недавно обсуждали 
в Чите ситуацию, связанную с 
ликвидацией последствий пожа-
ров в Забайкальском крае», — на-
чал Владимир Путин. Глава МЧС 
Евгений Зиничев доложил: на 
территории 12 очагов лесных 
пожаров, два локализовано, об-
щая площадь — 3700 га. «В связи 
с неблагоприятными природны-
ми условиями продолжает со-
храняться угроза возникнове-
ния природных пожаров: сухая 
погода, сильный ветер», — отме-
тил он. На территории края дей-
ствует режим чрезвычайной си-
туации. Правительство издало 
распоряжение об оказании по-
мощи пострадавшим на сумму 
до 50 млн 310 тысяч рублей. Ра-
бота по оценке ущерба продол-
жается. МЧС подготовило пред-
ложения по существенным из-
менениям законодательных ак-
тов. Штаб по ликвидации послед-
ствий и оказанию помощи рабо-
тает круглосуточно.

«У нас приближается 9 Мая. 
По ветеранам, пожалуйста», — 
предоставил глава государства 
слово министру труда и соцза-
щиты Максиму Топилину. «На 1 
апреля в РФ проживает 74 тыся-
чи ветеранов, инвалидов и 
участников Великой Отечест-
венной войны, непосредствен-
ных участников тех событий, и 

1,2 млн — это ветераны Великой 
Отечественной войны, в кото-
рые входят жители блокадного 
Ленинграда дополнительно, тру-
женики тыла, бывшие несовер-
шеннолетние узники фашизма... 
С учетом индексаций и увеличе-
ния пенсионного обеспечения, 
которые произошли в 2019 
году... общий уровень матери-
ального обеспечения инвалидов 
Великой Отечественной войны 
составляет 43,5 тысячи. Если го-
ворить об участниках войны — не 
инвалидах, то общее материаль-
ное обеспечение составляет по-
рядка 35,5 тысячи, — рассказал 
чиновник. — Жители блокадного 
Ленинграда — 33,5 тысячи». «За 
последние годы нам удалось до-
вести уровень материального 
обеспечения этих граждан где-то 
в три, в пять раз выше прожиточ-
ного минимума пенсионеров», — 
подытожил он.

На днях президент подписал 
указ — с этого года участники и 
инвалиды Великой Отечествен-
ной войны будут получать еже-
годно по 10 тысяч рублей. Пен-
сионный фонд довел средства до 
регионов и до 9 Мая вместе с 
пенсиями они будут перечисле-
ны, заверил Топилин. Рассказал 
министр и про жилье — 2,6 млрд 
рублей предусмотрено в этом 
году в бюджете на эти цели, что 
позволяет обеспечить 1,8 тыся-
чи ветеранов. С начала програм-
мы улучшили жилищные усло-
вия порядка 306 тысяч ветера-
нов, но очередь постоянно обра-
зуется, поэтому решено, что в 
этом году будет предусмотрено 
еще 2,5 млрд рублей, чтобы всю 
очередь, которая образуется в 

течение этого года, закрыть, по-
яснил докладчик.

«Не забывайте про эти вопро-
сы и контролируйте их», — ука-
зал президент и расспросил о 
том, как идет подготовка летнего 
отдыха детей — через месяц кани-
кулы. 

Министр просвещения Ольга 
Васильева сообщила, что всего в 
стране 45 300 лагерей, и они 
должны принять в этом году на 
200 тысяч больше детей — 5 млн 
800 тысяч. «У нас с ВЭБ есть 
большой проект», — рассказала 

она. Это строительство лагерей в 
Нижегородской области — срок 
полгода и небольшая стоимость. 
Таких площадок по стране — при-
мерно 700. Министр также пред-
ложила рассмотреть концепцию 
палаточных лагерей.

Президент поинтересовался 
у Зиничева вопросами безопа-
сности в этой сфере. «Реализуе-
мый комплекс мер позволил уже 
сейчас пресечь более 3 тысяч на-
рушений», — сообщил глава 
МЧС. Основные — неудовлетво-
рительное состояние путей эва-
куации, отсутствие или неи-
справность пожарной сигнали-
зации, систем оповещения, не-

достаточное количество первич-
ных средств пожаротушения, 
низкий уровень оснащенности 
пляжей средствами спасения. 
Министр также рассказал, что 
для туристов разрабатывается 
информационный ресурс, на ко-
тором можно будет ознакомить-
ся и с особенностями региона, и 
с рисками.

«Повнимательнее надо быть 
всем. Очень ответственное вре-
мя для людей, которые организу-
ют детскую летнюю кампанию 
отдыха», — указал Путин.

«Есть еще один важный во-
прос в этой сфере, это безопа-
сность на дороге, — продолжил 
президент. — У нас в прошлом 
году 17 622 ДТП произошли с 
участием водителей, которые 
скрылись с места аварии. И в 
этих ДТП погибло 818 человек и 
ранено 17 946 человек».

Проведена большая работа, 
доложил глава МВД Владимир 
Колокольцев. Так, увеличены 
санкции за наиболее опасные 
правонарушения. «Предусма-
тривается еще целый ряд очень 
серьезных и жестких предложе-
ний, направленных на пониже-
ние смертности во время ДТП. И 

рассчитываем, что комплекс 
уже принятых мер и готовящих-
ся к применению позволят нам 
существенно сократить смер-
тность на дороге», — заключил 
он. Глава государства спросил, 
снижается ли в целом за послед-
нее время смертность. «С 19 че-
ловек на 100 тысяч населения 
она уже опустилась до 13 чело-
век... Конечные цели нам постав-
лены еще более жесткие: до 4 че-
ловек на 100 тысяч населения», 
— последовал ответ. «Продол-
жайте работать», — поручил пре-
зидент.

Основным вопросом значи-
лась реформа контрольно-над-
зорной деятельности. Были до-
ложены контуры предстоящей 
реформы, рассказал журнали-
стам вице-премьер — глава аппа-
рата кабмина Константин Чуй-
ченко. «Президент одобрил 
предлагаемый правительством 
план», — сообщил он. «Термин 
«регуляторная гильотина» не 
совсем точно отражает, что бу-
дет на протяжении этих полуто-
ра лет», — заметил Чуйченко. Са-
мое главное — не уничтожить 
действующую несовременную 
систему, а создать новую, кото-
рая будет способствовать эконо-
мическому росту. «Мы на Петер-
бургском юридическом форуме 
представим проект нового 
контрольно-надзорного зако-
на», — сообщил вице-премьер. А 
на ПМЭФ в начале июня будет 
представлен законопроект об 
обязательных требованиях для 
предмета контрольной деятель-
ности. Этот закон будут старать-
ся принять в первой половине 
2020 года, а может, и раньше. 

А К Ц Е Н Т

До 9 Мая ветераны и участники 
Великой Отечественной войны получат 
ежегодную денежную выплату 
 в размере 10 тысяч рублей

БЕЗОПАСНОСТЬ  

США ведут 
биологические 
программы 
у границ ШОС

ПРОТИВ 
ТЕРРОРА
Юрий Гаврилов

Запад не может смириться с 
тем, что эпоха однополярности 
безвозвратно уходит и пытает-
ся сдержать естественный про-
цесс, нанося удары по системе 
ООН и манипулируя междуна-
родным правом. Об этом вчера 
в Бишкеке на совещании мини-
стров обороны государств 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) заявил 
глава военного ведомства Рос-
сии Сергей Шойгу.

По его оценке, идет процесс 
выхолащивания и разрушения 
основополагающих механиз-
мов в сфере нераспростране-
ния, в том числе Совместный 
всеобъемлющий план действий 
по иранской ядерной програм-
ме. Кроме того, вносится разлад 
в деятельность Организации по 
запрещению химического ору-
жия. Озабоченность у нашего 
министра вызывает и возврат к 
гонке наступательных воору-
жений. Первым шагом на этом 
пути Шойгу назвал решение 
США выйти из Договора о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности.

На совещании наш министр 
затронул еще одну тревожную 
для государств ШОС тему — по-
следствия активной медико-би-
ологической деятельности 
США в непосредственной бли-
зости от стран Организации.

Под контролем Пентагона 
там создан целый ряд диагно-
стических лабораторий, где ре-
ализуются американские воен-
но-биологические программы 
и внедрены программные ком-
плексы дистанционного управ-
ления ходом исследований па-
тогенных микроорганизмов. 

Поскольку такие действия про-
тиворечат Конвенции о запре-
щении биологического и ток-
синного оружия, а под гумани-
тарной завесой решаются зада-
чи по созданию биологических 
поражающих средств, россий-
ский министр предложил кол-
легам организовать консульта-
ции по данному вопросу.

Между тем мировое сообще-
ство уже столкнулось с другой 
серьезной угрозой — междуна-
родным терроризмом. Бороть-
ся с ним важно сообща. По дан-
ным наших военных, после раз-
грома в Сирии и Ираке боевики 
запрещенного в РФ «Исламско-
го государства» перебираются 
в другие регионы, в том числе в 
Центральную и Юго-Восточ-
ную Азию.

Наиболее сложная, по мне-
нию Шойгу, ситуация склады-
вается в Афганистане. Россия 
пытается предотвратить про-
никновение боевиков из север-
ных провинций этой страны на 
территорию наших союзников 
в Центральной Азии. РФ, в част-
ности, повышает боеготов-
ность своих военных баз в Тад-
жикистане и Киргизии, укре-
пляет их потенциал реагирова-
ния на кризисные ситуации.

Кроме того, Россия оказыва-
ет помощь региональным пар-
тнерам в модернизации воору-
женных сил и повышении их 
боевых возможностей. «Пре-
жде всего это касается оснаще-
ния вооружением и военной 
техникой, обучения кадров и 
боевой подготовки войск», — 
уточнил Шойгу.

Как раз накануне совещания 
на нашей авиабазе Кант он уча-
ствовал в церемонии безвоз-
мездной передачи Киргизии 
двух Ми-8МТ и девяти боевых 
разведывательно-дозорных ма-
шин БРДМ-2М.

В следующем году Россия 
будет председательствовать в 
Организации. С учетом этого 
Шойгу считает возможным 
провести очередные антитер-
рористические командно-
штабные учения ШОС «Мир-
ная миссия-2020». 

По данным наших 
военных, после 
разгрома в Сирии и 
Ираке боевики 
запрещенного в РФ 
«Исламского госу-
дарства» перебира-
ются в другие реги-
оны, в том числе в 
Центральную и 
Юго-Восточную 
Азию
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ДОРОГИ Завтра вступает в силу ГОСТ на дорожные указатели

Знаки с подтекстом

Владимир Баршев 

С 
1 мая в России на-
чнет действовать но-
вый стандарт на до-
рожные знаки. Со-
гласно ему местные 
власти смогут уста-
навливать на улицах 
знаки уменьшенно-
го размера, а также 

знаки, в поле которых не только 
привычное каждому водителю 
изображение, но и дополни-
тельная информация, которая 
раньше указывалась в инфор-
мационной табличке, размеща-
емой под знаком.

Этот ГОСТ не отменяет тот, 
который действовал до сих пор. 
Более того, новый ГОСТ — нео-
бязательный для применения. 
Таким образом, у нас в стране 
будут действовать сразу два 
стандарта на дорожные знаки: 
обязательный и добровольный. 

Напомним, что новый ГОСТ 
появился благодаря усилиям 
экспертного центра Probok.net.  
Специалисты этого центра вы-
ступили инициаторами созда-
ния технического комитета Рос-
стандарта «Удобная дорога», ко-
торый разработал этот доку-
мент. Первоначально он был ут-
вержден как предварительный 
стандарт. Знаки уменьшенного 

размера в качестве эксперимен-
та применялись в Москве и дру-
гих городах. Их применение не 
вызвало нареканий, и было ре-
шено утвердить их в качестве 
национального стандарта. 

Если раньше местные власти 
при установке знаков выбирали 
между обязательным и предва-
рительным стандартами, то те-
перь им придется делать выбор 
между обязательным и добро-
вольным.

Знаки уменьшенного разме-
ра сделаны для того, чтобы не 
портить вид улиц. Предполага-
ется, что при движении со ско-
ростью до 60 км/ч они будут 
также заметны на дорогах. 

Однако практика показыва-
ет, что это не совсем так. Сто-
личное ГИБДД даже выиграло 
суд по факту установки знаков 
«Уступи дорогу» и «Пешеход-
ный переход» на некоторых 

улицах. По данным ГИБДД, 
представленным в суде, до уста-
новки новых знаков на этих 
участках аварий не было, а по-
сле — семь наездов на пешеходов 
в течение года. Причем два из 
них смертельных. 

Также ГОСТ вводит знаки, 
которые устанавливаются на 
фасадах зданий, то есть парал-
лельно дороге. Такая установка 
должна облегчить жизнь пеше-
ходам, освободив тротуары от 
столбов. Но насколько будет 
легче от этого водителю, кото-
рому придется смотреть не впе-
ред на дорогу, а боковое окно в 
поисках этого знака?  

Совмещение в поле знака са-
мого знака и таблички — интуи-
тивно понятно водителям, хотя 
таких совмещенных знаков нет 
в Правилах дорожного движе-
ния. Например, на синем ква-
дратном поле буква «Р» и мо-

нетки — понятно, что это плат-
ная парковка. 

Добровольный стандарт  
вводит знак «Выделенная трам-
вайная полоса». Необходимость 
его появления очень спорная. 
Ведь у нас уже существует знак 
«Полоса для движения общест-
венного транспорта». Зачем от-
дельно обозначать трамваи? 
Или предполагается запретить 
выезд на трамвайные пути авто-
бусам? Так это необходимо про-
писать в Правилах. А так появ-
ляется лишний знак. 

Новый ГОСТ вводит знак, ко-
торый создает условия для гру-
бого нарушения правил дорож-
ного движения. За повторное та-
кое нарушение предусмотрено 
даже лишение прав. Речь идет о 
проезде на красный сигнал све-
тофора. А способствовать этому 
будет зеленая металлическая 
стрелка, которую ГОСТ предла-
гает устанавливать на светофо-
ре около красного сигнала. Со-
гласно стандарту, она разреша-
ет правый поворот при красном 
сигнале светофора. Однако в 
Правилах нет ни такой стрелки, 
ни такого исключения. Поэтому 
инспектор ГИБДД обязан будет 
привлечь повернувшего за про-
езд на запрещающий сигнал. 

Предупреждать водителей о 
том, как впереди организовано 

движение по полосам — это по-
лезная идея. В стандарте есть та-
кие предварительные знаки. Но 
одной из озвученных целей ГО-
СТа было сокращение количест-
ва знаков на улицах. С его приме-
нением увеличивается их коли-
чество и разнообразие. У водите-
лей уже и так рябит в глазах от 
многообразия знаков и дорож-
ной разметки. И все это не упро-
щает жизнь водителям. Чтобы не 
получить штраф или не уехать 
туда, куда не надо, водителям 
приходится смотреть не столько 
на дорогу, сколько на знаки.

Кстати, так, как в Правилах 
нет этих знаков с соответствую-
щей нумерацией, непонятно, 
как инспектор будет оформлять 
несоблюдение одного из них. 
Водитель нарушил требования 
какого знака? 

Использование такого до-
бровольного ГОСТА примене-
ния знаков, которых нет в Пра-
вилах, приведет к путанице на 
дороге, введению водителей в 
заблуждение, и как следствие, 
росту аварийности. В конце 
концов водитель не обязан 
знать ГОСТы. Он должен знать и 
соблюдать Правила дорожного 
движения. 

Маленькие знаки не так сильно 
будут загромождать город. Но уви-
дят ли их водители?

А К Ц Е Н Т

Новый ГОСТ вводит знак, который
создает условия для грубого нарушения 
Правил дорожного движения — 
поворота направо на красный свет

Град и градус

Но к 4—6 маю темпера-
тура повысится до мно-
голетних значений, и 

даже на один градус ожидается 
выше. «В Екатеринбурге 1 мая 
плюс 7 градусов. В Челябинске и 
Кургане плюс 10. А 5 мая в этих 
городах уже повышение до 20—
25 градусов!» — порадовал про-
гнозом Вильфанд.

В Сибирском федеральном 
округе в его южной части ожи-
дается переменная облачность, 
преимущественно без осадков, 
и преобладающая температура 
ночью от минус 3 до плюс 2 гра-
дусов. И дневная тоже невысо-
кая, 5—10 градусов. А к 5 мая 

температура в этих регионах 
повысится до 10—15, на юге 
Томска и Новосибирска даже 
до 18—20 градусов. В Иркут-
ской области, наоборот, пони-
жение температуры. Там сей-
час очень жарко. Температура 
упадет до 6—11 градусов 5 и 6 
мая.

В Дальневосточном феде-
ральном округе тоже жары не 
ожидается. На юге погода с 
кратковременными дождями, 
температура воздуха ночью 
1—6, днем 10—15 градусов. 1 мая 
в Якутске плюс 8, в Анадыре 
плюс один. Во Владивостоке 
плюс 15 градусов. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Зачем МВД просит данные
о психически больных, алкоголиках и наркоманах

Дело палаты №6
Михаил Фалалеев

П
олицейские попросили 
передать им конфиден-
циальные сведения мин-

здрава о некоторых категориях 
пациентов. По данным газеты 
«Коммерсантъ», правоохрани-
тельное ведомство предложило 
предоставить доступ к данным о 
людях с психическими рас-
стройствами, страдающих ал-
коголизмом и наркоманией.

В МВД корреспонденту «РГ» 
подтвердили, что такая прось-
ба действительно была. Там 
считают, что заблаговременно 
предоставленная им  информа-
ция послужит профилактике 
борьбы с преступлениями. Они 
сразу же окажутся в поле зре-
ния полиции, прежде всего — 
участковых уполномоченных в 
жилом секторе. 

Эта инициатива уже вызвала 
неоднозначную реакцию и ди-
скуссию как среди парламента-
риев, так и в обществе и даже 
среди представителей спец-
служб и правоохранительных 
органов. Да, считают сторонни-
ки предоставления такой ин-
формации, эта мера позволит 
постоянно контролировать не 
только неадекватных людей, но 
и массу водителей и владельцев 
оружия. Ведь медосвидетельст-
вование водители проходят раз 
в 10 лет, владельцы оружия — 
раз в пятилетку. Но ведь болезнь 
может настигнуть человека и 
раньше. И может случиться 
беда. Так не лучше ли полиции 
об этом узнать заранее и предо-
твратить несчастье? Тем более 
если учесть, что четверть насе-
ления нашей страны владеют 
водительскими удостоверения-
ми, а пять миллионов — огне-
стрельным гражданским ору-

жием. Родственники тех, кто 
стал жертвой агрессивных пси-
хов, ратуют за полный контроль 
и даже лишение свободы неа-
декватных людей. 

 Но есть и категорические 
противники этого проекта. Во-
первых, считают они, будет на-
рушена врачебная тайна, гаран-
тированная российским зако-
нодательством. Да и к самим 
врачам доверие будет подорва-
но. Где гарантия, что о твоих ин-
тимных болячках не станет из-
вестно посторонним людям? 
Кроме того, есть серьезные опа-
сения, что информация о болез-
нях, переставшая быть сугубо 
врачебной тайной, станет пред-
метом шантажа.

По данным статистики, 70 
процентов совершивших пре-
ступления больных людей до 
самого преступления на учете в 
психдиспансере не стояли. Ну и 
толку, что об остальных не-
счастных было бы известно по-
лиции? И как полиция, в прин-
ципе, сможет контролировать и 
профилактировать таких боль-
ных? Полиция далеко не всегда 
может даже взять под свой 
плотный присмотр хорошо ей 
известных бывших зэков, 
склонных к рецидиву. Почти 
треть особо опасных преступ-

ников, отсидевших свое, нахо-
дящихся якобы под строгим 
надзором полиции, все равно 
берутся за старое и в итоге воз-
вращаются в тюрьму, при этом 
кого-то убив, изнасиловав и ог-
рабив.

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в спецслужбах и право-
охранительных органах утвер-
ждают, что пока вполне оправ-
дывает себя существующая си-
стема проверки здоровья людей 
при получении водительских 
прав и лицензии на граждан-
ское оружие, удостоверение 
частного охранника. Есть офи-
циальные перечни всех нежела-
тельных болезней, при которых 
нужные документы не оформят. 
И эти болезни обязательно выя-
вят — есть для этого специаль-
ные тесты. Остальная же ин-
формация, даже если и посту-
пит из министерства здравоох-
ранения, станет ненужным бал-
ластом, ее просто не будут 
знать, как использовать и где 
хранить.

 Кстати, многие аналитиче-
ские выводы минздрава базиру-
ются именно на данных ГАИ и 
Росгвардии. Все-таки десятки 
миллионов сдавших анализы 
людей — серьезных медицин-
ский срез.  

А К Ц Е Н Т

Пока вполне оправдывает себя 
существующая система проверки
здоровья людей при получении
водительских прав и лицензии
на гражданское оружие

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

МОНЕТОМЕНЫ
Вышел очередной — 16-й  список миллиардеров «Форбс 
Россия».

Первая публикация в 2004-м  стала сенсацией. Инте-
рес был настолько горячим, что некоторые СМИ даже 
каким-то чудом связали «список Форбс» с убийством 
главного редактора русского «Форбс»  П. Хлебникова 
(конечно, скоро выяснилось, что это — полная чепуха). 
Сейчас очередной список прошел практически незаме-
ченным. И дело не только в его привычности. Измени-
лось то, что отражает «Форбс» — сам характер русского 
капитализма. Как ушли «лихие 90-е», так прошли и «зо-
лотые нулевые». 

Вот что писал «Форбс» в 2008-м. «За 4 года с момента 
выхода первого списка богатейших бизнесменов России 
общее состояние участников «золотой сотни» выросло в 
4 раза. В первом рейтинге было 36 миллиардеров. Сей-
час в России 110 предпринимателей с состоянием не ме-
нее 1 млрд».

Но Вертикальный Взлет не может продолжаться дол-
го. Сегодня, спустя 11 лет после этих торжествующих 
слов, в России, со-
гласно «Форбс», 100 
миллиардеров. Их 
общее состояние — 
425 млрд, 11 лет на-
зад было 522 млрд (а 
с поправкой на ин-
фляцию доллара за 
11 лет капитал пер-
вой сотни просел на 
добрых 20%). Есте-
ственно, изменилась 
и атмосфера, ослаб 
драйв, запах денег 
перестал быть пья-
ным. «Прошло то 
время, когда охота за 
брильянтами вызы-
вала в компаньонах 
мощные эмоции, когда они рвали стулья когтями и грыз-
ли их пружины». 

Миллиардеры — не инопланетяне. Они находятся на 
самой верхушке айсберга, но отражают (а отчасти и фор-
мируют) общие настроения. Бесспорно, сейчас — как 
всегда — в стране есть очень успешные, сверхэнергичные 
«монетоголики», но в целом денежное давление в обще-
стве ослабло, прилив денег к голове прошел, эйфория 
сменилась если и не депрессией, то ощущением застоя. 

Все это имеет и численное выражение. В 2008-м Рос-
сия была на втором месте в мире по числу миллиарде-
ров, 110 из 1125 в мире, сейчас — на пятом, 100  из 2153 в 
мире. В 2008-м «наш Дерипаска» занимал 9-ю строчку — 
28 млрд (в современных долларах чуть меньше 30 млрд), 
сейчас «наш Михельсон» на 32-м месте, 24 млрд. Для 
сравнения — страны БРИКС по числу миллиардеров. Ки-
тай: в 2008-м — 42, в 2019-м — 324, Индия: 53 — 105, Бра-
зилия:  рост с 18 до 58. И даже «старуха-Германия»: рост 
с 59 до 114.  

Понятно, что соревнования по «бегу мешков» мало 
кого волнуют, это не футбол, тут за «своих» не болеют. 
Но рейтинг миллиардеров — один из маркеров ситуации 
в стране. Да, каждый сам кузнец своего успеха (провала),  
но на любую бизнес-историю влияет общая ситуация в 
стране. Как говорят биржевики, «прилив поднимает 
ВСЕ лодки,  а отлив опускает». В 2004—2008 гг. не только 
миллиардеры, но мелкий и крупный бизнес рос как на 
дрожжах: восстановительный рост экономики + «мода 
на Россию» в мире (не последняя вещь в смысле инвести-
ций) = история Общенационального Успеха. Конечно, 
всем досталось по-разному. «Форбс» писал, что если в 
2004—2008 годах состояние среднего представителя «зо-
лотой сотни» выросло в 3,78 раза, то стоимость кварти-
ры «средне-условного москвича» увеличилась бы по их 
расчету в 3,44 раза. Вот только ее не продашь — жить же 
где-то надо! И все же неправда, что у одного человека из 
100 стал больше бублик, а у 99 — шире дырка. Уровень 
жизни в начале 2000-х  зримо поднялся у десятков мил-
лионов.  

После этого второй такой Исторический Шанс нашей 
стране не выпадал — они и вообще бывают редко, не в ка-
ждом поколении! 
Отчасти Россия смо-
гла «монетизиро-
вать свой шанс», 
хотя с тех пор разви-
тие экономики зри-
мо затормозилось.

Что можно ска-
зать о социальной 
структуре нашего 
общества сейчас?

За все 16 лет со-
ставления списков 
«Форбс» в них всего 
попало больше 360 
человек (с 2011-го 
делается список уже 
не 100, а 200 веду-
щих бизнесменов. 
Сейчас «порог отсечения» там — 500 млн долл.). Конечно, 
из этих 360 несколько человек умерли, эмигрировали, 
разорились. Но в общем, примерно 300 составляют се-
годня верхушку официальной бизнес-элиты России. 
Списки «Форбс» неполные. Об этом можно судить и по 
самому «Форбс» — вот они сейчас указали 10 русских 
владельцев самых дорогих (дороже 100 млн долл.) особ-
няков в Лондоне. Из них только 6 значатся (или раньше 
значились) в списках миллиардеров. Если взять ту же 
пропорцию (6:4), добавить еще мультимиллионеров из 
числа чиновников, менеджеров госкорпораций, нако-
нец, самых богатых бизнесменов в области СМИ и шоу-
бизнеса (почему-то ни один из них не значится в списках 
«Форбс»), то мы получим где-то 600—700 чел. (точнее,  
семей) с состоянием не ниже 300—400 млн долл. Это и 
есть бизнес-олимп России. Конечно, в основном они сос-
редоточены в Москве (понятно, что практически у всех 
есть дома и квартиры в Европе, США). Ступенькой ниже 
находятся те, кого называют «сверхбогатые» — состоя-
ние не менее 30 млн долл. Эксперты насчитывают в мире 
таких около 200 000 чел., в России — больше 1500 семей 
(исходя из числа миллиардеров и мультимиллионеров, 
можно предположить, что их не меньше 2000 — 2500). 
Вот в этот класс входят уже многие из числа видных шоу-
менов, медийных персон. Ну и «рядовые миллионеры», 
чей капитал (кроме стоимости жилья)  больше 1 млн 
долл. В современном мире таких насчитывают  свыше 42 
млн (а с семьями — около 100 млн!), из них в России — 
примерно 172 000 семей (не менее 500 000 чел.). Это и 
есть почти весь Правящий Класс, все законодатели мод 
потребления — вещевого, пищевого, интеллектуального, 
те, на кого смотрят, кому поневоле подражают «осталь-
ные 150 млн» в нашем монетизированном и атомизиро-
ванном обществе.

Вот примерно так выглядит социальная Пирамида, 
выросшая вокруг Вертикали. 

Миллиардеры — 
не инопланетяне. 
Они находятся 
на самой верхуш-
ке айсберга, но 
отражают (а отча-
сти и формируют) 
общие настроения

В 2008-м Россия 
была на втором 
месте в мире 
по числу миллиар-
деров, 110 из 1125 
в мире, сейчас — 
на пятом, 100 
из 2153 в мире

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184
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Какая погода на курортах

В Ялте, в Евпатории температурный фон в мае — днем 20—22 граду-

са, а в Сочи 19—24, но кратковременные дожди.

Европа этим похвастаться не сможет. В предстоящие 7—10 дней 

здесь неустойчивая погода. 1 мая зона непогоды переместится в Бо-

снию, Сербию, Болгарию, Румынию. На севере Греции прохладно.

И даже на побережье Туниса, на севере Африканского континента 

тоже не очень комфортно. В общем, на редкость неустойчивая по-

года, более неустойчивая, чем в наших регионах, резюмирует науч-

ный руководитель Гидрометцентра Роман Вильфанд. 

Можно ли где-либо купаться? В наших морях температура воды, ко-

нечно же, еще низкая. А в Средиземном море — уже 17—19 градусов. 

Очень жарко в Египте. Температура воздуха — до 38 градусов. 

А воды — до 26 градусов.

ГИДРОМЕТЦЕНТР ПРЕДУПРЕЖДАЕТ 

Сложные времена наступили для аллергиков. Очень рано — еще в конце 

марта, по данным специалистов биологического факультета МГУ, зацве-

ла ольха.

31 марта — 1 апреля концентрация пыльцы ольхи в воздухе в 5 раз превы-

шала зафиксированное до сих пор рекордное значение. «Запылили» 

клен, береза, вяз.

«И если клен и вяз не очень токсичны с точки зрения аллергии, то береза 

очень аллергична, — отметил научный руководитель Гидрометцентра Ро-

ман Вильфанд. — Прогнозируется, что максимальное количество пыльцы 

березы в воздухе будет в последние дни апреля и в первой декаде мая».

Но в то же время, по словам синоптика, эта концентрация будет заметно 

ниже, чем в прошлом году. Тем не менее людям, которые страдают аллер-

гией, стоит принять необходимые профилактические меры. Им по край-

ней мере еще месяца полтора не стоит «расслабляться», предупредил 

Вильфанд. Так, к середине мая «зацветет» ель, к концу последнего весен-

него месяца — сосна. А в июне вовсю начнут цвести полевые травы.

ФИНАНСЫ  

Очередной 
этап амнистии 
капитала 
стартует 
в России 1 июня

ТРЕТИЙ БУДЕТ

Юлия Кривошапко

Третий этап кампании по до-
бровольному декларированию 
зарубежных счетов и активов 
стартует в России не с 1 мая, 
как ожидалось ранее, а с 1 
июня. Об этом «Российской га-
зете» сообщили в пресс-службе 
министерства финансов. Там 
уточнили, что поправки с но-
вой датой будут внесены в зако-
нопроект, который находится 
на рассмотрении Госдумы, ко 
второму чтению.

Условия «продленной» кам-
пании по добровольному декла-
рированию зарубежных счетов 
и активов предполагают, что 
воспользоваться могут те, кто 
готов перевести деньги и акти-
вы в Россию (раньше такого 
требования не было). Все дейст-
вовавшие во время проведения 
второго этапа амнистии гаран-
тии — освобождение от налого-
вой, административной и уго-
ловной (по некоторым эконо-
мическим статьям) ответствен-
ности за нарушения налогового 
и валютного законодательства 
— при соблюдении этих условий 
сохраняются.

Продлена будет и увязанная 
с амнистией льгота, подразуме-
вающая освобождение владель-
цев контролируемых иностран-
ных компаний (КИК) от налога 
на доходы физлиц при условии, 
что они станут налоговыми ре-
зидентами РФ в этом году.

Активы, которые будут воз-
вращаться из-за рубежа в это 
время, предлагается регистри-
ровать в специальных админи-
стративных районах (САР) на 
острове Русский в Приморском 
крае или Октябрьский в Кали-
нинградской области. Они 
были созданы в 2018 году для 
защиты бизнеса от воздействия 
западных санкций и привлече-
ния крупных компаний в рос-
сийскую юрисдикцию. Зареги-
стрированные за границей 
компании могут «перепропи-
саться» в России, инвестировав 
в экономику региона 50 милли-
онов рублей.

Для резидентов таких райо-
нов действует льготное налого-
обложение. Они не платят нало-
ги с прибыли от продажи акти-
вов и с дивидендов, а налог на 
выплаченные дивиденды огра-
ничен пятью процентами. До-
ступ к сведениям об их бенефи-
циарах ограничен: его имеют 
только управляющая САРом 
компания, надзорные органы и 
суды.

Продлить амнистию капита-
ла как минимум еще на год по-
ручил президент Владимир Пу-
тин. Первый этап кампании по 
добровольному декларирова-
нию счетов и активов проходил 
с 1 июля 2015 года по 30 июня 
2016-го, второй — с 1 марта 
2018-го по 28 февраля 2019-го. 
Федеральная налоговая служба 
отмечала устойчивый интерес 
к амнистии. В ведомстве это 
объясняли беспрецедентным 
по мировым стандартам уров-
нем гарантий прав для ее участ-
ников.

Кроме того, в Федеральной 
налоговой службе отмечали эф-
фективность системы автома-
тического обмена финансовой 
информацией с другими стра-
нами. С помощью такого обме-
на государства-участники мо-
гут получать сведения о счетах 
своих налогоплательщиков за 
границей, после чего предпри-
нимать в отношении них адре-
сные проверки. 

Первую отчетную кампанию 
по автоматическому обмену 
Федеральная налоговая служба 
завершила в конце 2018 года. В 
феврале глава службы Михаил 
Мишустин говорил, что рос-
сийские налоговики в 2018 
году получили финансовую ин-
формацию от 58 стран. Сейчас 
в автоматическом режиме про-
исходит обмен информацией о 
финансовых счетах с более чем 
70 юрисдикциями.

В марте стало известно, что 
от автоматического обмена с 
Россией отказалась Великобри-
тания. Как поясняли в Федераль-
ной налоговой службе, эта стра-
на продолжит предоставлять 
финансовую информацию Рос-
сии, но не в рамках автоматиче-
ского обмена, а по запросу.  

Возвращаемые 
активы предлага-
ется регистриро-
вать на островах 
Русский 
и Октябрьский
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ФИНАНСЫ Ревизоры ЦБ 
смогут осматривать офисы 
по делам об инсайде

Доступ к делу

Роман Маркелов, Игорь Зубков

Банк России при расследовании дел по инсайдерской 
торговле и манипулированию получил право беспре-
пятственного доступа в помещения юрлиц, а также к ко-
пированию информации на их компьютерах и серверах. 
Это должно ускорить расследования нечестного пове-
дения на бирже и повысить их результативность. Полно-
мочия ЦБ расширяются законом от 3 августа 2018 года 
№ 310-ФЗ, который вступает в силу 1 мая.

ЦБ давно может проводить выездные проверки, но 
только в рамках надзорной деятельности, со вступлени-
ем в силу закона он получает право на них при расследо-
вании случаев манипулирования и инсайда. «С одной 
стороны, это позволит нам оперативно получать необ-
ходимую для расследования информацию, — объясняет 
директор департамента ЦБ по противодействию недо-
бросовестным пра-
ктикам Валерий 
Лях. — С другой — со-
кратит администра-
тивную нагрузку на 
участников финан-
сового рынка. Сей-
час они обязаны 
предоставлять нам 
информацию по за-
просам, которые де-
лаются в рамках 
расследований, это 
могут быть довольно большие пакеты документов». Для 
таких проверок будет установлен особый порядок, на 
каждую потребуется согласие главы или зампреда ЦБ.

Закон позволяет ЦБ дополнять признаки манипули-
рования своими актами. «Сейчас в 30—40 процентах 
случаев расследуемых дел устанавливаются нарушения 
закона об инсайде и манипулировании, — говорит Лях. — 
То, что расследования не всегда завершаются результа-
тивно, иногда связано с тем, что мы не можем доказать 
факт недобросовестного поведения, а иногда — с тем, что 
формально такие действия не подпадают под закон. Со 
вступлением в силу изменений часть проблем будет ре-
шена. До сих пор в законе был жестко закреплен пере-
чень оснований, по которым можно квалифицировать 
манипулирование. И бывают случаи, когда по смыслу 
сделка является манипулированием, а формально — нет. 
Рынок меняется быстро, возникают новые схемы, и 
учесть все их в законе невозможно». 

Также закон вводит открытый перечень инсайдер-
ской информации вместо утвержденного ЦБ — каждый 
эмитент исходя из своей специфики и критериев ЦБ 
должен сам определять свой список охраняемых сведе-
ний. В долгосрочной перспективе это должно привести 
к более ответственному отношению к инсайдерской ин-
формации и охране ее конфиденциальности, рассчиты-
вает Лях. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Весеннюю 
охоту могут запретить

Горячий май

Тимофей Борисов

 Специалисты Федерального штаба по координации 
деятельности по тушению лесных пожаров озвучили 
весьма тревожный прогноз: возрастают риски возник-
новения природных, в том числе лесных, пожаров. По 
прогнозным данным, в преддверии и в период майских 
праздников средний, высокий и чрезвычайный классы 
пожарной опасности по условиям погоды установятся 
в регионах всех федеральных округов России. 

За неделю на восемь увеличилось число регионов, в 
которых полностью или частично введен особый про-
тивопожарный режим.  Еще в прошлый четверг дирек-
тор Департамента 
надзорной и профи-
лактической дея-
тельности МЧС Рос-
сии Ринат Еникеев 
называл цифру — 32. 
А на вчерашнем се-
лекторе в Нацио-
нальном антикри-
зисном центре врио 
заместителя мини-
стра Виктор Яцу-
ценко озвучил об-
щую цифру — 40. 

 — Особый проти-
вопожарный режим введен на всей территории 22 
субъектов РФ и в 18 регионах — частично, — сказал он.

Только за минувшую неделю зафиксировано значи-
тельное увеличение термоточек в Мордовии, Нижего-
родской и Самарской областях. 

В целом сейчас пожароопасный сезон открыт в 66 
субъектах РФ. Это те регионы, где сошел снежный по-
кров и установились устойчивые положительные тем-
пературы воздуха.

И, наконец, что уж точно не понравится охотникам, 
особенно в Сибири и на Дальнем Востоке, — «департа-
ментам лесного хозяйства поручено рекомендовать 
регионам отмену весенней охоты в случаях наличия 
неблагоприятного прогноза пожарной опасности по 
условиям погоды».  

А учитывая, что такие погодные прогнозы есть, то 
охоту могут и запретить.

Из положительных же новостей можно выделить, 
пожалуй, одну: новые случаи перехода огня лесных по-
жаров на населенные пункты и объекты экономики от-
сутствуют. 

МЕДИЦИНА На Кубани из-за судебных тяжб без помощи могут оказаться люди с болезнями почек

О пациентах не подумали?
Андрей Толмачев, Краснодар

Д
иагноз «хроническая по-
чечная недостаточность» 
еще недавно звучал как 

приговор, но наука не стоит на 
месте. Заместительная почеч-
ная терапия нередко единствен-
ная надежда пациентов. Такие 
медицинские услуги оказывает 
ООО «Фрезениус Медикал Кеа 
Кубань» — подразделение все-
мирной сети диализных цен-
тров в Краснодарском крае. Ты-
сячам пациентов компания 
«Фрезениус Медикал Кеа» дала 
шанс на жизнь. Однако сегодня 
немецкая фирма сама оказалась 
в непростой ситуации. 

В течение 10 лет компания 
участвовала в реализации инве-
стиционного соглашения с ад-
министрацией Краснодарского 
края в целях кардинального 
улучшения уровня оказания ме-
дицинской помощи пациентам с 
хронической почечной недоста-
точностью. Итогом стало созда-
ние диализных центров миро-
вого уровня: в Краснодаре, Но-
вороссийске, Армавире, Сочи, 
Туапсе, Ейске и станице Фасто-
вецкой. 

В центрах получают помощь 
в рамках программы ОМС бо-
лее 1000 жителей Кубани, а так-
же гости края. Только в 2018 
году услугами центров восполь-
зовались пациенты из 66 регио-
нов. Компания убедительно де-

монстрирует социальную на-
правленность своей работы, но, 
несмотря на это, ей пришлось 
столкнуться с определенными 
трудностями. 

В 2017 году ТФОМС Красно-
дарского края провел проверку 
деятельности компании в 2014—
2016 годах. Компанию обвини-
ли в нецелевом использовании 
средств ОМС. Сейчас идут су-
дебные разбирательства по это-
му поводу. 

— По факту нецелевого ис-
пользования средств возника-
ют вопросы, — говорит управля-
ющий партнер Адвокатского 
бюро «Юг» Юрий Пустовит. — 
Являются ли, например, расхо-
ды на транспортировку пациен-
тов нецелевыми? Ведь компа-
ния реализует права пациентов 
на доступность медицинской 
помощи и выбор медицинской 
организации. Не везде предус-
мотрено прямое сообщение об-
щественным транспортом с 
клиниками, при этом жизнь па-

циента зависит от данной помо-
щи. Питание необходимо паци-
ентам в соответствии с особен-
ностями патологии. Такие за-
траты не запрещены законом, 
но ограничены в Краснодар-
ском крае. В любом случае надо 
учитывать соотношение резуль-
тата использования средств с 
целью, которая была определе-
на при их выделении, как это 
предусмотрено Бюджетным ко-
дексом РФ.

Но парадоксальность спора 
между компанией и ТФОМС не 
в этом. В жалобе, направленной 
в Арбитражный суд Северо-
Кавказского округа, ООО «Фре-
зениус Медикал Кеа Кубань» 
указывает, что нецелевое, с точ-
ки зрения ТФОМС, использова-
ние средств было выявлено не 
фондом, а самой компанией. 
Еще до проведения проверки 
компания внесла изменения в 
данные учета и возвратила де-
нежные средства в  состав 
средств ОМС.

При этом самостоятельно вы-
явленные нарушения выразили-
сь в осуществлении затрат по 
статьям расходов, предусмо-
тренных федеральным законом, 
но не предусмотренных тариф-
ным соглашением Краснодар-
ского края. Вместе с тем средства 
ОМС были затрачены на обеспе-
чение пациентов, медицинская 
помощь была оказана в полном 
объеме. Восстановленные де-
нежные средства были направ-
лены на оплату лекарств для па-
циентов по программе ОМС.

Таким образом, денежные 
средства были доведены до ко-
нечного получателя — пациента. 
Тем не менее ТФОМС не удов-
летворил порядок возврата 
средств в систему ОМС. ТФОМС 
считает, что компания обязана 
в очередной раз направить де-
нежные средства в том же раз-
мере, но теперь на счет ТФОМС 
Краснодарского края. 

— Взыскание с компании де-
нег при таких обстоятельствах — 
чрезмерная карательная мера, 
которая противоречит не толь-
ко здравому смыслу, но и судеб-
ной практике, сложившейся в 
других регионах России. Компа-
ния опасается, что суть этого 
спора раскрыта не будет и по-
следует формальное решение, — 
считает адвокат Пустовит.

Организации компании 
«Фрезениус Медикал Кеа» 
успешно работают в 33 субъек-

тах, но нигде столь масштабных 
проблем, как в Краснодарском 
крае, нет. А ведь правила игры, 
установленные федеральным 
законодательством, должны 
быть одинаковы для всех. Поче-
му такая практика сложилась 
именно на Кубани? Здесь так 
рьяно радеют за бюджет, что это 
уже не укладывается в понятия 
логики и объективности? А 
быть может, за этим стоит не-
кий частный интерес? Можно 

только гадать, в чем тут дело. 
Но, если такие инвесторы уйдут, 
мы потеряем не только деньги, 
но и технологии европейского 
уровня. Такая ситуация не спо-
собствует улучшению инвести-
ционного климата в регионе.

В связи с потребностью насе-
ления в жизненно важной помо-
щи компания даже в этих обсто-

ятельствах собиралась вклады-
вать инвестиции в краевую ме-
дицину. Сумма инвестиций, уже 
направленных компанией на 
развитие диализных центров, 
превысила 1,1 миллиарда ру-
блей. Рабочие места получили 
428 специалистов. В перспекти-
ве компания рассматривает во-
просы открытия центра и рас-
ширения спектра услуг на базе 
Краснодарского диализного 
центра. 

Если спорная ситуация с 
ТФОМС будет развиваться в не-
гативном ключе, потеря такого 
инвестора, несмотря ни на что 
продолжающего работать в Рос-
сии, может повлечь серьезные 
социальные последствия — обес-
печение сотен людей жизненно 
важной помощью может быть 
прекращено. 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ Почему у Роспатента аннулируются 
многие из выданных лицензий

Патенты губятся спешкой
Алина Егорова 

В 
Москве прошла II Ме-
ждународная конфе-
ренция «Цифровая 
трансформация: Фо-
кус на IP», на которой 
большое внимание 
было уделено вопро-
сам защиты интеллек-
туальной собственно-

сти. Своим мнением о нынеш-
нем состоянии дел в этой обла-
сти поделился Борис Петрович 
Симонов, глава Роспатента в 
2004—2014 годах, основатель 
агентства интеллектуальной 
собственности «Симонов и пар-
тнеры».  

На конференции говорили о 
росте патентных заявок и о 
том, что Роспатент выдает 
лицензии, а потом часто их 
аннулирует. Почему так 
много ошибок? 

БОРИС СИМОНОВ: Я еще раз посмо-
трел выступление Людмилы 
Александровны Новоселовой, 
председателя Суда по интеллек-
туальным правам: 40% охран-
ных документов аннулируется 
по товарным знакам и 25% ан-
нулируется по изобретениям. 
Это действительно больше 30%. 
Это ненормально. Нормально — 
это около 12%–15%. Это обще-
мировая статистика.

То, что сейчас происходит — 
это если еще не заболевание, то 
уже серьезные симптомы. Ведь 
все это отражается на бизнесе, 
он должен ходить по кругу, у 
него в конечном итоге выбива-
ют почву из ног, он теряет уве-
ренность в стабильности.

Попробую объяснить на 
своем личном опыте. Когда я 
только заступил в должность 
руководителя Роспатента, по 
тогдашнему законодательству 
утверждение всех дел Палаты 
по патентным спорам возлага-
лось персонально на руководи-
теля Роспатента. Дел тогда 
было гораздо больше, тогда по-
давалось около 1,5 тыс. дел 
только по неиспользованию то-
варных знаков. После ознаком-
ления с опытом других стран я 
понял, как нужно выстраивать 
эту работу. Суть оказалась 
очень простой. Апелляционные 
дела существуют в каждом ува-
жающем себя государстве, ко-
торое занимается правовой ох-
раной и защитой интеллекту-
альной собственности. Это де-
лается для того, чтобы дать воз-
можность хозяйствующему 
субъекту устранить ошибку, 
если ее совершили в патентном 
ведомстве, в административ-
ном порядке. Это есть во мно-
гих странах: USPTO (United 
States Patent and Trademark 
Office), EPO (European Patent 
Office), есть такая возможность 
в Китайском патентном офисе, 
и т.д. Это нормальная практика 
для того, чтобы не нагружать 
судебную систему, а быстрее 
решать вопросы в администра-
тивном порядке. 

Считаю, что главная задача 
руководителя состоит в том, 
чтобы грамотно организовать 
процесс. Например, идет возра-
жение на решение экспертизы. 

Палата — коллегиальный орган, 
в котором есть как минимум 
три человека, несмотря на это, и 
когда очевидно, что экспертиза 
ошибалась, мы обязательно 
приглашали того, кто ее прово-
дил, и его начальника, а в слож-
ных случаях — и руководителя 
отдела. Приглашались и экспер-
ты со стороны, если были слож-
ные дела, например, фармацев-
тические. 

Из каких организаций долж-
ны приглашаться эксперты?

БОРИС СИМОНОВ: Неважно, откуда. 
Важно, чтобы был профильный 
специалист. Сторона, которая 
подала возражение, должна 
была представить свои аргу-
менты А коллегия, эта тройка, 
как минимум тройка и привле-
ченные к ней сотрудники, 
должны были решить с точки 
зрения права, где ошибка. Вот 
суть грамотного руководства: 
разбираться должны специа-
листы самостоятельно и по 
единой методике — единой и 
для экспертизы, и для Палаты 
по патентным спорам, и для от-
дела судебного представитель-
ства. Сегодня решение одного 
эксперта, у которого опыта без 
году неделя, выдается за реше-
ние всей экспертизы. Не долж-
но решение одного человека, 
построенное на предположе-
ниях и его личных выводах, вы-
даваться за решение эксперти-
зы в целом. Экспертиза так же, 
как и заявитель, должны аргу-
ментированно представить 
свою позицию. В администра-
тивном процессе рассматрива-
ются документы, а не эмоции. 
Из недавнего опыта: испраши-
валась правовая охрана из-
образительного элемента, ко-
торый по факту не один год на-
ходился в обороте. Нет смысла 
подробно пересказывать фабу-
лу этого дела, рассмотрение 
которого еще не закончилось. 
Суть в том, что все аргументы, 
многочисленные факты добро-
совестного использования, 
искусствоведческая эксперти-
за дипломированного специа-
листа ничего не стоили против 
умозрительного вывода эк-
сперта: «это может привести 
к…», и далее ссылка на статью 
из ГК. И все, больше никакой 
аргументации. Самое интере-
сное, что ни этот эксперт, ни 
другой представитель экспер-
тизы на заседаниях коллегии 
не присутствовали. 

Какой спор в Палате по па-
тентным спорам? Спора тоже 
не было. Коллегия чинно-бла-
городно выслушивала аргумен-
тированную позицию одной 
стороны, молча удалялась на 
перерыв и затем зачитывала 
свое решение в пользу «экспер-

та». Таким образом, эмоцио-
нальная оценка одного экспер-
та возобладала над аргументи-
рованной позицией другой сто-
роны.

Дела должны рассматри-
ваться коллегиально. Думаю, 
что и Палата по патентным спо-
рам должна быть независимым 
юридическим лицом. Напри-
мер, на мой взгляд, более пра-
вильным будет, если Минобрна-

уки России выступит учредите-
лем нового ФГБУ «Палата по па-
тентным спорам».

И еще одна немаловажная 
деталь: была система матери-
альной заинтересованности, 
когда зарплата сотрудников за-
висела от качества и количест-
ва разобранных дел. Сейчас, на 
мой взгляд, гонятся только за 
сроками — любой ценой. А этот 
принцип ведет к ухудшению ка-
чества работы. Потеря качества 
ведет к переходу дел в суды. И 
вот то, что там 40% выданных 
патентов аннулируется, это 
уже на грани нарушения про-
цессов работы организации. 
Очевидно, что нет единой мето-
дики в ведомстве либо она не 
работает.

У вас сотрудники были моти-
вированы на работу, ведомст-
во работало по законам ком-
мерческой организации. Но 
есть общемировая практика. 
Есть опыт других стран, где 
функции Роспатента делят-
ся между организациями: уз-
кий функционал возложен на 
соответствующие ведомст-
ва, которые являются госу-
дарственными регулятора-
ми, остальное берут на себя 
коммерческие организации, в 
том числе регистрацию то-
варных знаков, изображений, 
изобретений и так далее… 
Коммерческие организации 
более заинтересованы в эф-
фективной работе. У нас не 
пора возвращаться к этой си-
стеме? 

БОРИС СИМОНОВ: Во-первых, у нас 
никогда не было подобной си-
стемы. В советское время дейст-
вовала система общественных 
экспертов. Это были преподава-
тели вузов, научные сотрудни-
ки исследовательских институ-
тов, которые на добровольных 
началах привлекались в качест-
ве помощников в отраслевые 
отделы ВНИИ государственной 
патентной экспертизы (сегод-
няшний Федеральный институт 
промышленной собственности, 
ФИПС), после того, как прохо-
дили курс патентного дела. Во-
вторых, я вижу несколько иную 
конструкцию, и у этой кон-
струкции есть свои историче-
ские корни. 

Когда государство ратифи-
цирует Конвенцию Всемирной 
организации интеллектуальной 
собственности (ВОИС), Париж-
скую либо Бернскую конвен-
цию, то оно берет на себя вы-
полнение следующих функций. 
Первое — представление право-
вой охраны (выдача патентов). 
Второе — прекращение право-
вой охраны (отзыв патентов, ан-
нуляция). Третье — обнародова-
ние результатов и обеспечение 
гласности, доступа к информа-
ции третьих лиц. И от имени го-
сударства эти функции выпол-
няет специально сформирован-
ный орган исполнительный 
власти. Сегодня это Федераль-
ная служба по интеллектуаль-
ной собственности, сокращен-
но Роспатент, численностью 
70—90 человек госслужащих, 
которым предписано обеспе-
чить за год свершение 150—200 
тыс. юридически значимых дей-
ствий. 

Это и теоретически невоз-
можно. Вот они и обеспечивают 
через работников государст-
венных учреждений выполне-
ние этих действий. Все экспер-
ты, которые проводят экспер-
тизы, рассматривают патен-
тные споры, регистрируют ли-
цензионные договора и объек-
ты исключительных прав и т.д. 
— это работники ФИПС. А долж-
но быть единое патентное ве-
домство с необходимым коли-
чеством госслужащих, которые 
выполняют свои функции в со-
ответствии с Законом о гос-
службе. 

В наши дни экспертизу прев-
ратили в услугу. Вот, например, 
заплатил я 94 тысячи рублей, и 
мне за 10 дней опубликуют за-
явку, ускоренно рассмотрят за-
явку вне очереди, независимо 

от даты ее подачи. Зачем мы 
превращаем выполнение гос-
функций в коммерцию? У нас 
получается как: работник Ро-
спатента — госслужащий, он 
прямых юридических действий 
не оказывает, их оказывают ра-
ботники ФИПС, которым мож-
но заниматься коммерческой 
деятельностью, и они ею зани-
маются. Но, по сути, эта ком-
мерческая деятельность рано 
или поздно приведет к плачев-
ным результатам. Ведомство 
должно выполнять свою фун-
кцию, возложенную на него го-
сударством, а не продавать 
услуги через подведомствен-
ные учреждения. 

Мы сейчас теряем патен-
тных работников. Ранее профес-
сия патентного работника была 
престижной. Действовала си-
стема подготовки и переподго-
товки кадров в области патен-
тного дела. За 25 лет советского 

периода эта система подготови-
ла 400 тыс. человек. А за годы 
российского периода эта систе-
ма, а вернее, то, что от нее оста-
лось, подготовила 4 тыс. специа-
листов в области интеллекту-
альной собственности. В РГАИС 
помимо базовой была действу-
ющая система дополнительного 
образования и переподготовки 
кадров. 

Сейчас она практически раз-
рушена. ФИПС, естественно, с 
согласия руководителя Роспа-
тента, получил образователь-
ную лицензию, взял к себе в 
штат (зарплата выше) почти 
всех, кто занимался в системе 
дополнительного образования 
и переподготовки в РГАИС. Те-
перь ФИПС будет заниматься 
образовательной услугой по 
подготовке кадров в сфере ин-
теллектуальной собственности. 
Не знаю, может быть, так и надо 
было сделать, чтобы наглядно 
можно было оценить: что мы 
имели и что в конце концов по-
теряли. 

Сейчас, насколько известно, 
получение патента в разви-
тых странах мира происхо-
дит довольно оперативно. 

БОРИС СИМОНОВ: Не согласен. Вот 
мировые стандарты. Патентное 
ведомство США: срок выдачи 
патента — до 5 лет. Европейское 
патентное ведомство: до 7 лет. 

Качество патента сейчас 
важнее срока. Восемь месяцев 
как срок, которым мы сегодня 
гордимся, по большому счету 
ущемляет права заявителя в 
удовлетворении конвенционно-
го приоритета. Разумный пре-
дел — 6 месяцев по товарным 
знакам, 12 месяцев — для изо-
бретений. Спешкой губятся па-
тенты. 

Из недавнего: один патент, 
заявку на который заявитель не 
успел перевести из националь-
ной фазы в международную, 
уже опубликован, и эта публи-
кация ему же может быть про-
тивопоставлена, если она пой-
дет по международной процеду-
ре. Вторая заявка была сразу по-
дана по международной проце-
дуре, и уже нельзя внести ис-
правления, которые выявились 
по результатам информацион-
ного поиска. Спешка ведет не 
только к некачественным ре-
зультатам экспертизы, но и к 
ущемлению прав заявителя.

Как продвигается в ведомстве 
цифровизация?

БОРИС СИМОНОВ: Сайты стали гора-
здо привлекательнее, интере-
снее. В мою бытность они были 
более скучными и более казен-
ными. Сервисы стали более 
удобными, повернуты в сторо-

ну посетителя, появились но-
вые сервисы, например, «Ян-
декс.Патенты». Для профессио-
нальных целей он мало приго-
ден, но для обывателей — нор-
мальный движок. Появились 
личные кабинеты для подачи за-
явок в электронном виде. И 
сама электронная подача сдви-
нулась с места без принудитель-
ных мер. По патентам около 
трети заявок подается в элек-
тронным виде. Сервис пока в 
лучшем случае на «троечку». 
Будет лучше сервис, будет выше 
и процент подачи в электрон-
ным виде. 

В прошлом году моя компа-
ния выступила соорганизато-
ром международной конферен-
ции «1.0 Цифровая Трансфор-
мация. Интеллектуальная Соб-
ственность и Блокчейн Техноло-
гии». Мы с большим энтузиаз-
мом взялись за эту работу.

Понимаете, сегодня все мы 
являемся свидетелями уникаль-
ного явления. До сих пор, начи-
ная со времен первой промыш-
ленной революции, система ин-
теллектуальной собственности 
являлась своеобразным драйве-
ром новых технологий и толка-
ла, двигала вперед технический 
прогресс. А когда пришла 4.0 
промышленная революция, 
она, как бы отдавая дань систе-
ме интеллектуальной собствен-
ности, дает ей возможность вос-
пользоваться технологиями 
блокчейна уже для решения тех 
вызовов, которые стоят перед 
самой глобальной системой ин-
теллектуальной собственности.

На конференции мы увиде-
ли, что Россия может стать ли-
дером, создав уникальную си-
стему интеллектуальной собст-
венности, если системно подой-
дет к использованию техноло-
гий блокчейна. А та страна, у ко-
торой система интеллектуаль-
ной собственности сильная, не-
избежно совершает технологи-
ческий прорыв. И у нас такой 
исторический шанс есть. 

И когда Роспатент присту-
пил к подготовке конференции 
этого года «2.0 Цифровая тран-
сформация: Фокус на IP» на мой 
вопрос: «А где блокчейн-техно-
логии? Где умные патентные 
офисы?» вдруг слышу: «а блок-
чейн — это уже отыгранная 
тема, теперь фокус на IP». Какой 
фокус? И в чем он заключается, 
я так и не понял. Стало понятно 
лишь одно — одному Роспатенту 
эта задача: «Цифровизация Си-
стемы Интеллектуальной Соб-
ственности» не по силам. Ее 
надо решать всем вместе, кто 
причастен и понимает, какой 
должна быть архитектура рын-
ка интеллектуальной собствен-
ности завтрашнего дня. 

А К Ц Е Н Т

Сумма инвестиций, направленных ком-
панией на развитие диализных центров, 
превысила 1,1 млрд рублей. Рабочие 
места получили 428 специалистов

А К Ц Е Н Т

Дела должны рассматриваться 
коллегиально. Палата по патентным 
спорам должна быть независимым 
юридическим лицом

Банку России будет проще доказывать нечестную игру 
на бирже и наказывать за инсайд и манипулирование.

А К Ц Е Н Т

Если такие инвесторы уйдут, 
мы потеряем не только деньги, 
но и технологии европейского уровня. 
Такая ситуация не способствует 
улучшению инвестиционного 
климата в регионе

За неделю с 32 
до 40 увеличилось 
количество 
регионов с особым 
противопожарным 
режимом 

Результативными 
сейчас являются 
30—40 процентов 
дел по инсайду и 
манипулированию

— В каких регионах есть риск природных пожаров 
rg.ru/art/1684316

А К Ц Е Н Т

Страна, у которой система 
интеллектуальной собственности 
сильная, неизбежно совершает 
технологический прорыв

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

охранных документов аннули-

руется по товарным знакам 

и 25% — по изобретениям
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ТУРБИЗНЕС Курортный 
сбор в Алтайском крае 
снизится на 40 процентов

Белокуриха 
подешевеет

Татьяна Кузнецова, Алтайский край

В Белокурихе могут снизить курортный сбор с 50 до 
30 рублей. Депутаты города-курорта вышли с такой 
инициативой в региональный парламент. Они надеют-
ся, что с 2020 года отдыхающие будут платить меньше.

«Такое решение мы приняли, — пояснил «РГ» пред-
седатель Белокурихинского городского совета депута-
тов Сергей Криворученко, — прежде всего из-за паде-
ния продаж путевок уже второй год».

Все участники санаторно-гостиничного бизнеса от-
мечают тенденцию снижения объемов продаж, связы-
вая ее с падением доходов населения. Еще одна причи-
на снижения ставки курортного сбора — растущее чи-
сло «отказников», не желающих его платить. В Счет-
ной палате предлагают сократить срок привлечения 
неплательщиков к административной ответственно-
сти. Сейчас это два месяца. 

По мнению депутатов регионального заксобрания, 
собираемость можно увеличить и за счет легализации 
отельного бизнеса, часть которого работает в тени. 

Краевой парламент собирает предложения по кор-
ректировке регионального закона о курортном сборе, 
чтобы до 1 июля, когда начнется работа над бюджетом 
2020 года, успеть внести изменения. До этого белоку-
рихинские депутаты планируют также расширить спи-
сок льготников, которые не платят налог на отдых.

«Мы предлагаем освободить от курортного сбора 
жителей Алтайского края, — уточнил Сергей Кривору-
ченко. — Если раньше доля отдыхающих из нашего ре-
гиона была невелика и к нам ехали в основном жители 
близлежащих сибирских регионов, то в последние 
годы число алтайских туристов стабильно растет. От-
мена для них курортного сбора могла бы стимулиро-
вать этот процесс». 

ПРАВО Более 10 тысяч заключенных вышли на свободу после пересчета сроков 
по закону «день в СИЗО за полтора в колонии»

Попали под сокращение
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство под-
вело итоги работы закона 
о зачете времени, прове-

денного в СИЗО, в общий срок 
наказаний.

После пересчета сроков по 
новым правилам из колоний 
были освобождены более 10 ты-
сяч человек. Потому что их тю-
ремное время вышло.

Напомним, летом прошлого 
года был принят закон о крат-
ном зачете времени содержания 
в СИЗО в срок отбытия наказа-
ния. Если суд отправляет осу-
жденного в колонию общего ре-
жима, то день засчитывается за 
полтора. Если назначена коло-
ния-поселение, день, проведен-
ный в СИЗО, идет уже за два. 

Зато под домашним арестом 
юридическое время идет мед-
леннее. Два дня в своих четырех 
стенах приравнены к одному 
дню колонии вне зависимости 
от режима.

У закона была непростая 
судьба: его внесли в Госдуму, 
приняли в первом чтении, а по-
том надолго про него забыли. 
Казалось, инициатива похоро-
нена под сукном. Одно из возра-
жений, звучавшее на закрытых 
обсуждениях, а как пересчиты-
вать сроки? Не выйдет ли пута-
ницы?  Ведь гуманные правила 
имеют обратную силу.

Тем не менее сторонники  
введения кратных зачетов по-
бедили, и в прошлом году дело 
резко сдвинулось с мертвой 
точки, закон был принят. А в 

местах не столь отдаленных за-
кипела работа по пересчету 
сроков.

Спецчасти казенных домов 
подняли дела всех осужденных, 
вычислили тех, кто попадает 
под новые правила, и направили 
материалы в суд. Потому что ко-
нечное слово в данном вопросе 
— за судом.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний, всего администрация-
ми учреждений были направле-
ны в суды для рассмотрения ма-
териалы в отношении более 100 
тысяч осужденных.

Не всем, к кому применили 
новые формулы, повезло сразу 
увидеть свободу. Около 86 тыся-

чам осужденным был снижен 
срок наказания, свобода стала 
ближе, но еще не наступила. 
Впрочем, сокращение срока оз-
начает, что осужденный раньше 
получит право ходатайствовать 
о смягчении наказания (напри-
мер, замене оставшегося срока  
на принудительные работы) 
или об условно-досрочном ос-
вобождении.

Зато тем, кто находился под 
домашним арестом и был осуж-
ден до вступления в силу зако-
на, сроки пересчитывать не бу-
дут. Закон, вводящий более 
строгие правила, обратной 
силы не имеет. Но на тех, кто се-
годня ждет приговора под до-
машним арестом, распростра-
няются уже новые коэффици-
енты. 

Отчет пошел
Для удобства пользова-
телей есть подсказки, 
что позволяет избе-

жать ошибок. Для отправки за-
полненной декларации через 
личный кабинет потребуется 
оформить электронную цифро-
вую подпись (ЭЦП). Сгенериро-
вать ее можно бесплатно в за-
кладке «Получить ЭП».

Если речь о бумажном вари-
анте, то передать налоговую де-
кларацию можно лично по ме-
сту своего учета (постоянному 
месту жительства) через пред-
ставителя или по почте с опи-
сью вложения. В этом случае да-
той представления декларации 

считается дата отправки кор-
респонденции. Если это 30 
апреля, можно не переживать. 
Даже если доставка займет не-
сколько дней или даже более 
продолжительное время, ника-
ких санкций не будет.

Для налогоплательщиков, 
нарушивших сроки предостав-
ления деклараций, предусмо-
трены штрафы: 5 процентов не 
уплаченной в срок суммы нало-
га за каждый месяц (но не более 
30 процентов и не менее тысячи 
рублей). 

С 2019 года действует новая 
форма декларации по налогу на 
доходы физлиц (НДФЛ) — форма 
3-НДФЛ. Она состоит из трех 
обязательных к заполнению ос-
новных листов (титульного ли-
ста, разделов 1 и 2), остальные 
показатели вынесены в отдель-
ные приложения к ней и запол-
няются при необходимости. В 

новой декларации больше нет 
листов с буквенной нумерацией 
— именно они теперь стали при-
ложениями.

При этом представление на-
логовой декларации не означа-
ет необходимость незамедли-
тельной уплаты налога. Это 
можно будет сделать до 16 
июля. 

Налоговая декларация мо-
жет подаваться только для полу-
чения налогового вычета. Под 
ним подразумевается сумма, 
уменьшающая размер дохода, с 
которого уплачивается налог на 
доходы физлиц. В некоторых 
случаях под налоговым выче-

том также понимается возврат 
части ранее уплаченного нало-
га, например, в связи с покуп-
кой квартиры, расходами на об-
разование, лечение, страхова-
ние. 

Если речь идет именно о та-
кой ситуации, требование о сда-
че декларации до 30 апреля не 
действует: ее можно направить 
в налоговые органы в любое 
время в течение года.

Однако налогоплательщик, 
заявивший в налоговой декла-
рации за 2018 год как доходы, 
подлежащие декларированию, 
так и право на налоговые выче-
ты, обязан представить такую 
декларацию в установленный 
срок — не позднее 30 апреля 
2019 года. 

Справиться с заполнением декларации гражданам помогут специальные электронные сервисы Федеральной 
налоговой службы.

А К Ц Е Н Т

Декларация может подаваться только 
для получения налогового вычета. 
В этом случае ее разрешается сдать 
в любое время в течение года

ПРИГОВОР  Отец 
полковника 
Захарченко 
получил 
четыре года 
колонии

ДЕЛО — 
ЗА СЫНОМ
Иван Егоров

Мещанский районный суд вче-
ра приговорил к четырем годам 
колонии общего режима Викто-
ра Захарченко — отца бывшего 
сотрудника антикоррупцион-
ного главка МВД полковника 
Дмитрия Захарченко.

Суд признал его виновным 
по делу о фиктивном трудоу-
стройстве и растрате в особо 
крупном размере денег Банка 
«Московское ипотечное агент-
ство». Второго фигуранта дела — 
бывшего председателя правле-
ния  Банка «МИА» Владимира 
Корьевкина суд приговорил к 
четырем с половиной годам ли-
шения свободы. Кроме того суд 
назначил обоим штраф: Захар-
ченко — 800 тысяч рублей, а Ко-
рьевкину — 900 тысяч рублей. 
При этом суд оставил без рас-
смотрения гражданский иск 
предполагаемого ущерба дело-
вой репутации кредитной орга-
низации на 12,3 млн рублей, за-
явленный к подсудимым. В то же 
время судья пояснила, что за 
банком признано право обра-
титься за возмещением ущерба 
с гражданским иском. 

Что касается сроков заклю-
чения, то райсуд зачел обоим 
подсудимым время нахождения 
под стражей с 31 марта и 4 апре-
ля 2017 года по 22 марта 2018 
года, из расчета — день в СИЗО за 
полтора дня в колонии, а также 
каждый день под домашним аре-
стом — за день колонии. Таким 
образом, Виктору Захарченко в 
колонии останется провести 
около полутора лет, а Корьевки-
ну около двух лет. При условно-
досрочном освобождении этот 
срок может еще сократиться.  

Во время прения сторон го-
собвинитель Мещанской меж-
районной прокуратуры просил 
суд назначить Захарченко 5 лет 
лишения свободы, а Корьевкину 
— 6 лет и штраф обоим в размере 
500 тысяч. 

По данным гособвинения, 
Захарченко-старший получал 
ежемесячно зарплату 30 тысяч 
и премию 120 тысяч рублей. 
Первую зарплату — до оформле-
ния зарплатной карты — он по-
лучил наличными в кассе банка 
в размере 15 тысяч рублей. Как 
сообщали адвокаты Захарчен-
ко, причиненный банку ущерб 
он уже возместил. 

Как полагают следствие и го-
собвинение, Захарченко и Ко-
рьевкин совершили растрату 
денежных средств, принадле-
жащих Банку «МИА», путем 
введения генеральным дирек-
тором и председателем правле-
ния банка Корьевкиным в штат-
ное расписание новой должно-
сти вице-президента для Захар-
ченко. Но тот не имел соответ-
ствующего высшего профессио-
нального образования, требую-
щихся знаний и необходимого 
опыта работы в банковской 
сфере. По данным следствия, 
Корьевкин при соучастии неу-
становленных лиц и Захарченко 
совершил растрату в сумме 
свыше 1,7 млн рублей, обратив 
их в пользу Захарченко, кото-
рый в свою очередь похитил де-
нежные средства «МИА»в сум-
ме свыше 4,9 млн рублей. 

А К Ц Е Н Т

Всего под действие новых норм 
попали более 100 тысяч осужденных, 
многим срок был снижен, 
и они раньше получат право на УДО

Российские курорты уже могут конкурировать с зарубежными 
по качеству услуг. Осталось повысить престиж. 

— Читайте также: Автомобили 
экс-полковника Захарченко 
проданы за 6 млн рублей 
rg.ru/art/1683370

— Узнайте также: за какие 
хозпостройки берется налог 
rg.ru/art/1682877

1

Подсчитали

Инициативу депутатов Белокурихи поддержал вице-

президент Российского союза туриндустрии Юрий 

Барзыкин. 

«В Белокурихе довольно высокое качество услуг, до-

ступные цены, — прокомментировал он «РГ» ситуацию. 

— Стоит активнее продвигать этот продукт на туристи-

ческом рынке. Снижение курортного сбора может спо-

собствовать этому. В Белокурихе поток отдыхающих 

меньше, чем, например, в Краснодарском крае. И 

здравниц меньше. А значит, нужно приложить все уси-

лия, чтобы повысить репутацию этого направления».

Тем более что, по данным Счетной палаты Алтайского 

края, в 2018 году в краевой бюджет поступило 18,3 мил-

лиона рублей курортного сбора, что составляет 54 про-

цента от прогноза. И только треть из них — 5,7 миллиона 

рублей — направлена на благоустройство территории 

курорта — расчистку лесов, обустройство берега реки 

Белокурихи, установку скамеек и урн. Пока негусто. 

Недавно, напомним, парламент Крыма принял закон 

о переносе на два года введения курортного сбора. Те-

перь это должно произойти с 1 мая 2021 года. «Здесь 

другая история, — говорит Юрий Барзыкин. — Крым при-

нял решение не вводить пока курортный сбор, посколь-

ку дело даже не в сумме, а в затратах, направленных на 

то, чтобы ее собрать». 

Подготовила Екатерина Ясакова

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Работодателей тоже касается 

30 апреля — последний день и для подачи работодателями расчетов 

по страховым взносам за первый квартал 2019 года.

Отчетность принимается как на бумаге, так и в электронном виде. 

Правильность заполнения таких расчетов можно проверить с по-

мощью программ «TESTER» и «Налогоплательщик ЮЛ», напомина-

ют в Федеральной налоговой службе.

Несвоевременное представление расчета по страховым взносам — 

основание для приостановления операций по банковским счетам 

плательщика в течение 10 дней по истечении установленного сро-

ка. За непредставление расчетов вовремя предусмотрен штраф.

— Названа средняя стоимость отдыха летом в Крыму 
rg.ru/art/1684079

РАКУРС «Российская 
газета» стала партнером 
конкурса «Учитель года»

Интервью 
у Пеликана

Ксения Колесникова

Зачем учителю нужны свой сайт и соцсети? Как подго-
товить победителя школьных олимпиад? В чем секрет 
профмастерства лучших педагогов страны? Обо всем 
этом и не только можно будет узнать на страницах 
«Российской газеты» и на сайте rg.ru. Мы стали офици-
альным информационным партнером Всероссийского 
конкурса «Учитель года России». 

А это значит, что на полосе «Образование» будут 
публиковаться  эксклюзивные материалы, интервью и 
репортажи об участниках конкурса и обо всем, что 
связано с ним. Например, о том, почему лучшие учите-
ля России награждаются хрустальными фигурками Пе-
ликана.

Напомним, Всероссийский конкурс «Учитель года 
России» проводится Министерством просвещения РФ, 
Общероссийским профсоюзом образования и «Учи-
тельской газетой».  В этом году у конкурса — 30-летний 
юбилей.  Федеральный этап конкурсных испытаний 
будет проходить в Москве 1—6 июля и в городе Грозном 
Чеченской Республики 22 сентября — 2 октября. Имя 
лучшего учителя года объявят 4 октября в Государст-
венном Кремлевском дворце. 
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ТЕМА С психологом Сергеем Ениколоповым:

Мы стали злее и агрессивнее
Валерий Выжутович 

У
ровень агрессии в 
российском общест-
ве зашкаливает. Ин-
ститут психологии 
РАН констатирует: 
сравнительные ис-
следования показы-
вают, что с точки зре-
ния агрессии, грубо-

сти и ненависти к своему окру-
жению россияне выглядят не 
очень хорошо. Что с нами про-
исходит? Обсудим тему с заве-
дующим отделом клинической 
психологии Научного центра 
психического здоровья, канди-
датом психологических наук 
Сергеем Ениколоповым.

Страна переживает 
моральное бездорожье

Назовите три слова, наиболее 
полно и точно, на ваш взгляд, 
характеризующие нынешний 
моральный климат в нашей 
стране.

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Пожалуй, мож-
но обойтись двумя: моральное 
бездорожье. Так называлась 
книга, когда-то изданная на За-
паде. В ней характеризовалась 
ситуация, сложившаяся в Евро-
пе на рубеже 70—80 годов, когда 
старая мораль рухнула, а новая 
еще не народилась, и человек 
остался без колеи. Нечто подоб-
ное переживает сейчас и Рос-
сия. Одна идеология ушла, а 
другой у нас нет. И на арену вы-
ходят люди с экзистенциаль-
ным вакуумом в голове, вслед-
ствие чего они становятся легко 
манипулируемы. Я видел не-
скольких человек, которые еха-
ли в ИГИЛ (организация запре-
щена в России). Но было ощуще-
ние, что, если бы за них взялся 
другой манипулятор, они бы по-
ехали к голодающим детям Аф-
рики или еще куда-нибудь. 

Но это скорее идеологическое 
бездорожье, нежели мораль-
ное.

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Одно с другим 
взаимосвязано. Сейчас трудно 
сказать со всей определенно-
стью, что такое хорошо и что та-
кое плохо. Границы размыты. 
Нет моральных табу. Все допу-
стимо, все позволительно.

Все ненавидят всех 
Учительница ударила учени-
ка, ученик ударил учительни-
цу… Один водитель не усту-
пил другому ряд — тот вышел, 
достал из багажника биту... 
Такими сюжетами полна 
ежедневная лента новостей. 
Злоба, агрессия, нетерпи-
мость. С точки зрения психо-
логии вы это как объясняете?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: К сожалению, 
агрессия — одна из лучших 
форм защиты своего «Я» на 
личностном уровне. В опреде-
ленные моменты человек испы-
тывает некие угрозы, тревоги и 
страхи оттого, что он теряет 
что-то: идентификацию, рабо-
ту, место в иерар хии, славу и 
т.п. И тогда возможен взрыв аг-
рессивного поведения. Возьми-
те, к примеру, учителей. Они же 
потеряли свой статус совет-
ский. Тогда учитель был окру-
жен ореолом уважения и почи-
тания, воспринимался как сея-
тель разумного, доброго, вечно-
го. А сегодня он кто? Школа пе-
рестала быть сакральным ме-
стом. Учителя можно унизить, 
оскорбить. Его можно даже уда-
рить. То же касается и учени-
ков. Когда я учился, отношения 
можно было выяснять либо в 
туалете, либо за школой. В клас-
се нельзя было драться. Если 
кто-то кому-то дал по морде в 
классе — это было ЧП. А сейчас в 
школе можно заниматься чем 
угодно. 

Агрессия проистекает еще и 
оттого, что общество раско-
лото по многим линиям? Бед-
ные ненавидят богатых, неу-
дачники — успешных, мест-
ные — «понаехавших». 

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Самое пара-
доксальное, что все ненавидят 
всех. В каждом социальном слое 
свои объекты для ненависти. То 
есть нельзя сказать, что бедные 
ненавидят богатых или наобо-
рот. Здесь масса оттенков. Впол-
не богатые, например, ненави-
дят средне-богатых, а все вме-
сте они ненавидят беспредель-
но богатых. Каждому есть кого 
ненавидеть. 

Такую ненависть легко на-
звать иррациональной, но 
она, вероятно, имеет причи-
ны. Какие, на ваш взгляд?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: В психологии 
существует понятие «Я-концеп-
ция». Это устойчивая система 
обобщенного представления 
индивида о себе. Возможна, на-
пример, такая «Я-концепция»: 
«Я хороший. Мир справедлив». 
В подтверждение этой концеп-
ции человек приведет вам нема-
ло примеров, хотя он отлично 
знает, что мир несправедлив. Но 
внутренне ему присуще убе-
ждение, что мир именно спра-
ведлив, что он не может не быть 
справедливым. И когда это убе-
ждение рушится, человек полу-
чает сильную психологическую 
травму. Почему теперь происхо-
дят немыслимые прежде напа-
дения на учителей, врачей? По-
тому что таков социальный ста-
тус этих профессий. Сегодня 
школа или лечебное заведение — 
это постоянное ощущение, что 
ты никто, что ты презираем и 
поэтому с тобой можно обхо-
диться как угодно. 

 Агрессию генерируют и теле-
визионные ток-шоу, участни-
ки которых с утра до вечера, не 
стесняя себя в выражениях, по-

лощут свое и чужое грязное бе-
лье. В публичном пространст-
ве стало возможным то, что 
раньше даже в тесном семей-
ном кругу нередко считалось 
лежащим за гранью приличий. 
Может, наше общество ста-
новится более открытым и 
надо радоваться этому?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Человек так 
устроен, что эффективней всего 
он обучается методом наблюде-
ния. Видя, как публично грызут-
ся близкие родственники, на-
блюдатель начинает ощущать 
тревогу. Как же так? Неужели и 
я сейчас воспитываю маленько-
го волчонка? В итоге все начи-
нают сомневаться во всех. И эти 
сомнения, эта неуверенность в 
людской добропорядочности 
рано или поздно выливаются в 
агрессию. Не случайно при ана-
лизе самоубийств на Западе ис-
пользуется термин «зараже-
ние». Если в средствах массовой 
информации сообщается о 
чьем-то самоубийстве — ждите 
следующего. И наибольший 
вклад в эпидемию суицида вно-
сят селебрити. Статистика по-
казала, что после смерти Мэри-

лин Монро на 12 процентов в те-
чение месяца выросло количе-
ство самоубийств. Это зараза. 
Инфекция. 

Вероятно, и насилие столь же 
заразительно?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: С насилием то 
же самое. Посмотрев, что тво-
рят подчас некоторые так назы-
ваемые стражи порядка, вы про-
никаетесь убеждением, что в 
случае чего в полицию обра-
щаться бесполезно. Вот эта тре-
вожность, восприятие мира как 
враждебного заставляют чело-
века все время быть наготове, 
настраивают его на мгновен-
ный отпор любому, кто, как ему 
кажется, покушается на его сво-
боду, суверенность или даже 
бытовой комфорт. 

 Вероятно, поэтому сегодня 
легко предсказать эмоцио-
нальную реакцию «среднеста-
тистического» российского 
гражданина на просьбу сде-
лать музыку потише или пе-
рестать материться в вагоне 
метро. Я, признаться, побаи-
ваюсь обращаться с такими 
просьбами.

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Я тоже. Прове-
дите день за просмотром сериа-
лов про бандитов, и у вас воз-
никнет ощущение, что никому 
нельзя доверять, всюду ложь, 
обман, предательства, «подста-
вы». И что никакой боли у изби-
ваемого не существует. Проис-
ходит привыкание к насилию.

Агрессия — индикатор 
неблагополучия 

В стране 22 миллиона чело-
век, живущих за чертой бедно-
сти. Нищета провоцирует аг-
рессию?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Не так сильно, 
как могло бы показаться. Агрес-
сию провоцирует тотальное не-
благополучие. Я бы даже ска-
зал: агрессия — индикатор не-
благополучия. Почему, напри-
мер, богатые тоже не любят бо-
гатых? Потому что они не Рок-
феллеры в третьем поколении. 
Они знают, что сегодня ты на-
слаждаешься жизнью у себя во 
дворце на Рублевке, а завтра — 
уже в Лефортове. И сколько бы 
ты ни верещал о своей кри-
стальной честности, те 22 мил-
лиона нищих и десятки миллио-
нов живущих получше, но не 
намного, тоже не очень хорошо 
понимают, как вчерашний мэ-
нээс или недоучившийся сту-
дент стал миллиардером. Он же 
не Форд и не Эдисон, не Витте и 
не Столыпин, про которых все 
знают, ЧТО за ними стояло. Вот 
вы журналист и гипотетически 
можете получить престижную 
профессиональную премию, 
потому что с молодых лет шли 
по журналистской линии, прио-
бретали имя, накапливали ма-
стерство и в какой-то момент 
достигли вершин в профессии. 
Но если вы журналист, а потом 

вдруг хоп — и владелец завода, в 
котором вы ничего не понимае-
те, возникают вопросы: как? 
почему? откуда? Я был пора-
жен, когда несколько лет назад 
в Париже мне про одного про-
фессора Сорбонны сказали, что 
никакой он не профессор Со-
рбонны, потому что он нуво-
риш. А все потому, что настоя-
щий профессор не должен жить 
в квартире с имперским полом 
времен Наполеона III. Я, воспи-
танный московскими построй-
ками 90-х годов, спрашиваю: 
может, это новодел? Мой собе-
седник говорит: какой, к черту, 
новодел, это старый район со-
рбоннский. Профессор не дол-
жен так жить. Он должен жить, 
может быть, даже в очень бога-
том доме, но только без этих 
пошлостей. А на Кипре на меня 
одна студентка «наехала»: «Как 
вы можете носить футбольную 
розетку этого буржуазного клу-
ба? От вас я не ожидала». Я ни 
сном ни духом не ведал, что за 
этот клуб приличному челове-
ку болеть не пристало. Выкру-
тился, сказал, что я эти розетки 
коллекционирую. Понимаете, 
когда есть четкие знаки, что хо-
рошо, а что нехорошо, что при-
емлемо, а что неприемлемо для 
определенного социального 
слоя, то тревога не возникает и 
вы в этом слое себя хорошо чув-
ствуете. А когда происходит на-
рушение правил, вы теряетесь, 
начинаете нервничать. Это по-
теря ориентиров. Человек пере-
стает понимать, в каком мире 
он живет и какие ценности раз-
деляет. 

Какие-то вещи государство 
вправе регулировать 

А как вам нашумевшая исто-
рия с учительницей из Барна-
ула, которую затравили за 
фото в купальнике и застави-
ли уволиться из школы? Соц-
сети полнились комментари-
ями: лицемеры, ханжи, идио-
ты! Ханжи и лицемеры — да. 
Но не идиоты. К травле побу-
ждает определенная общест-
венная атмосфера, согласны 
вы со мной?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Тут очень важ-
но даже не то, что подобное одо-
бряемо, а то, что исчезло неодо-
брение определенных поступ-
ков. Во времена нашей молодо-
сти слова «доносчик» и «сту-
кач» были почти ругательства-
ми. Это вовсе не означало, что 
не было доносчиков и стукачей. 
Они были, и одобряли стукаче-
ство, как сейчас одобряют 
«борьбу за духовность и нравст-
венность», но человек прилагал 
массу усилий, чтобы о его сту-
качестве никто не узнал. При-
чем даже на бытовом уровне. 
Пожаловаться учителю или ро-
дителям считалось позорным, в 
школе таких называли ябедами. 
А теперь неодобрение подобно-
го поведения исчезло в общест-
ве. Можно настучать на «без-
нравственную» учительницу, 
потребовать запрета «амораль-
ного» фильма. «Я не видел, но 
скажу…» 

Нетерпимость, агрессия по 
отношению к произведениям 
искусства и их авторам се-
годня исходят от всякого 

рода «активистов». Во вре-
мена СССР в роли цензора вы-
ступало государство, помы-
слить было невозможно, что 
оно позволит уличным цени-
телям прекрасного на свой 
вкус решать, какое искусство 
«советское», а какое «анти-
советское», какое «нравст-
венное», а какое «безнравст-
венное». Это было бы дер-
зким покушением на государ-
ственную монополию в цензу-
ре. Но нет ли ощущения, что 
функции «смотрящего за 
нравственностью» теперь 
перешли вниз?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Знаете, какие-
то вещи государство вправе ре-
гулировать. Оно не должно ни-
кому позволять устраивать по-
гром в музее, обливать нечисто-
тами картины на выставке. Уни-
верситет, школа, музей — эти ме-
ста всегда считались сакраль-
ными, государство их защища-
ло и решительно пресекало чьи-
либо попытки навести там 
«свой порядок». В этом смысле 
охранительная функция госу-
дарства, на мой взгляд, полезна 
и необходима. 

Насилие со стороны 
женщин против мужчин 
теперь тоже получает 
оправдание

 Можно ли сказать, что соци-
альные сети, где стало воз-
можно все — потоки брани, из-
девательский троллинг, вы-
плески злобы, агрессии, — гото-
вят революцию морали? Или 
эта революция уже произошла 
и поздно сетовать на «Фей-
сбук» с «Инстаграмом»?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Некое сниже-
ние моральных порогов мы, ко-
нечно же, наблюдаем. Но одно 
дело изменять женам или му-
жьям (это не самый благопри-
стойный вариант, но все-таки 
миролюбивый) и другое — се-
мейное насилие. Градус этого 
насилия повышается — вот что 
настораживает. Согласно эво-
люционной психологии, наси-
лие мужчин против женщин би-
ологически предопределено. Не 
в том смысле, что оно обяза-
тельно будет, а в том, что это не-
кая форма защиты от неверно-
сти жены. Но теперь и насилие 
со стороны женщин против 
мужчин получает оправдание. 

Любой чужак сегодня 
вызывает подозрения

В обществе нет единения по 
политическим вопросам. Мо-
жет, еще и в этом причина 
всеобщей озлобленности?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Понимаете, 
можно в бытовой сфере оста-
ваться друзьями, а в политиче-
ской полностью расходиться, и 
в таком расхождении не будет 
ничего страшного. А у нас спо-
ры вокруг политики приобре-
тают характер боевых дейст-

вий, войны всех против всех. 
Уже и семьи стали распадаться 
на этой почве. Кажется, Камю 
сказал: люди, которые голосу-
ют за коммунистов в Париже, 
не так любят жителей Москвы, 
как ненавидят жителей Пари-
жа. В России многие ненавидят 
себя, соседей, страну. Удобно 
списывать на других собствен-
ные неудачи и никчемность. У 
нас немало людей, не вписав-
шихся в новую действитель-
ность. Россия в каком-то смы-
сле уникальна — за время жиз-
ни одного поколения она пере-
шла из одной формации в дру-

гую. При этом до сих пор у нас 
нет ответа на вопрос, справед-
ливо ли было поделено богатст-
во — и одни озолотились, а дру-
гие обеднели. Это опять же 
приводит к недовольству и аг-
рессии. Масла в огонь подлива-
ет телевидение, показывающее 
жизнь богатых, преуспеваю-
щих. Люди чувствуют себя неу-
дачниками, озлобляются.

Почему вообще сейчас в таком 
ходу опознавательная систе-
ма «свой — чужой»? 

С Е Р Г Е Й  Е Н И К ОЛ О П О В :  Она всегда 
была в ходу, но сегодня прио-
брела особую востребован-
ность. 

Почему?
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Потому что ни 
у кого нет уверенности, свой ты 
или чужой. Любой чужак сегод-
ня вызывает подозрения, про-
буждает желание присмотреть-
ся к нему, он как бы изначально 
враждебен. Но даже в советские 
времена были «смягчающие 
вину обстоятельства»: амери-
канец, но прогрессивный писа-
тель. А теперь: да — да, нет — нет, 
этот «наш» — этот «не наш», 
этот приличный человек — этот 
нерукопожатный. У меня есть 
один знакомый крымчанин, ко-
торый вырос в Крыму, и он гово-
рит: «Конечно, я за то, что Крым 
наш. Потому что никто из этих 
уродов, которые против, не 
жили под украинцами и не зна-
ют, каково это. А в Москве я свое 
отношение к присоединению 
Крыма скрываю. Потому что не 
знаю, какой реакции ждать на 
свои слова». 

 Наше общество нуждается в 
психологической коррекции?

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Я бы сказал, 
что нуждается. Но как только за 
это возьмутся массово, добра не 
жди. В 20—30-е годы прошлого 
века эту самую «психологиче-
скую коррекцию» уже пыта-
лись осуществить. Запретами 
на церковные праздники. Заго-
ном людей в колхозы. Беломор-
каналом и ГУЛАГом. Так больше 
нельзя. Но какая-то оздорови-
тельная процедура без руко-
прикладства нам, конечно, не 
помешала бы. 

Агрессия — одна из лучших форм 
защиты своего «Я» на личностном 
уровне.

А К Ц Е Н Т

Какая-то оздоровительная процедура 
без рукоприкладства нам, конечно, 
не помешала бы

А К Ц Е Н Т

Самое парадоксальное, что все 
ненавидят всех. В каждом социальном 
слое свои объекты для ненависти

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Родился в семье ученого-химика 

Николая Сергеевича Ениколопова. 

С 1968 по 1972 год учился на фа-

культете психологии МГУ. С 1971 

по 1983 год работал во Всесоюз-

ном институте по изучению при-

чин и разработке мер предупре-

ждения преступности Прокурату-

ры СССР. В 1983 году начал работу 

в Научном центре психического 

здоровья Российской академии 

медицинских наук. Защитил кан-

дидатскую диссертацию по теме 

«Агрессия и агрессивность на-

сильственных преступников». С 

2005 по 2014 год возглавлял кафе-

дру криминальной психологии фа-

культета юридической психологии 

Московского городского психоло-

го-педагогического университета. 

Член правления Московского от-

деления Российского общества 

психологов, член правления Рос-

сийского общества психиатров. 

Академик Российской академии 

медико-технических наук. Член 

Большого жюри конкурса «Золо-

тая Психея». Был одним из первых 

исследователей криминальной аг-

рессии. В сферу научных интере-

сов Сергея Ениколопова входят 

психосоматика, психология агрес-

сивного поведения, психология 

виктимности, психология юмора, 

этнопсихология.
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ПОСТУПОК О трагедии в Одессе 2 мая 2014 года снят фильм 
«Remember Odessa — Не забудем. Не простим» 

Трибунал — впереди 
Владимир Емельяненко 

В 
кинотеатре «Поклонка» 
Музея Победы в Москве 
премьера — бесплатный 

показ документального филь-
ма «Remember Odessa — Не за-
будем, не простим» немецкого 
режиссера Вильгельма Домке-
Шульца. 

Идея снять фильм - доку-
ментальное свидетельство - по-
явилась у режиссера 2 мая 
2018 год, когда он сам стал сви-
детелем разогнанного в Одессе 
Дня памяти по жетвам траге-
дии в Доме профсоюзов 2 мая 
2014 года. 

Фильм «Remember Odessa — 
Не забудем, не простим» тща-
тельно реконструирует хроно-
логию пожара в Доме профсо-
юзов, где укрылись противни-
ки Евромайдана, преследуе-
мые украинскими радикалами 
и националистами. Последние 
закидали не согласных с майда-
ном «коктейлями Молотова». В 
том пожаре погибли 48 чело-
век, свыше 150 свидетелей тра-
гедии, не согласных с майда-
ном, оказались в тюрьмах. 

Поэтому сюжет фильма 
основан на кадрах с места по-
жара, рассказах близких по-
гибших, на версиях очевидцев 

о причинах возгорания и сви-
детельствах тех, кому удалось 
бежать или выйти из тюрем. 

— Я не мог обойти стороной 
события в Одессе, — сказал в 
интервью «Российской газете» 
автор фильма, немецкий ре-
жиссер Вильгельм Домке-
Шульц. — Мои друзья родились 
в Одессе, многие из них были и 
свидетелями, и пострадавши-
ми от тех страшных событий. 
Я, как и мои друзья, фильмом 
хотел показать миру. Мой по-
сыл прост - люди не должны 
страдать за другие взгляды, за 
другую идеологию, которую 
они не разделяют. Но именно 
преследование несогласных 
сегодня продолжается и на Ук-
раине, и имеет место в Запад-
ной Европе. Когда часть обще-
ства начинает думать, что она 
лучше другой части общества, 
из-за идеологии одни начина-
ют давить других. И фильм по-

казывает, что идеологическое 
или силовое давление одной 
части общества на другую, ча-
сто ведет к гражданской войне.

Эту точку зрения автор 
фильма доказывает в картине: 
сегодня пострадавшие и свиде-
тели пожара в Одессе, настаи-
вающие на международном 
расследовании трагедии 2 мая 
2014 года, остаются преследу-
емой и репрессируемой сторо-
ной. 

Так, в СИЗО Одессы и тюрь-
мах Украины до сих пор сидят 
те, кто мог сгореть в пожаре, но 
чудом спасся. Однако по уго-
ловному делу они проходят не 
как пострадавшие или хотя бы 
свидетели, а как организаторы 
или причастные к организации 
массовых беспорядков. 

—  И м е н н о  п о э то м у  м о й 
фильм ни на Украине, ни в Ев-
росоюзе не покажут, — считает 
Вильгельм Домке-Шульц. — В 

ЕС восторжествовала та точка 
зрения, которую насаждает Ев-
ромайдан силой, — все, кто не с 
нами, тот против свободы. И 
никто не хочет знать, что же на 
самом деле произошло в Одес-
се 2 мая 2014 года. Россия в 
этом смысле — рупор, где мож-
но высказать альтернативную 
точку зрения. 

Основной лейтмотив филь-
ма «Remember Odessa — Не за-
будем, не простим» — преду-
преждение: то, что случилось в 
Одессе, уже было в Германии 
30-х годов, в Чили 70-х годов, в 
Испании 30-х, в Бразилии 60-х. 
История повторяется: в этих 
странах новая власть тоже хо-
тела укрепить свои позиции, 
силой воздействуя на большую 
часть общества. Все заканчива-
лось гражданскими войнами. 

— Международный трибу-
нал по трагедии в Одессе впе-
реди, — убеждена бывший депу-
тат Европарламента от Латвии 
Татьяна Жданок. — И такие 
фильмы — поклоны пострадав-
шим, фильмы-свидетельства, 
как «Remember Odessa — Не за-
будем, не простим», прибли-
жают этот час. 

«Не забудем. не простим»  в 
кинотеатре «Поклонка» будет 
идти до 2 мая. 

УТРАТА Ушел из жизни авиаконструктор, создатель самых больших Илов Генрих Новожилов

Человек-самолет
Наталия Ячменникова 

Н
е стало Генриха Но-
вожилова. Академи-
ка, дважды Героя 
Социалистического 
Труда.  Великого 
авиаконструктора, 
последнего из ко-
горты тех, кто со-
здавал не просто за-

мечательные самолеты — кто ко-
вал авиационную мощь  страны. 

Потрясающий факт: четыре 
года назад одному из президент-
ских Ил-96-300, входящих в со-
став специального летного отря-
да «Россия», было присвоено 
имя создателя этого самолета — 
авиаконструктора Генриха Но-
вожилова. При жизни! И это 
было не просто приурочено к 
90-летию Генриха Васильевича. 
Это стало ярчайшим признани-
ем его заслуг и бренда надежно-
сти его крылатых машин. 

 Мне посчастливилось брать 
не одно интервью у Генриха Но-
вожилова. Встречались в его ра-
бочем кабинете на четвертом 
этаже знаменитого Ильюшин-
ского КБ. Договаривались о 
встрече на час, но, как правило, 
разговор затягивался и на два, и 
на три… Беседовать с Новожи-
ловым было настоящее насла-
ждение. У него был свой взгляд 
на профессию авиаконструкто-
ра, на то, как будет развиваться 
мировое самолетостроение, на 
композиты и почему, допустим, 
в России не появился лайнер на 
600 пассажиров.

 На самолетах КБ Ильюшина 
всегда летали «первые лица».  

— И мы гордимся этим, — не 
скрывал Генрих Васильевич. — 
Ил-18 был любимым самолетом 
Хрущева, Ил-62 — Брежнева. У 
каждого руководителя были 
свои предпочтения в интерьере 
пассажирских салонов.

Он рассказывал, что Хрущев 
на Ил-18 любил карельскую бе-
резу и зеленую обивку, а Бреж-
нев на Ил-62 предпочитал поли-
рованный орех и обивку цвета 
хаки. К слову, первый по-настоя-
щему президентский борт сдела-
ли в США на базе Boeing 747. Его 
создателя Джо Саттера и Генри-
ха Новожилова не одно десяти-
летие связывали дружеские от-
ношения: с тех пор, как они 
впервые когда-то встретились на 
авиасалоне в Ле Бурже.

— Полноценный аналог аме-
риканского борта № 1 удалось 
создать лишь с появлением Ил-
96, — вспоминал Новожилов.

Генрих Васильевич не скры-
вал, насколько труднее оказа-
лось «насыщать» российский 
президентский борт: все-таки 
Boeing 747 был больше по разме-
рам, чем Ил-96-300. Однако кон-
структоры ОКБ им. С.В. Илью-
шина не просто решили все зада-
чи: в чем-то наш борт № 1 ока-
зался даже более совершенен. 

— Самолет живет и развивает-
ся, когда находится в серийном 
производстве, — всегда подчер-
кивал конструктор. — Ни «Бо-
инг», ни «Эрбас» не бросили 
свои Б-747, Б-737 и семейство 
А-300 — они их совершенствова-
ли. Если проанализировать опыт 
нашего КБ, то видно, что через 
каждые 5—8 лет делался новый 
самолет или его модификация. А 
застряли мы как раз на Ил-96-
300: его создание совпало с од-
ним из самых трудных периодов 
в истории нашего авиапрома. К 
сожалению, оказался невостре-
бованным построенный для «Аэ-

рофлота» российско-американ-
ский самолет с западными дви-
гателями и авионикой. Он взле-
тел в 1993 году и впервые в исто-
рии получил сертификат типа 
Федеральной авиационной ад-
министрации США в 1999 году.

...В конструкторское бюро, 
которое возглавлял Сергей Иль-
юшин, Генрих Васильевич при-
шел в 1948-м, на 5-м курсе МАИ. 
На преддипломной практике 
уже был зачислен в штат.

— Я прошел все ступени про-
фессионального роста — от инже-
нера-конструктора до генераль-
ного конструктора, — рассказы-
вал он. — Под руководством свое-
го учителя и наставника Сергея 
Владимировича Ильюшина уча-
ствовал в создании самолетов 
Ил-14, Ил-18 и Ил-62. На Ил-14 
разрабатывал чертежи стыка 
фюзеляжа с крылом. С Ил-18 за-
нимался уже в качестве замести-
теля главного конструктора. А 
вот с Ил-62 — уже заместителем 
генерального конструктора. 
Первым самолетом непосредст-
венно моей конструкции стал 
военно-транспортный Ил-76 — 

им я сдавал экзамен на звание 
генконструктора.

Впервые Ил-76 поднялся в 
воздух весной 1971 года.

— Я очень хорошо помню тот 
день: опытный самолет, взлет в 
центре Москвы, длина ВПП 1800 
метров. Мне было особенно при-
ятно, что это радостное событие 
разделил с нами сам Ильюшин, 
хотя он был серьезно болен, — де-
лился Генрих Васильевич.

Ил-76 был и остается единст-
венным в своем роде реактив-
ным транспортником. По техза-
данию тяжелый самолет должен 
был работать только с грунто-
вых аэродромов. Его таким и 
сделали. Интересная деталь: как 
только у самолета выпускаются 
шасси, ниша, в которой они рас-
полагаются в убранном состоя-
нии, закрывается почти герме-
тично, чтобы внутрь не попадала 
пыль и грязь.

Потом Ил-76 разрешили ра-
ботать и с «нормальных аэро-
дромов». Кстати, именно на Ил-
76 впервые широко использова-
ли конструкции из титана.

Всего было построено 950 
этих машин, их делали на авиа-
заводе в Ташкенте. Но конструк-
торские решения и аэродинами-
ка самолета оказались настоль-
ко удачными, что позволили пе-
резапустить в серийное произ-
водство модификацию Ил-76 — 
Ил-476 на «Авиастаре» в Улья-
новске. Заменили пилотажно-
навигационный комплекс.

«Еще полетаем!» — говорил 
Новожилов. 

О каждом самолете, рожден-
ном в Ильюшинском КБ, Генрих 
Новожилов мог рассказывать 

часами. Ведь у каждого своя 
история. Возьмем, например, 
первый у нас в стране широко-
фюзеляжный Ил-86, разрабо-
танный под руководством Но-
вожилова. Он впервые поднялся 
в воздух 20 декабря 1976 года. 
Огромное внимание созданию 
этой машины, крайне важной 
для обеспечения растущего 
объема пассажирских перево-
зок, уделяли министр авиаци-

онной промышленности Петр 
Дементьев и министр граждан-
ской авиации Борис Бугаев. 

Ил-86 принципиально отли-
чался от своих предшественни-
ков не только вместимостью, но 
и технологией обслуживания 
пассажиров на борту. В частно-
сти, впервые был применен ва-
риант перевозки багажа пасса-
жиров по принципу «багаж при 
себе». Изначально этот самолет 
задумывался для использования 
на курортных авиалиниях. Пас-
сажиропоток на них постоянно 
возрастал, и самолет вместимо-
стью 350 человек был крайне не-
обходим. Поэтому в Постановле-
нии Совмина заложили и проек-
тную дальность — до 2,4 тысячи 
километров. 

Однако министр Бугаев счи-
тал, что новый многоместный 
самолет должен иметь более ши-
рокое применение. «Однажды 
зазвонила «вертушка», — вспо-
минал Генрих Васильевич. — На 
проводе — министр Бугаев. Гово-
рит: «Генрих, а до Ташкента ле-
тать мы сможем?» «Нет, конеч-
но, — отвечаю. — Туда нужна даль-
ность минимум 3200». «Тогда за-
чем нам такой самолет?..»

Словом, после целого ряда 

согласований на разных уров-
нях пришлось пересматривать 
летно-технические и другие ха-
рактеристики Ил-86. Зато полу-
чилась машина, которая более 
тридцати лет летала на внутрен-
них и международных трассах. 

«Уверен, эта машина успеш-
но эксплуатировалась бы и се-
годня, если бы ее двигатели НК-
86 были заменены на более эко-
номичные и малошумные, — го-
ворил Генрих Васильевич. — Мы 
хорошо понимали необходи-
мость ремоторизации самоле-
та». Однако этим планам не су-
ждено было сбыться.

Авиаконструктор Генрих Но-
вожилов был абсолютно уве-
рен: предела конструкторской 
мысли не было и нет. И что циф-
ровые технологии — это лишь 
средство, которое расширяет 
возможности конструктора, 
прочниста, аэродинамика. В 
компьютерные программы, по 
его словам, уже заложен опыт 
создания конструкций. Есть 
возможность проводить аэро-
динамические исследования и 
расчеты прочности в таком объ-
еме, какой раньше и не снился. 
Это упрощает работу. Позволя-
ет получить более высокие ре-
зультаты и проектирования, и 
производства. 

Но личная интуиция авиа-
конструктора — Генрих Василье-
вич был убежден в этом — важна 
по-прежнему. Окончательное 
решение, как всегда, остается за 
руководителем проектирования 
и генеральным конструктором.

При одной из встреч спроси-
ла у Генриха Васильевича: 

— В свое время в КБ Ильюши-
на была большая программа раз-
вития «широкофюзеляжников». 
Она осталась на бумаге. А если 
бы нет, какие еще большие само-
леты могли бы появиться в на-
шем авиапарке?

— Мог бы появиться, напри-
мер, двухпалубный Ил-96-550, — 
ответил он. — Надо сказать, что 
пассажировместимость каждого 
следующего поколения Илов 
практически удваивалась. Так, 
Ил-14 брал на борт 40 пассажи-

ров, Ил-18 — 75, Ил-62 — 180, Ил-
86 — 350... А вот следующий са-
молет мог бы перевозить уже 
550—600 пассажиров. Под новую 
машину конструктор Николай 
Дмитриевич Кузнецов спроек-
тировал двигатель НК-93, кото-
рый, без преувеличения, лет на 
двадцать опережал уровень раз-
вития мирового двигателестрое-
ния. В 2007-м на летающей лабо-
ратории начались его испыта-
ния. Но из-за непонимания важ-
ности этой работы финансиро-
вание свернули. Испытания пре-
кратили. Двигатель был снят. 
Хотя замечу, что он вполне под-
ходил и к самолету Ил-96-300.

— То есть проект был реаль-
ным? — уточнила я.

— Безусловно, — Генрих Ново-
жилов не задумался ни на секун-
ду. — У нас мог бы быть Ил-90-200 
на 200 пассажиров, Ил-96МК — 
на 400, другие. К сожалению, по-
теряно самое дорогое — время. А 
техника, в том числе и двигатели 
НК-93 стареют, и российскую 
нишу широкофюзеляжных ма-
гистральных воздушных судов 
все активнее занимают те же 
«Боинги» и «Эрбасы». 

Новожилов настаивал: рано 
ставить точку на сверхзвуковых 
самолетах. По крайней мере, 
бизнес-джет, который будет ле-
тать со скоростью быстрее зву-
ка, по его мнению, появится обя-
зательно.

— Мне не раз доводилось бесе-
довать с американскими бизнес-
менами, — делился Генрих Васи-
льевич. — Они четко заявляли: 
«Если бы такой самолет появил-

ся, господин Новожилов, то, как 
бы дорого он ни стоил, его бы у 
вас мгновенно купили». Ско-
рость, высота и дальность — фак-
торы, которые актуальны всегда.

Новожилов был авиакон-
структором до мозга костей, до 
каждой клеточки. Он всегда счи-
тал, что Россия может и должна 
делать самолеты всех типов.

— Прекрасный авиаконструк-
тор, создатель авиакосмической 
промышленности Израиля Эл 
Швиммер всегда говорил: «Ген-
ри, если вы сами у себя не будете 
эксплуатировать самолеты, по-
верьте мне, их никто у вас не ку-
пит. Поэтому забота о внутрен-
нем рынке, я считаю, это перво-
степенная задача. Хотя мне мо-
гут возразить: это требует боль-
ших средств. Но это требует не 
только больших средств, но и се-
рьезных рассуждений: стоит или 
не стоит, — подчеркивал акаде-
мик Новожилов.

А однажды я задала Генриху 
Васильевичу такой вопрос: 

— Скажите, а что самое труд-
ное в должности любого гене-
рального авиаконструктора? 

И он предельно искренне от-
ветил:

 — Ожидание. Самолет созда-
ется за 7—8 лет, начинает летать 
через 3—4 года от начала проек-
тирования. И только летные ис-
пытания дают ответ, насколько 
правильны были решения на 
стадии эскизного и рабочего 
проектирования. 

А К Ц Е Н Т

Идеологическое или силовое давление 
одной части общества на другую часто 
ведет к гражданской войне

А К Ц Е Н Т

 Самое трудное для авиаконструктора — 
ожидание. Самолет создается за 7—8 лет. 
И только летные испытания дают ответ, 
насколько правильны были решения 

Справка «РГ»

Генрих Васильевич Новожилов работал в ОКБ С.В. Ильюшина с 1948 

года. Прошел все ступени профессионального роста — от инженера-

конструктора до первого заместителя генерального конструктора 

(с 1964 года). В 1970 году был назначен генеральным конструктором. 

Под руководством С.В. Ильюшина участвовал в создании пассажирских 

самолетов Ил-14, Ил-18 и Ил-62. С 1984 года — действительный член 

Академии наук СССР. Под руководством Новожилова созданы самоле-

ты Ил-76, Ил-86, Ил-96-300, а также Ил-114, Ил-103. С декабря 2005 

года — главный советник генерального директора ПАО «Авиационный 

комплекс имени С.В. Ильюшина» по науке.

1982 год. С сыном перед началом игры на теннисном корте.
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Генрих Новожилов был абсолютно 
уверен: предела конструкторской 
мысли не было и нет.  

АРМИЯ Минобороны России разместило интерактивную карту 
фейерверков 9 Мая

Салют крупного калибра
Юрий Гаврилов

Н
а официальном сайте 
Минобороны России по-
явился мультимедийный 

раздел, посвященный военным 
парадам и салютам, которые 9 
Мая пройдут по всей стране в 
честь 74-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне.

В одной из рубрик нового раз-
дела на сайте минобороны пред-
ставлена интерактивная карта 
мест и времени артиллерийских 
салютов, которые прогремят по 
всей стране вечером 9 Мая. В Мо-
скве фейерверк обеспечит един-
ственный в Вооруженных силах 
РФ 449-й отдельный салютный 
дивизион. Праздничные выстре-
лы прозвучат ровно в 22 часа по 
московскому времени. В небо из 
самоходных комбинированных 
пусковых салютных установок 
н а  б а з е  а вто м о б и л я  « К А-
МАЗ-5350» выпустят сотни кра-
сочных фейерверков. Калибр 
стартовых «труб» колеблется от 
105 до 310 мм.

Чтобы са люты были не 
просто яркими, но и разнообраз-
ными, дивизион использует свы-
ше полусотни видов фейервероч-
ных изделий с радующими не 
только глаз, но и ухо названия-
ми — «Светлана», «Слава», «Ру-

бин», «Ассоль», «Вега», «Фиал-
ка». Купола разрывов превысят в 
диаметре 300 метров и будут во 
всех деталях видны с земли. 

Предусмотрено и звуковое 
сопровождение праздничного 
салюта — его обеспечит входящая 
в 449-й дивизион батарея пушек 
ЗИС-3 времен Великой Отечест-
венной войны. 

Ведомство и в прежние годы 
достаточно подробно рассказы-
вало россиянам о праздничных 

торжествах с участием военных 
и боевой техники. Однако, пожа-
луй, впервые все эти сведения со-
браны на одном информацион-
ном ресурсе. Там имеется все, ка-
сающееся последовательности 
прохождения пеших и механизи-
рованных колонн, порядка про-
лета авиации, количества лично-
го состава и техники на военных 
парадах в 29 городах России.

Напомним, что это грандиоз-

ное действо организуют в четы-
рех военных округах и на Север-
ном флоте. Уже традиционно па-
рад состоится и в городах-героях. 

Они также запланированы в 
штаб-квартире Балтийского 
флота в Калининграде и на глав-
ной базе Северного флота — в го-
роде Североморске.

Понятно, что главным армей-
ским смотром станет прохожде-
ние колонн и пролет авиации в 
Москве. К ним привлекут свыше 

13 тысяч военнослужащих, в том 
числе более 170 летных экипа-
жей. На брусчатку Красной пло-
щади выведут 130 единиц коле-
сной и гусеничной техники. 

А что известно о самом пара-
де? По традиции возглавит меха-
низированную колонну танк 
Т-34-85. 

Вслед за ним проследуют ав-
томобили «Тигр-М»и автомоби-
ли «Тайфун-К» 4х4, современ-

ные БТР-82А, БМП «Курганец», 
танки «Армата» и другая техника 
различных видов и родов войск. 
Потом над центром столицы про-
летят 74 самолета и вертолета — 
по числу памятных лет.

На сайте минобороны имеет-
ся схема построения пеших и ме-
ханизированных колонн. Она со-
провождена информацией о 
предназначении каждой из 15 
групп парадных машин.

А в историческом разделе до-
ступны для скачивания фотогра-
фии самого первого и в то же вре-
мя одного из самых памятных 
Парада Победы. Между прочим, 
их можно использовать в качест-
ве фоновых изображений рабо-
чего стола персонального 
компьютера и заставок экрана 
смартфона. 

Другой мультимедийный 
проект — «Традиции сквозь вре-
мя» — рассказывает о преемст-
венности поколений. Там демон-
стрируют похожие фотографии 
с парада 1945-го и торжествен-
ных прохождений последних не-
скольких лет. Пользователи мо-
гут взглянуть на Красную пло-
щадь фактически сквозь время, 
увидев на ее брусчатке одновре-
менно и поколение победите-
лей, и нынешних военнослужа-
щих. 

А К Ц Е Н Т

Купола праздничных разрывов 
превысят в диаметре 300 метров 
и будут во всех деталях видны с земли
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СКАНДАЛ

Трамп уволил 
начальника 
Гуантанамо 

ДОВЕРИЯ НЕТ

Максим Макарычев

Начальник тюрьмы в Гуантана-
мо вице-адмирал Джон Ринг 
был уволен со своего поста за 
«неспособность командовать 
подразделением». Иными сло-
вам, за «утрату доверия». Слу-
жебное расследование в отно-
шении Ринга было начато в мар-
те. Он служил начальником 
тюрьмы Гуантанамо с апреля 
2018 года и, по данным «Нью-
Йорк таймс», должен был поки-
нуть свой пост 11 июня. Столь 
внезапная отставка говорит 
о том, что вице-адмирал не смог 
справиться с многочисленными 
внутренними проблемами 
в тюрьме Гуантанамо. К вице-
адмиралу, судя по предположе-
ниям медиа, накопились вопро-
сы и в части расходования бюд-
жета. Он, по официальным дан-
ным, равен 78 миллионам дол-
ларов в год.  Впрочем, говорят, 
что Ринг пострадал за то, что со-
общил журналистам, что часть 
заключенных «можно освобо-
дить из-за их преклонного воз-
раста». Самому старому узнику 
тюрьмы сейчас 73 года.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

После пожара 
устойчивость Нотр-Дама 
снизилась на 60 процентов

Устоит ли храм?

Вячеслав Прокофьев

Российская газета Собор Парижской Богоматери спа-
сен, но опасность его частичного разрушения до сих 
пор сохраняется. Об этом заявил профессор механики 
Версальского университета Паоло Ваннуччи, который 
не один год посвятил изучению храма.

Он создал компьютерные модели Нотр-Дама до по-
жара и после него, и пришел к внушающему тревогу 
выводу. А он заключается в том, что устойчивость вер-
хних частей нефа базилики, лишенной крыши и с силь-
но поврежденным сводом, снизилась на 60 процентов. 

«Если прежде Нотр-Дам мог выдержать ураганные 
порывы ветра до 222 км/час, то сейчас этот порог сни-
зился до 90 км/час», — сообщил ученый на страницах 
специализированного издания Batiactu. По словам 
Фредерика Летоффе, главы ассоциации предприятий, 
занятых реставра-
цией исторических 
памятников, на ста-
билизацию здания 
«уйдет минимум че-
тыре месяца». Над 
собором уже уста-
новлен временный 
брезентовый тент, 
который укрывает 
его от непогоды, 
и вскоре его заме-
нит постоянный. 
Более 80 рабочих 
и специалистов 
днем и ночью заня-
ты тем, что укре-
пляют Нотр-Дам, чтобы избежать обвала некоторых 
элементов. Им в частности надо будет установить 
двойную систему балок и подпорок над сводом храма и 
под ним. Эту конструкцию в дальнейшем будут ис-
пользовать для доступа к своду в ходе ремонтных ра-
бот. Помимо этого предстоит демонтировать более ты-
сячи квадратных метров витражей Нотр-Дама, кото-
рые отправят в специализированные мастерские для 
осмотра и реставрации, если она понадобится.

На этой неделе уже приступили к расчистке зава-
лов, образовавшихся внутри собора. Это многие тон-
ны камней, обгоревших фрагментов крыши и кровли. 
Как сообщил месье Летоффе, процесс обещает быть 
длительным по той причине, что одновременно на ме-
сте будут задействованы полицейские эксперты. Они 
собирают данные, которые могут помочь установить 
причину трагедии. В понедельник 1170 архитекторов, 
профессоров и прочих знатоков в области реставра-
ции опубликовали в парижской газете «Фигаро» обра-
щение к Эмманюэлю Макрону, в котором призвали его 
проявить осторожность и избежать спешки при рекон-
струкции Нотр-Дама. При этом они дали понять, что 
не «политический календарь» должен диктовать какие 
бы то ни было сроки. 

ПРОЧИТАНО 
Украинские 
СМИ выясняют, 
с кем Зеленский 
встречался 
на отдыхе 
в Турции

ДЕЛА 
НЕ СЕМЕЙНЫЕ
Павел Дульман

Вчера избранный президент 
Украины Владимир Зеленский  
вернулся на родину после трех-
дневного отпуска в Бодруме. Но 
к моменту прилета победителя 
выборов в Киев в местных СМИ 
уже бушевал скандал: со ссыл-
кой на анонимные источники 
в соцсетях сообщалось, что Зе-
ленский на курорте не только 
жарил кебаб и принимал учас-
тие в юмористическом шоу, 
но и встречался с украинскими 
олигархами и их эмиссарами. 
В ходе этих переговоров якобы 
происходил «раздел Украины».

Нужно отметить, что в скан-
дале в первую очередь виновата 
пресс-служба Зеленского: 
и.о. президентского пресс-секре-
таря Ирина Победоносцева вне-
запно решила опровергнуть ин-
формагентствам новость, кото-
рой до этого не было ни в одном 
авторитетном СМИ. «Пресс-
служба Владимира Зеленского 
официально заявляет, что во 
время пребывания в Турции, в 
городе Бодруме, он не планиро-
вал и не проводил никаких 
встреч и переговоров с предста-
вителями каких-либо украин-
ских или иностранных полити-
ческих сил или органов государ-
ственной власти», — заявила По-
бедоносцева. После этого всем 
стало интересно, о чем идет речь.

Анонимный же первоисточ-
ник утверждал, что в Бодруме 
Зеленский провел встречи не 
только с Игорем Коломойским и 
его партнером Геннадием Бого-
любовым, связь с которыми не-
сомненна, но также и с молдав-
ским олигархом Владимиром 
Плахотнюком (против которого 
в России открыт ряд уголовных 
дел). Также на частных самоле-
тах к нему якобы прилетели 
представители Рината Ахмето-
ва, Виктора Пинчука и бизнес-
мены из соседних стран ЕС, 
представляющие «трансгранич-
ную торговлю». На этом съезде 
олигархов, помимо прочего, об-
суждались будущие кадровые 
назначения, условия сотрудни-
чества и раздел сфер влияния.

Официальное опроверже-
ние встречи пресс-службой Зе-
ленского в данном случае не 
сможет никого полностью убе-
дить. Проблема в том, что всем 
памятно аналогичное  рандеву 
Петра Порошенко с украински-
ми олигархами и примкнувшим 
к ним Виталием Кличко, слу-
чившееся в мае 2014 года в 
Вене, и о котором также сооб-
щили анонимные источники. 
Там также были достигнуты не-
кие «конфиденциальные дого-
воренности», и факт перегово-
ров официально опровергался, 
пока позже не был подтвержден 
одним из участников в ав-
стрийском суде.

Для самого Зеленского обна-
родование этой информации 
является серьезным ударом по 
репутации — ведь он, как и пять 
лет назад Порошенко, шел на 
выборы под лозунгом «деоли-
гархизации». 

РЕЗОНАНС  Александр Рар: Выборы в Европарламент 
могут оказаться провальными для сторонников 
Соединенных Штатов Европы

Решающий бой

Евгений Шестаков

В
опреки многочислен-
ным прогнозам на вы-
борах в Испании пра-
вая партия «Вокс», 
выступавшая против 
мигрантов, за нацио-
нально ориентиро-
ванное государство, 
не смогла стать тре-

тьей политической силой в пар-
ламенте, оказавшись в итоге 
только пятой. С другой стороны, 
«Вокс» с 1976 года впервые 
прошла в законодательный ор-
ган страны, что уже можно счи-
тать огромным успехом — пар-
тия заручилась поддержкой 
12,1 процента избирателей. Так 
с чем мы имеем дело — с прова-
лом или победой силы, выступа-
ющей за усиление националь-
ной составляющей в политике, 
против дальнейшей евроцентра-
лизации под управлением Брюс-
селя? Об этом «Российская газе-
та» беседует с немецким поли-
тологом Александром Раром. 

Можно ли считать испанские 
выборы «моделью» политиче-
ских симпатий жителей ЕС, 
в соответствии с которой по 
итогам предстоящего в мае 
голосования будут распределе-
ны места в Европарламенте? 
Или ситуация с парламент-
скими выборами в Испании не 
показательна для Европы?

АЛЕКСАНДР РАР: В чем-то выборы 
в Испании очень похожи на об-
щую картину, которую мы на-
блюдаем в Европе. А в чем-то 
есть своя специфика. Естествен-
но во всей Европе, абсолютно во 
всех странах чувствуется евро-
скептизм. Он основывается на 
том, что растущему числу жите-
лей ЕС становится некомфор-
тно жить в нынешнем европей-
ском доме. Может быть, не-
сколько лет тому назад такие 
протестные мнения привели бы 
к тому, что голоса недовольных 
на выборах отдавались бы ле-
вым партиям, которые предла-
гали социальную левую альтер-
нативу. Однако сейчас многие 
недовольные люди голосуют за 
правых. В этом отношении, я ду-
маю, результат, полученный 
«Вокс» в Испании, — это факти-
чески победа правых. Испанцы 

повторяют путь, который про-
ходит Германия.

Тем не менее на результат го-
лосования повлияла еще сохра-
нившаяся в Испании «привив-
ка» против правых тенденций. 
В стране помнят о преступлени-
ях режима Франко, боятся воен-
ного путча. Поэтому протест-
ный электорат голосовал в боль-
шинстве своем за Социал-демо-
кратическую партию, которая 
резко выступает против правого 
крена. Поэтому правые партии в 
Испании не могут набрать на ро-
дине такого количества голосов, 
как, может быть, они набрали, 
если бы этого эффекта истори-
ческой памяти не было.

С другой стороны, многие ис-
панцы голосовали за правых, по-
тому что боятся развала страны. 
Они считают, что только правые 
в состоянии остановить уход Ка-
талонии, против которого вы-
ступает вся остальная Испания.

Конечно, выборы на Пирене-
ях имеют свою национальную 
специфику. Но они тоже демон-
стрируют тенденцию, которую 
мы будем наблюдать по возра-
стающей на выборах в других 
частях Европы и которая заклю-
чается в укреплении позиций 
правых партий.

Немецкая партия «Альтер-
натива для Германии», ее в 
чем-то можно считать идео-
логической родственницей ис-
панской партии «Вокс», ранее 
уже попала в парламент ФРГ. 
Насколько слышен ее голос и 
способны ли в принципе пра-
вые, национально ориентиро-
ванные партии, быть замет-
ными на политической сцене?

АЛЕКСАНДР РАР:Я думаю, «Альтер-
натива для Германии» еще до 
своего потолка не доросла. Тен-
денции явно говорят о том, что 

эта партия будет получать 
в дальнейшем все большую и 
большую поддержку, несмотря 
на то, что, быть может, пробле-
ма беженцев временно уходит 
на второй план. Сейчас уже нет 
таких громадных потоков миг-
рантов в Европу, как в 2015 году. 
Партия «Альтернатива для Гер-
мании» быстро набирает вес 
в протестном электорате на вос-
токе Германии. В то время, как 
на западе ФРГ скорее тенден-
ция говорит против дальнейше-
го электорального роста «Аль-
тернативы для Германии», хотя 
там она по-п режнему стабиль-
но держит свои 10 процентов 
поддержки населения. А вот на 

востоке Германии число ее сто-
ронников достигает 20 процен-
тов, а  в некоторых землях и 
выше 20 процентов. Например, 
в Саксонии выборы в местный 
парламент пройдут в октябре, 
и по всем нынешним опросам 
общественного мнения «Аль-
тернатива для Германии» мо-
жет стать самой сильной пар-
тией в законодательном орга-
не. Это будет означать, что без 
«Альтернативы для Германии» 
окажется почти невозможным 
создать будущее правительст-
во на местном уровне. Таким 
образом, эти выборы могут 
оказаться новым рубежом в не-
мецкой истории, когда «Аль-
тернатива для Германии» попа-
дет в правительство, хотя и 
местное. Это будет свидетель-
ствовать о дальнейшем влия-
нии партии. Если же она второй 
раз пройдет в Бундестаг, то по-
лучит деньги на создание свое-
го собственного фонда. К этой 
тенденции нужно присматри-
ваться, и тут, опять-таки, Гер-
мания ничем особо не отлича-
ется от других соседних евро-
пейских государств.

Но если проблема беженцев 
отходит на второй план, то 
что становится драйвером 
роста для таких националь-
ных партий, как «Вокс» или 
«Альтернатива для Герма-
нии»?

АЛЕКСАНДР РАР:Драйвером стано-
вится то, чего больше всего бо-
ятся партии, выступающие за 
усиление единой Европы. Сей-
час стоит очень важный вопрос, 
который может разделить евро-
пейцев на две части. В то время, 
как одна часть жителей Старого 
Света продолжает верить в воз-
можность построения Соеди-
ненных Штатов Европы, то есть 
в максимально объединенную 
Европу, другая выступает за со-
хранение национальной состав-
ляющей и, если хотите, нацио-
нальной идентичности своих 
государств. 

Эти тенденции отразятся 
на результатах предстоящих 
в мае выборов в Европарла-
мент?

АЛЕКСАНДР РАР:Мнения в Европе 
разделены. С одной стороны это 
идея Европы объединенной, ша-
гающей дальше к светлому бу-
дущему в Соединенные Штаты 
Европы, как это фактически хо-
тели реализовать политики по-
сле падения Варшавского дого-
вора и развала Советского Сою-
за. Но спустя 30 лет после того, 
как Европа объединилась, после 
падения Берлинской стены воз-
ник и принципиально иной 
взгляд на будущее Старого Све-
та. По-видимому, растущее чи-
сло европейцев очень трудно 
убедить в необходимости Сое-
диненных Штатов Европы в 
том, что их создание — правиль-
ный путь. Противников этого 
пути в европейских либераль-
ных СМИ называют традицио-
налистами, отсталыми, нацио-
налистами, которые не понима-
ют современного духа. Но таких 
людей все больше и больше. Они 
хотят жить в традиционной Ев-
ропе, со своими традиционны-
ми ценностями, без мигрантов, 
заполняющих эти страны. И они 
доверяют преимущественно 
своим правительствам, хотят, 
чтобы их странами управляли 
их соотечественники, а не ка-
кие-то бюрократы в Брюсселе. 
Это точка зрения, которую на-
зывают популистской. Насколь-
ко она действительно популист-
ская и популярная, покажут вы-
боры. Сторонников таких попу-
листских взглядов особенно 
много на востоке и юге Европы.

 Помимо этого, сейчас про-
исходит то, чего раньше не на-
блюдалось — появляется четкая 
альтернатива немецко-фран-
цузскому мотору внутри Евро-
союза. Прежде это был бесспор-
ный и бессменный мотор, кото-
рый вел Европу всегда вперед. 
Германия и Франция уговари-
вали всегда всех других евро-
пейских соседей быть вместе. 
Но теперь появился альтерна-
тивный «поезд». Его создает 
министр внутренних дел Ита-
лии, который сейчас пытается 
сформировать альтернативные 
оси для противостояния и 
Брюсселю, и немецко-француз-
ской коалиции. Рим очень се-
рьезно этим занимается. Ведет 
переговоры с венграми, поля-
ками, другими недовольными 

странами. Поэтому очень мно-
гие приверженцы курса общей 
Европы боятся, что в случае из-
менения состава европейского 
парламента и прихода в него 
значительного числа правых 
сил вопрос о том, кто будет ру-
ководить Европой и кто станет 
в дальнейшем ее негласным ли-
дером, окажется в повестке дня. 
Вопрос о том, какой будет буду-
щая ось — по-прежнему Париж 
— Берлин или, может быть, Рим 
и Варшава, или Рим непонятно 
с кем-то еще, выглядит особен-
но злободневным. Поэтому все 
будут смот реть, какой резуль-
тат правые партии получат на 
выборах в Европарламент. В ев-
ропейских газетах уже не могут 
преуменьшать их значение 
и пишут, что они могут полу-
чить четвертое место как фрак-
ция. В этой связи не ясно, смо-
гут ли они, может быть, создать 
общую коалицию с другими 
консервативными силами в ев-
ропейском парламенте, кото-
рые там тоже есть. Пока те в 
одну упряжку с популистами 
идти не хотят, но все может по-
меняться. И тогда в Еврокомис-
сии появятся совсем другие ко-
миссары с совсем иными биог-
рафиями, другими настроения-
ми и убеждениями.

На днях президент Франции 
предложил радикальный спо-
соб для борьбы с оппозиционе-
рами-евроскептиками — из-
гнать их из Шенгенской зоны. 
Насколько это реально?

АЛЕКСАНДР РАР:Мне кажется, это 
какое-то отчаяние. Мы наблю-
даем попытку французского 
президента, которого негласно 
в Европе провозгласили новым 
Шарлем де Голлем и осыпали 
комплиментами до того, как он 
вообще что-либо сделал, при-
дать новый импульс единой Ев-
ропе. Можно сказать, что Ма-
крон предложил план «Б», кото-
рый всегда существовал в Гер-
мании и во Франции. Он был 
предназначен для ответа на во-
прос, что делать, если вдруг Ев-
ропа окажется перед расколом 
и не сможет двигаться дальше в 
сторону заветной цели, к созда-
нию политического союза госу-
дарств. Тогда и будет задейство-
ван «план Б». Он уже старый, 
ему 25 лет, его придумали нем-
цы еще в 90-е годы на случай, 
если вдруг какие-то страны от-
кажутся от движения вперед. 
Согласно этому плану в такой 
ситуации следует создавать ко-
ренную Европу, может быть, из 
тех государств, которые были 
основателями Европейского со-
юза. Этим странам суждено 
двигаться дальше к созданию 
европейского политического 
союза. А когда государства, ко-
торые окажутся за бортом этой 
коренной группы, увидят, как 
хорошо живет усовершенство-
ванный союз и как комфортно 
будет людям в коренной Евро-
пе, то они туда сразу опять захо-
тят. Это понятный прием. Он 
рассматривается как запасной 
вариант для дальнейшего раз-
вития Европейского союза, 
если ситуация с точки зрения 
«евроцентристов» зайдет на 
нынешнем этапе в тупик. «Дайте нам построить новую Европу», — призывает к евроинтеграции партия «зеленых» в Германии.

А К Ц Е Н Т

Сейчас происходит то, чего раньше 
не наблюдалось — появляется четкая 
альтернатива немецко-французскому 
мотору внутри Евросоюза

— Эксперты призвали Макрона не спешить 
с восстановлением Нотр-Дама -— подробнее на сайте 
rg.ru/art/1684720

ОПЫТ В Италии финансово 
поддержат пары, 
решившие венчаться 
в церкви

Бонус вам 
в помощь

Нива Миракян, Российская газета, Рим

Входящая в правительственную коалицию партия 
«Лига» внесла на рассмотрение итальянского парла-
мента законопроект, предусматривающий введение 
специального бонуса, который мотивирует молодых 
итальянцев на совершение обряда венчания в стенах 
храма.

На создание финансовой премии «лигистов» под-
толкнула неутешительная статистика. За последние 
годы итальянская молодежь резко потеряла интерес 
к этой некогда обязательной для католической Италии 
церемонии. За десять лет количество церковных бра-
ков сократилось аж на 34 процента — если в 2006 году 
таких союзов было зарегистрировано 162 тысячи, то 
в 2016 году на венчание решились всего 107 тысяч мо-
лодых итальянцев.  

«Матримониальный бонус» будет представлять со-
бой, по сути, компенсацию трат, связанных с организа-
цией церковного обряда венчания. В частности, будут 
учтены средства, потраченные на оформление храма, 
на наряды жениха и невесты, на визажиста и на парик-
махера, а также на оплату ресторана и услуг свадебного 
фотографа. Как говорится в тексте законопроекта, мо-
лодоженам-католикам, предоставившим подтвержда-
ющую документацию, позволят в течение пяти лет спи-
сать с налогов до 20 тысяч евро, то есть по 4 тысячи 
евро в год.  Однако на финансовое вознаграждение 
смогут претендовать далеко не все жители Апеннин. 
Воспользоваться «бонусом» смогут лишь граждане 
Италии в возрасте до 35 лет, чей совокупный годовой 
доход не превышает 23 тысячи евро.  Итальянской 
казне введение новой нормы обойдется в 65 миллио-
нов евро в 2019 году. 

Модель шпиля Нотр-Дама в масштабе 1/20, выполненная 
французскими ремесленниками в 70-х годах прошлого века.

Более 
80 специалистов 
укрепляют 
Нотр-Дам, 
чтобы избежать 
обвала некоторых 
элементов

Лидер правой партии «Вокс» 
Сантьяго Абаскаль никогда не скры-
вал своего евроскептицизма.
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Как развести 
сотку

Суд первой инстанции иск гражданки удов-
летворил частично — брак он расторг, жилой 
дом поделил пополам. В остальном иске было 

отказано. Апелляция с таким решением согласилась.
 Отказ в разделе участков районный суд объяснил 

следующим образом — по Семейному кодексу земля, о 
которой идет речь в споре,  не относится к общему иму-
ществу супругов, поскольку бывший муж получил со-
тки по так называемой «безвозмездной сделке».

После такого решения пришлось недовольной быв-
шей половине дойти до Верховного суда РФ, отстаивая 
свои права. В Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ аргументы недовольной исти-
цы изучили и сказали, что заявительница права, а их 
коллеги приняли решение «с существенными наруше-
ниями норм материального права».

И вот как объяснил свою позицию высокий суд. Он 
начал с Семейного кодекса РФ. Там есть несколько ста-
тей, посвященных общему имуществу супругов. Так, в 
статье 34 СК перечислено, что относится к этому об-
щему имуществу 
супругов и что к 
нему не относится. 
Все доходы и все ку-
пленное в браке, не 
важно, на кого оно 
оформлено и кто 
вносил деньги — об-
щее. 

Кроме вещей и 
денег общими счи-
таются движимое и 
недвижимое иму-
щество, паи, ценные 
бумаги, доли в ка-
питале, внесенные в кредитные учреждения или дру-
гие коммерческие организации.

Не будет считаться общим имущество, принадлежа-
щее каждому из супругов до вступления в брак. И будет 
личным добро, полученное в период брака в дар, по на-
следству или по так называемым «безвозмездным 
сделкам». Об этом сказано в 36-й статье Семейного ко-
декса РФ.

Из материалов этого судебного спора Верховный 
суд увидел, что два участка супругов образовались из 
одного участка, который получил бывший супруг еще 
в далеком 1984 году от органов местного самоуправле-
ния для садоводства в «бессрочное пользование». 

Кстати, на момент получения соток для дачи гра-
жданин  пребывал в зарегистрированном браке уже 
почти полгода. 

Позже мужчина на эти сотки оформил право собст-
венности. За двадцать с лишним лет брака некогда еди-
ный участок земли был по семейным обстоятельствам 
разделен на два участка.

Далее Верховный суд РФ перешел к Гражданскому 
кодексу.

Там в статье 8 сказано, что гражданские права и 
обязанности возникают в том числе из договоров и 
«иных сделок, хотя и не предусмотренных законом, 
но и не противоречащих ему».  А также из актов госу-
дарственных органов и органов местного самоуправ-
ления.

Таким образом — делает вывод Верховный суд РФ — 
законодатель разграничивает в качестве оснований 
возникновения гражданских прав и обязанностей до-
говоры (сделки), акты государственных органов и ор-
ганов местного самоуправления и не относит послед-
ние к безвозмездным сделкам. 

Верховный суд РФ подчеркнул важное обстоятель-
ство  — бесплатная передача земли одному из супругов 
во время брака на основании акта органа местного са-
моуправления не может являться основанием его от-
несения к личной собственности этого супруга.

Вывод Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда звучит следующим образом. 

Поскольку право собственности у бывшего супруга 
на спорные участки земли возникло не на основании 
безвозмездной сделки, то выводы местных судов об от-
несении этого спорного имущества к личной собствен-
ности ответчика в порядке 36-й статьи Семейного ко-
декса РФ противоречит положениям закона.

По мнению Верховного суда РФ, при таких обстоя-
тельствах у местных судов не было никаких оснований 
для отказа истице в ее просьбе. А именно  — разделить 
поровну между бывшими супругами эти земельные 
участки.

Определение № 64-КГ17-10. 

ПРОЕКТ Заключенные смогут требовать компенсации за нарушение 
условий содержания

Конвой заплатит за обиды
Владислав Куликов

З
аключенные получат воз-
можность подавать иски с 
требованием заплатить из 

казны за плохие условия в тюрь-
ме. Соответствующий законо-
проект рассматривается в пра-
вительстве страны.

В тарелках меньше, чем по-
ложено? В камере слишком те-
сно? Зимними ночами прихо-
дится мерзнуть без отопления? 
Суд назначит цену страданиям, 
а государство оплатит счет.

Инициатива дополняет За-
кон «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в 

совершении преступлений» и 
Уголовно-исполнительный ко-
декс статьями о праве заклю-
ченных на компенсацию за на-
рушение условий содержания.

Новые нормы предусматри-
вают, что заключенный вправе 
подать административный иск в 
суд, если сидеть приходится не 
так, как положено. Подать жало-
бу можно будет в ближайший   
от казенного дома районный 
суд. Рассматриваться такой иск 
будет в порядке, предусмотрен-
ном Кодексом административ-
ного судопроизводства. Напом-
ним, это специальная процеду-
ра, предусмотренная для спо-

ров граждан с государственны-
ми ведомствами. Она нужна для 
того, чтобы поставить две сто-
роны в равное положение. 

Понятно, что в таких спорах 
у одной стороны — государст-
венного ведомства — больше 
возможностей. Особые проце-
дурные правила не дают чинов-
никам задавить гражданина 
своими возможностями. В слу-
чае конфликта заключенного с 
гражданином начальником та-
кая защита как нельзя кстати.

«Законопроект создает пра-
вовой механизм, который по-
зволит заключенным взыски-
вать компенсации за наруше-
ние условий содержания в след-
ственных изоляторах и местах 
лишения свободы, — подчеркнул 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Одно из важных 
положений: инициатива не на-
кладывает на заявителя чрез-
мерного бремени доказывания, 
что условия не соответствовали 
нормам. Обязанность опровер-
жения его доводов возлагается 
на компетентные органы».

В частности, как пояснил не-
давно пленум Верховного суда 
России, суд при необходимости 
должен, например, запросить у 
администрации колонии фото 
или видео камеры либо назна-
чить экспертизу условий содер-
жания.  Так что заключенному 
не придется самостоятельно до-
казывать, что квадратных ме-
тров в его камере не хватает.

«Кроме того, выплата ком-
пенсации будет производиться 
вне зависимости от наличия 

вины Федеральной службы ис-
полнения наказаний или каких-
то конкретных должностных 
лиц в нарушениях, — говорит 
Владимир Груздев. — Даже если 
были некие объективные при-
чины, не позволившие обеспе-
чить положенные по закону ус-
ловия, гражданин получит пра-

во на взыскание компенсации. 
Люди, которые осуждены по 
приговору суда, не лишаются 
своих прав полностью. Законо-
дательство предоставляет им 
определенные права и гаран-
тии, в частности, на цивилизо-
ванные условия содержания. 
Подготовленный проект созда-
ет дополнительный механизм 
защиты граждан, оказавшихся в 
местах лишения свободы».

Между тем за все время, про-
шедшее с момента присоедине-
ния России к Конвенции защи-
ты прав и свобод, Европейским 
судом по правам человека было 
рассмотрено 353 дела по жало-
бам российских заключенных. 
Общая сумма компенсации со-
ставила 3,4 миллиона евро.

После создания в России ме-
ханизма выплаты подобных 

компенсаций повод жаловаться 
в ЕСПЧ отпадет сам собой. Ког-
да проблема решается на нацио-
нальном уровне, Европейский 
суд иски не принимает. 

Размеры же компенсаций на-
шими судами будут назначать-
ся с учетом европейской пра-
ктики.  Кстати, недавно пленум 

Верховного суда России деталь-
но объяснил, как заключенных 
могут защищать свои права. По-
дать иск могут лишенный сво-
боды гражданин или его пред-
ставитель, уполномоченные по 
правам человека, предпринима-
телей, детей, иные лица. Напри-
мер, защитник может оспорить 
действия должностного лица, 
который препятствует свида-
нию с осужденным, а прокурор 
подать иск с требованием со-
блюдения условий содержания 
заключенных. Пожаловаться 
можно не только на условия со-
держания в СИЗО или колонии, 
но и на условия перевозки. Суд 
должен оценивать вместимость 
транспорта и площадь на одного 
человека, температуру воздуха, 
обеспеченность водой и едой, 
длительность пути и т.п. 

ЖКХ Жильцов 
лишили 
территории

ЗЕМЛЮ УВЕЛИ

Лариса Ионова, 
Ростов-на-Дону

В Ростове на Дону жильцам од-
ного из многоэтажных домов 
пришлось выйти из подъездов и 
встать на защиту участка зем-
ли, на котором стоит их дом. 

Оказалось, что городские чи-
новники сначала выставили 
этот участок на торги, а потом 
успешно сдали его в аренду. И 
сделали они это тайно, даже не 
поставив в известность тысячи 
людей — собственников квартир 
в многоэтажке. А они-то были 
уверены , что их права защище-
ны Жилищным кодексом, в ко-
тором ясно сказано: вся земля 
под домом с прилегающим к 
нему участком «с элементами 
озеленения и благоустройства 
является общедолевой собст-
венностью и никакому разделу 
не подлежит».

О том, что они заблуждались, 
жильцы узнали совершенно слу-
чайно. Однажды во двор прика-
тила техника производить буро-
вые работы перед тем, как на-
чать рытье котлована. Выско-
чившим из квартир возмущен-
ным людям представитель стро-
ительной компании объявила, 
что фирма еще в январе 2017 
года взяла эту землю в аренду 
под строительство двухуровне-
вой парковки, и у коммерсантов 
есть даже разрешение на снос 
деревьев и кустарников у дома. 

Стали выяснять, как такое 
могло произойти. Разыскали в 
БТИ копию плана домовладе-
ния. По документу выходило, 
что изначально площадь всего 
земельного участка составляет 
11,5 тысячи квадратных ме-
тров, из них под самим домом — 
2,2 тысячи. Все верно.

Но, открыв публичную када-
стровую карту, люди обнаружи-
ли, что площадь их земельного 
участка была позже уменьшена 
на 62 процента. А сам жилой дом 
значится административным 
зданием с соответствующим ви-
дом использования. Более семи 
тысяч квадратных метров — пе-
шеходные дорожки, тротуар, 
детская площадка и газон — ото-
шли неизвестно кому. Дом «об-
резали» по самую отмостку.

— Мы пошли по инстанциям 
и стали получать отписки, — 
рассказывает председатель со-
вета дома Евгений Ерохин. — 
Прокуратура, администрация, 
архитектура, дизо, губерна-
тор — все безрезультатно. Все 
они как будто списаны с ответа 
регионального Росреестра: на 
вашем участке 4 тысячи ква-
дратных метров. Вам присвоен 
кадастровый номер такой-то, и 
остальная земля не ваша. «Ин-
формацией об изменении пло-
щади земельного участка, а 
также документами, послужив-
шими основанием для измене-
ния площади участка и вида ис-
пользования и статуса МКД, де-
партамент не располагает». 

А «реестровые» клерки 
твердо стоят на своем: система 
выдает правильные данные. Но 
на основании каких докумен-
тов они вносились в систему? 
Евгений Ерохин нашел такой 
документ. Он называется «Ме-
жевое дело». В нижнем углу 
этого дела штамп экспликации 
земельного участка (где указа-
на площадь в 11,5 тысячи) был 
белым по черному вымаран.

— А вот по периметру черте-
жа цифры вымарать не догада-
лись, — говорит Ерохин. — Там 
остались цифры: ширина 
участка 81,5, длина — 136,5 по 
югу и 147,5 по северу. Если их 
перемножить, то получатся те 
самые одиннадцать с полови-
ной тысяч квадратных метров. 

Жильцы в суд идти не торо-
пятся. Опасаются, что, пока бу-
дет идти рассмотрение, придо-
мовая территория «уплывет» 
безвозвратно — и котлованы 
выроют, и парковку построят. 
Все их надежды связаны с тем, 
что в региональный Росреестр 
пришел новый руководитель. 
Он поручил разобраться. 

ПОЛИЦИЯ К открытию мотосезона на дороги выехали 
и мотопатрули ГАИ

В шлеме и с мигалкой

Владимир Баршев

Н
а дороги уже выеха-
ли мотоциклисты, а 
теперь после офи-
циального откры-
т и я  м ото с е з о н а 
обеспечивать без-
опасность на доро-
гах будут и мотопа-
трули дорожно-па-

трульной службы. 
В Москве мотосезон уже от-

крылся. В Подмосковье он офи-
циально откроется 3 мая. По 
традиции это будет яркое шоу с 
участием представителей мото-
сообществ и клубов на площад-
ке перед Крокус Экспо. 

Какие основные задачи у мо-
топатруля? Какая техника у них 
на вооружении? Чем они отлича-
ются от обычного автопатруля? 

Для начала расскажем о 
структуре. В каждом подразделе-
нии ДПС есть инспекторы, кото-
рые выезжают на патрулирова-
ние на мотоциклах. Помимо них 
есть еще батальоны, которые не 
имеют привязки к конкретной 
территории. Задачи у тех и дру-
гих немного отличаются. Но глав-
ная и основная задача — профи-
лактика аварийности с мото-
транспортом. Тем более что с ава-
рийностью тут не все в порядке. 

В прошлом году в России 
произошло 4564 аварии с мото-
циклами. Это на 5,1 процента 
больше, чем годом ранее. В них 

погибли 586 человек, что на 5,8 
процента больше, чем в преды-
дущем году. Получили ранения 
4927 человек, что на 4 процента 
больше. Однако уже в этом году 
произошел буквально всплеск 
аварийности с мотоциклами. 
Количество аварий с ними вы-
росло более чем в два раза по 
сравнению с таким же перио-
дом прошлого года. Всего прои-
зошло 124 ДТП. В них погибли 
14 человек, это в полтора раза 
превышает прошлогодние пока-
затели. Получили ранения 130 
человек, что на 120 процентов 
больше, чем в прошлом году. 

На автомобиле с мотоцикли-
стами не очень потягаешься: ди-
намика разгона выше, есть воз-
можность проскочить между 
машинами в пробке или свер-
нуть на лесную тропинку, если 
дело происходит за городом. 

Поэтому работать с мотоци-
клистами могут только мотоци-

клисты. Для этого они оснаща-
ются довольно мощной техни-
кой. До недавнего времени ис-
пользовались BMW 1200 RT. 
Сейчас на вооружение поступа-
ют новые BMW F800 GT. Более 
легкий, но довольно мощный 
мотоцикл со спортивным ха-
рактером. 

Мотоциклы и сотрудники 
оснащены всем необходимым, 
так же как и автопатруль. Это 
СГУ, радиосвязь, спецсигналы, 
резиновая дубинка и пистолет 
Макарова и, конечно, алкоте-
стеры. Единственное отличие от 
автопатруля — это мотоциклет-
ная защита и шлем. 

Полномочия у мотоинспек-
торов такие же, как и у автопа-
трулей. Они обязаны пресекать 
нарушения правил. Могут про-
верить документы и привлечь к 
ответственности за нарушение 
не только мотоциклистов, но и 
любого водителя. 

При необходимости займут-
ся и регулировкой дорожного 
движения. 

Что же касается оформления 
аварий, то мотоинспекторы ба-
тальонов, которые не имеют 
территориальной привязки, 
этим не занимаются. 

Но это входит в обязанности 
мотоинспекторов остальных 
подразделений ДПС. Если ава-
рия произошла на маршруте па-
трулирования, то инспектор 
быстро туда доберется на мото-
цикле и все оформит. 

Другое дело, что мотоин-
спекторов не так и много. А в 
летний сезон, да еще в городах-
миллионниках, они очень нуж-
ны. Причем именно для того, 
чтобы заниматься регулирова-
нием движения в перегружен-
ных транспортом местах и 
оформлением аварий. 

Даже самая высокоинтеллек-
туальная транспортная система 
дает сбои. Может отключиться 
светофор. Где-то произошла ава-
рия и дорогу перекрыли. Только 
мотоцикл позволит инспекто-
рам ДПС быстро добраться до 
места и разрулить ситуацию. 

Даже при упрощении проце-
дуры оформления аварий с по-
мощью Европротокола участие 
инспекторов все-таки требует-
ся и в этом деле. 

Не все аварии можно офор-
мить по Европротоколу. Если у 
водителей возникли разногла-

сия, кто прав, кто виноват, то 
тут инспектор необходим. 

Без него не обойтись, если в 
аварии есть пострадавшие или 
погибшие. 

И уж тем более он необхо-
дим, если у одного из участни-
ков оказался поддельный полис 
ОСАГО. А такие случаи проис-
ходят все чаще.

Очевидно, что необходимо 
расширять количество инспек-
торов ДПС на мотоциклах в се-
зон. Однако напомним, что в 
прошлом году службу ДПС су-
щественно сократили. Фор-
мальным поводом стало разви-
тие систем фотовидеофиксации 
нарушений. 

Но вот проблема: не все нару-
шения эта система может выя-
вить. Например, она не способна 
вычислить пьяного, поймать во-
дителя без прав или на угнанном 
автомобиле или мотоцикле. Все 
это задача инспекторов ДПС, ра-
ботающих на земле. 

И как бы не хотелось снять с 
них полностью оформление 
ДТП, этого тоже не получится. А 
значит, выезжать на ДТП да и 
разруливать пробки в мегаполи-
сах также придется. Равно как и 
регулировать движение. Инспек-
торы на дорогах нужны. И чем 
мобильнее они будут, тем легче 
будет водителям и пешеходам. 

Размеры компенсаций будут назначаться с учетом европейской практики.

А К Ц Е Н Т

Подать иск могут лишенный свободы 
гражданин или его представитель, 
уполномоченные по правам человека, 
предпринимателей, детей, прокуроры
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В Жилищным 
кодексе ясно 
сказано: вся земля 
под домом с при-
легающим к нему 
участком с эле-
ментами благоу-
стройства являет-
ся общедолевой 
собственностью 
и разделу или 
переделу 
не подлежит

Чтобы работать с мотоциклистами, 
инспекторы ДПС в сезон пересажи-
ваются на двухколесную технику.

А К Ц Е Н Т

Инспектор на мотоцикле быстрее 
доберется до места аварии. 
Оформление ДТП входит в обязанность 
мотоинспекторов территориальных 
подразделений ДПС 

1

Бесплатные сотки, 
полученные 
от местной власти, 
при разводе суд 
разделит пополам 
между супругами

Деление нажитого при разводе вызывает вопросы и у судей.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК Сибирская» уведомляет о начале общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспер-
тизы проектной документации (включая материалы ОВОС) 
«Обогатительная фабрика «Увальная» АО «УК Сибирская». 
Отвал для складирования отходов обогащения угля. Коррек-
тировка».

Отвал существующий, расположен в Новокузнецком муни-
ципальном районе Кемеровской области в 3,7 км южнее 
с. Краснознаменка. Корректировка связана с изменением ем-
кости отвала, состава отходов и технологии складирования.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится 
с 29.09.2018 г. по 04.06.2019 г.

Ознакомиться с материалами проектной документации 
(включая ОВОС и техническое задание), оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресам:

—  АО «УК Сибирская», 654007, г. Новокузнецк,  пр. Н.С. Ер-
макова, д. 5, пом. 121. Тел/факс: 8(3843) 53-85-06,  
e-mail: office@uksib.ru.

—  Администрация Терсинского сельского поселения, Кеме-
ровская область, Новокузнецкий р-н, пос. Осиновое  
Плесо, ул. Пролетарская, 17. Тел. 8(3843)55-12-73,  
e-mail: chistogorsk@bk.ru.

Ответственные за организацию обсуждений: администра-
ция Новокузнецкого муниципального района, телефон отдела 
по вопросам экологии: 8(3843)74-18-74; АО «УК Сибирская» 
— зам. директора по производству Филиала «ОФ «Увальная» 
АО «УК Сибирская» Ливадный Вадим Владимирович,  
тел.: 8-951-162-0581.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по матери-
алам проектной документации, включая ОВОС, состоятся 
04.06.2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, поселок Осиновое Плесо, улица Суворова, 14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «Металл-Дон» уведомляет о проведении 
тендера на заключение договора аренды имущест-

венного комплекса, который состоится  
22 мая 2019 года в 11.00 в ООО «Металл-Дон», 
расположенного по адресу: 346488, Ростовская 
область, Октябрьский район, Краснолучское (с) 
поселение, автодорога «Шахты—Раздорская»  
10 км + 350 м (слева).

Ознакомиться с технической документацией и 
условиями проведения тендера можно в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00 по вышеуказанному адресу.

Справки по телефону: 8 (8636) 27-94-89.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСУГ В парках 
пройдут 
концерты 
и спектакли

МАЙ! ОТДЫХ! 
ПАРК!
Сергей Жуков

Как весело и с пользой прове-
сти в Москве длинные празд-
ники? Как вариант, можно схо-
дить в городские парки. Там 
пройдут сотни концертов, лек-
ций, спектаклей и мастер-
классов. 

Большинство мероприятий 
запланировано на 1 мая, сооб-
щили в пресс-службе «Мосгор-
парка». Например, Парк Горь-
кого ворвется в праздник в 9.30 
утра. Здесь для детей от двух до 
пяти лет устроят заезды на бе-
говелах, а взрослым дадут уро-
ки фехтования. Еще предложат 
поучаствовать в мастер-клас-
сах по буги-вуги, свингу, соло-
джазу и блюзу. Соседний «Му-
зеон» ждет гостей еще раньше — 
бесплатные фитнес-трениров-
ки стартуют в 8.00. Перовский 
парк превратится в театр под 
открытым небом. Попробовать 
себя в роли актеров смогут все 
желающие. В усадьбе Воронцо-
во студия «Ералаш» устроит 
кастинг — самые талантливые 
детишки получат шанс поко-
рить телеэкран. За музыкаль-
ным настроением советуем дти 
в «Зарядье». На сцене амфитеа-
тра выступят «MoSKA-Jazz 
Orchestra», «Хоркестр», ан-
самбль «Карагод» и группа 
«Shoo music band». А в парке 
«Ходынское поле» пройдет фе-
стиваль воздушных змеев.

В «Сокольниках» праздники 
начнутся с музыкального фе-
стиваля «Первомай Sound». 
Здесь же, под аккомпанемент 
уличной инструментальной ка-
вер-группы, состоится массо-
вый заезд на велосипедах, роли-
ках, гироскутерах, самокатах и 
беговелах. Парк с созвучным 
названием «Садовники» прове-
дет Первомай под эгидой здоро-
вого образа жизни — с бесплат-
ными тренировками по зумбе, 
йоге и капоэйре. А «Царицыно» 
приглашает семьи с детьми к 
причалу со сфинксами на Вер-
хнем Царицынском пруду. Там 
в полдень на большую воду по-
сле зимы выпустят редких во-
доплавающих птиц. 

МЕДИЦИНА 
Врачи 
советуют 
в праздники 
не переедать

НИ КАПЛИ 
СПИРТНОГО
Сергей Жуков

Майские праздники наверняка 
не пройдут без вылазок на при-
роду. Врачи советуют не увле-
каться спиртным, а провести 
мини-каникулы с пользой для 
организма.

В праздники, чего греха та-
ить, россияне часто теряют над 
собой контроль, злоупотребляя 
алкоголем и нездоровой едой. У 
многих нет чувства меры, отсю-
да передозировка спиртным и 
отравления. Лучший способ 
этого избежать  — не принимать 
на грудь и не переедать. По мне-
нию главного психиатра-на-
рколога Москвы Евгения Брю-
на, горячительного в рационе 
быть не должно. Если полно-
стью исключить алкоголь не 
получается, выпить слегка 
можно, но не больше 20 мл, под-
черкивает Брюн. Говорит, спир-
тное лучше заменить спортом 
или танцами.

Главный диетолог столицы 
Антонина Стародубова совету-
ет сделать выбор в пользу воды. 
От сладких напитков лучше от-
казаться. «Нужно есть больше 
овощей, фруктов и зелени, — 
рассказала она. — Перед тем как 
поехать на природу, важно все 
вымыть и упаковать в контей-
неры». Можно съесть одну пор-
цию шашлыка из нежирных 
сортов мяса. По словам Старо-
дубовой, покупать его лучше в 
проверенных местах. «Залог 
вкусного шашлыка — свежее 
мясо, — пояснила главный дие-
толог. — Замороженное брать 
нежелательно, а мариновать 
лучше самим. Например, с ли-
моном, но без майонеза».

На природу нужно обяза-
тельно захватить аптечку, гово-
рят врачи. Первым делом долж-
ны быть с собой лекарства про-
тив аллергии и от несварения 
желудка. Важно взять и препа-
раты, которые назначил леча-
щий врач. Нелишними будут 
обезболивающие, йод, хлоргек-
сидин для промывания и дезин-
фекции ран, бинт, бактерицид-
ный пластырь, средства от сол-
нечных ожогов. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Под Москвой 
обезвредили спящую 
ячейку международных 
террористов

Хотели халифат

Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД России, Росгвардией и СКР обез-
вредили в Московской области законспирированную 
ячейку запрещенной на территории РФ международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство». Всего было задержано семь человек.

Судя по кадрам оперативного видео, задержания 
происходили в частных домах. При обысках были най-
дены экстремистская литература, огнестрельное ору-
жие и боеприпасы, в том числе пистолет ПМ, а также 
средства связи, электронные носители информации.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ, руководили этой ячейкой ино-
странные эмиссары. В ее состав входили граждане Рос-
сии, а также выходцы из Центральной Азии и Закавка-
зья. Все они, по данным ФСБ, являются сторонниками 
так называемого Всемирного исламского Халифата.

«Установлено, что члены ячейки вели активную 
агитацию новых сторонников и организовывали раз-
бойные нападения в разных регионах России», — сооб-
щили в ЦОС ФСБ. 

Главным следственным управлением СК по Москов-
ской области в отношении задержанных возбуждено 
уголовное дело по статье «организация и участие в дея-
тельности террористической организации».

Как сообщил на прошедшем в Махачкале совеща-
нии секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев, в прош-
лом году на Северном Кавказе была пресечена дея-
тельность 37 террористических ячеек, задержаны 452 
человека. 

ПРОЕКТ Бизнес 
предупредил о риске 
закрытия небольших 
магазинов

Болевые точки

Роман Маркелов

Бизнес-ассоциации выступили против предложения 
минфина отменить специальные налоговые режимы 
(единый налог на вмененный доход, ЕНВД, а также па-
тентную систему) для продавцов, которые продают то-
вары, подлежащие обязательной маркировке. По их 
мнению, это может привести к закрытию маленьких 
магазинов.

Предложение содержится в проекте поправок в На-
логовый кодекс, опубликованном минфином в марте. 
Обращения на имя первого вице-премьера — министра 
финансов Антона Силуанова о недопустимости запре-
та ЕНВД и патентной системы направили «ОПОРА Рос-
сии» и Ассоциация малоформатной торговли, подтвер-
дили «РГ» в пресс-службе «ОПОРЫ России».

Обязательной маркировке сейчас подлежат шубы и 
табачная продукция. В 2019 году список расширится. 
По мнению президента «ОПОРЫ России» Александра 
Калинина, отмена ЕНВД и патентов серьезно ухудшит 
положение продавцов — особенно если они одновре-
менно торгуют и товарами, не подлежащими обяза-
тельной маркировке. Запрет может привести к перера-
спределению доли рынка в пользу крупных торговых 
сетей. Также переход к упрощенной системе налогоо-
бложения (УСН) приведет к росту налоговой нагрузки 
и сделает доходность бизнеса приближенной к нулю. 

Понять смысл упомянутых норм сложно, говорит 
уполномоченный по защите прав предпринимателей 
при президенте Борис Титов. Почти все участники тор-
говли уже перешли на онлайн-кассы, при продаже мар-
кированных товаров информация также будет переда-
ваться в единую систему. По мнению Титова, сначала 
нужно в целом определиться с судьбой ЕНВД, который 
пока действует до начала 2021 года. 

ЖКХ Все фасады жилых домов в столице вымоют с шампунем

Секрет свежести
Ирина Огилько

В
ласти Москвы приня-
ли решение впервые 
вымыть после зимы 
фасады всех кирпич-
ных жилых домов в го-
роде. Как и чем моют 
«лица» домов, выя-
сняли корреспонден-
ты «РГ».

«До майских праздников 
вымоем фасады, которые выхо-
дят на улицы, а дальше зайдем в 
каждый двор. Отмоем стены 
даже у домов, которые пойдут 
под реновацию», — рассказал 
журналистам заммэра Москвы 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. «В 
прошлом году мы отмыли с мо-
ющим средством фасады всех 
таких домов на вылетных маги-
стралях. И теперь на Кашир-
ском и Варшавском шоссе мож-
но увидеть, как великолепно 
они смотрятся». 

Как рассказал «РГ» замру-
ководителя, главный инженер 
ГБУ «Жилищник района Твер-
ской» Сергей Сороковский, в 
центре города такая работа по-
ручена управляющим компа-
н и я м .  « Жи л и щ н и к »  с  н е й 
успешно справляется. 52 из 
424 жилых строений уже отмы-
ты, остальные домывают. 

Вот коммунальщики чистят 
дом № 20, стр.1, по Садовой-Ка-
ретной улице — трехэтажное 
жилое сооружение постройки 
1822 года. Одну из квартир 
здесь занимал известный со-
ветский певец Владимир Тро-
шин. Сейчас у дома стоит авто-
вышка, способная поднять груз 
на высоту 27 метров. Неподале-
ку две поливальные машины, 
одна заправлена разведенным 
моющим средством, вторая с 
чистой водой. Чтобы прохожих 
не окатить душем, территория 
огорожена. Жителей за сутки 
предупредили о проводимых 
работах.  Автоинспекцию — 
тоже, чтобы она могла принять 
меры для того, чтобы не ухуд-
шилось движение транспорта, 
ведь автовышка — габаритная 
машина, которую нередко ста-
вят прямо на проезжую часть, 
перекрывая крайний ряд для 
движения.

Как только двое рабочих в 
комбинезонах забираются в 
корзину, автовышка поднима-
ет их на уровень крыши. Мощ-
ной струей воды из гидропи-

столета они водят по стене, 
шваброй оттирая грязь. 

Основное загрязнение фа-
сада этого дома, как и других 
на Садовой-Каретной, это ко-

поть и сажа от выхлопных га-
зов автомобилей и городская 
пыль. Как говорят коммуналь-
щики, моющим раствором они 
пользуются шестой год, при-
чем не только для очистки кир-
пичных домов, но и оштукату-
ренных. Процедура, по словам 
специалистов, улучшает внеш-
ний вид зданий, они выглядят 
ухоженными, почти новыми. 

Отмыли в выходные и пяти-
этажный дом 17 по 1-й Твер-
ской-Ямской. Тоже с автовыш-
ки, здания повыше помогают 

чистить промышленные аль-
пинисты. Как рассказали «РГ» 
в ГБУ «Жилищник Рязанского 
района»,  механизм мытья 
у них на Рязанском проспекте 
такой же, как в центре города, 
но альпинисты на люльках ис-
пользуются чаще,  так как 
из почти полутысячи домов 
две трети — высотой больше 
девяти  этажей,  есть  даже 
48-этажка. 

Отмыть после долгой зимы дома 
коммунальщикам помогают 
автовышки.

СЕЗОН Больше 90% 
аттракционов в Москве 
допустили к работе

Сели в карусели

Александр Мелешенко

В преддверии летнего сезона 
проверили на безопасность 
столичные аттракционы. Выя-
снилось, что к концу апреля 
разрешения на работу получи-
ли свыше 250 единиц развлека-
тельной техники из 275. Вла-
дельцы остальных аттракцио-
нов за допуском пока не обра-
щались — скорее всего, они 
просто ждут лета. Ведь каждый 
четвертый оставшийся без до-
пуска аттракцион — водный. 

Об этом рассказал в пресс-
центре «Российской газеты» на-
чальник инспекции по надзору 
за аттракционной техникой 
ОАТИ Александр Тучин. По его 
словам, более 250 допущенных 
к работе аттракционов полно-
стью отвечают всем требовани-
ям безопасности, среди кото-
рых четыре колеса обозрения, а 
также медиакомплекс «Полет» 
в парке «Зарядье».

Никаких ЧП на аттракцио-
нах в Москве не происходит 
уже несколько лет, не было ни 
одной аварии и в прошлом се-
зоне. По словам Тучина, не бы-
вает и случаев, чтобы работали 
не зарегистрированные или не 
допущенные к эксплуатации 

аттракционы. Убедиться в том, 
легально ли работает аттрак-
цион, москвичи могут и сами — 
на технике или кассе обяза-
тельно должен быть регистра-
ционный знак в виде металли-
ческой таблички с номером, а 
также талон допуска к эксплуа-
тации.

 Аттракционы есть практи-
чески в каждом округе столи-
цы. Большая часть находится в 
городских парках — это и все-
возможные карусели, и авто-
дромы, и 5D-кинотеатры. Всего 
в зеленой зоне работают 182 
аттракциона, а еще 75 — в ТРЦ, 
18 — на улице. Общее количест-
во аттракционов в столице с 
каждым годом снижается — с 
550 в 2015-м до 360 в 2017-м и 
275 в этом году. Тучин объя-
снил это чисто экономически-
ми причинами, развитием 
мультимедийных развлечений, 
высокими затратами на обслу-
живание сложной техники. В 
этом году должна открыться и 
первая очередь крытого тема-
тического парка — в нем будет 
много аттракционов. По сло-
вам Тучина, вся развлекатель-
ная техника перед началом ра-
боты также пройдет проверки 
и получит допуск. 

Александр Тучин: Если аттракцион работает легально, на технике или кассе 
должны быть табличка с номером и талон допуска к эксплуатации.

ПАМЯТЬ В честь 9 Мая по историческим местам 
пройдут бесплатные экскурсии

По дорогам войны 

РАКУРС К выборам в Мосгордуму готовятся 
новшества 

Голосуй хоть 
на расстоянии

Ирина Огилько

Г
де стоит дом, в котором 
жил личный враг Гитлера? 
Как город маскировался от 

налетов и кто из маскировки до 
сих пор не вышел? Ответы на 
эти и другие вопросы о Великой 
Отечественной войне подгото-
вили столичные экскурсоводы в 
ходе бесплатных прогулок по 
городу.

Бесплатные пешие экскур-
сии с гидом по Москве открыва-
ются не впервые, посвящены 
они теме Великой Отечествен-
ной войны и Дню Победы пер-
вый раз. Как рассказал «РГ» ру-
ководитель проекта «Гуляем по 
Москве» Евгений Степанов, 
этот проект совместная работа 
экскурсоводов и организаторов 
акции «Бессмертный полк». 
Ими подготовлено семь экскур-
сий, которые пройдут дважды за 
период с 1 по 8 мая.

— Продолжительность эк-
скурсий 2—2,5 часа, — рассказал 
«РГ» Евгений  Степанов. — Все эк-

скурсии пешие и бесплатные, не 
отменяются в день проведения, 
даже если будет плохая погода. 
Поэтому лучше надеть удобные 
ботинки и при необходимости 
взять с собой зонтик или дожде-
вик. На экскурсию нужно зареги-
стрироваться, но если вместо за-
явленных 30 человек, придут 50, 
принять участие смогут все.

Начнется серия прогулок 
1 мая в 11.00 с экскурсии «Мо-
сква в трех великих войнах» у па-
мятника писателю Максиму 
Горькому на площади Тверской 
Заставы. Здесь под землей нахо-
дился некогда знаменитый се-
кретный объект ГО-40 — «под-
земная телеграфно-телефонная 
станция и командный пункт». За-
вершится экскурсия у ресторана 
«Яръ» — месте формирования 
районной дивизии народного 
ополчения. Во время пути эк-
скурсанты увидят два уникаль-
ных памятника военным песням, 
узнают, как знаменитая летчица, 
Герой Советского Союза Марина 
Раскова уговорила Иосифа Ста-

лина создать три женских авиа-
полка и как елки спасли стадион 
«Динамо». Не останется незаме-
ченным и здание Белорусского 
вокзала, с которым связаны судь-
бы миллионов людей, уходив-
ших на фронт и возвратившихся 
с войны победителями.

Если в окрестностях Бело-
русского вокзала вы уже не раз 
гуляли, можно выбрать экскур-
сию, начинающуюся от Кра-
сной площади — «Маршалы По-
беды», в ходе которой расска-
жут о Жукове и Рокоссовском. 
Прогулявшись с гидом от стан-
ции метро «Аэропорт» до Хо-
дынского поля, можно посмо-
треть здание конной стражи, 
действующей с 1860-х годов, и 
узнать, почему красная гвозди-
ка стала цветком Победы.

Экскурсии так же пройдут 
по Кутузовскому проспекту, в 
районе ВДНХ, Красной Пре-
сни. Записаться на них и под-
робнее узнать об истории 
ВОВ можно на сайте проекта: 
moscowwalking.ru. 

Любовь Проценко

Ц
елый пакет законопроек-
тов, посвященных прове-
дению 8 сентября выбо-

ров нового состава Мосгорду-
мы, приняли вчера в первом 
чтении столичные депутаты. 
Один из них должен дать мо-
сквичам возможность выби-
рать  в электронном виде. 

Пока — в порядке экспери-
мента, который может пройти в 
одном или нескольких округах. 
Возможность его проведения 
уже одобрена законопроектом 
Госдумы, принятом также в пер-
вом чтении. В соответствии с 
этим документом, рассказал 
«РГ» глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов, выбирать, 

как именно голосовать — на из-
бирательном участке или ди-
станционно с помощью элек-
тронного голосования, — само-
му избирателю. Если он решит 
стать участником эксперимен-
та, то ему нужно будет не ранее 
чем за 45 дней и не позднее чем 
за три дня обратиться с заявле-
нием через «Личный кабинет» 
портала госуслуг Москвы, то 
есть обладать подтвержденной 
учетной записью. По мнению 
председателя комиссии МГД по 
государственному строительст-
ву и местному самоуправлению 
Александра Семенникова, элек-
тронное голосование сделает 
выборы доступнее для молодых 
избирателей, которые привы-
кли решать большинство своих 

проблем в интернете. Ну и на-
верняка парламентарии над-
еются просто разбудить у моло-
дежи интерес к этим выборам, 
ведь прошлый раз на выборах 
2014 года участвовали всего 
21,05% москвичей. Второй за-
конопроект касается отмены в 
городе голосования по открепи-
тельным талонам. По мнению 
председателя гордумы Алексея 
Шапошникова, это нужно было 
сделать хотя бы для того, чтобы 
устранить один из инструмен-
тов возможной фальсификации. 
И третье новшество, закон о ко-
тором принят сразу в целом, это 
работа избирательных участ-
ков до 20.00, а не до 22.00, как 
предусматривалось Избира-
тельным кодексом Москвы. 
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Фасады домов в основном страдают 
от копоти и сажи, от выхлопных газов 
и пыли
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Знание — рубль
Просто «Менеджмент» 
в СПбГУ — 428 тысяч и 
«Дистанционная юри-

спруденция» — 433 тысячи ру-
блей. За туризм, археологию, ак-
терское искусство надо было вы-
ложить 200 тысяч рублей из ро-
дительского кармана. Дешевле 
всего очно-заочные журналисти-
ка и связи с общественностью — 
140 и 156 тысяч рублей соответ-
ственно. Понятно — это в год.

По данным пресс-службы 
Дальневосточного федерально-
го университета, который уча-
ствует в «Проекте 5-100», стои-
мость обучения в 2018/2019 
учебном году «плавает» от 100 
тысяч рублей на заочном отде-
лении до 270 тысяч рублей на 
очном. Но на Дальнем Востоке — 
свои маркеры. 

Самые дорогие направления 
нынешнего года — «Корабле-
строение, океанотехника и си-
стемотехника объектов мор-
ской инфраструктуры», «Меди-
цинская биохимия», «Медицин-
ская биофизика», а также англо-
язычная программа для ино-
странных граждан «Лечебное 
дело», «Физическая культура» 
и «Дизайн». 

Из популярных специально-
стей в ДВФУ выделяют журна-
листику, юриспруденцию, вос-
токоведение, лингвистику — 
всему этому можно пока учить-
ся за 200 тысяч в год. Будет ли 
дороже? Стоимость обучения 
на 2019—2020 учебный год уни-
верситет объявит не позднее 
1 июня.

Казанский федеральный 
университет — тоже из когорты 
«Проекта 5-100». Он пока не 
опубликовал цены на новый 
учебный год, но финансовый 
расклад примерно понятен. Тя-
желее всего придется родитель-
ским кошелькам тех ребят, ко-

торые решили учиться лечебно-
му делу: шесть лет специалите-
та вылетят в копеечку — год за 
183300 рублей. 

А если еще выбрать програм-
му на английском языке, то при-
дется выложить 364 с лишним 
тысячи. «Культурология» здесь 
стоит 193,5 тысячи, также как и 
«Нанотехнологии и микроси-
стемная техника». «Информа-
ционная безопасность», «Био-
технические системы и техно-
логии» — 150,3 тысячи рублей. 
Юристы учатся за 165,4 тыся-
чи, а дизайнеры — почти за 200.

В Ивановском госуниверси-
тете — центральном вузе «города 
невест» учится 3500 человек. 
Средний балл ЕГЭ на бюджетное 
отделение — 66,3, на платное — 
59. Вуз небольшой, но в отличие 

от своих крупных собратьев уже 
опубликовал цены на обучение 
в новом учебном году. Дороже 
всего — нанотехнологии: в год 
это направление стоит 139220 
рублей. 

Впрочем, с нанотехнология-
ми все понятно: примета време-
ни. Но вот что удивительно? Вто-
рым самым дорогим направле-
нием в вузе стала «Спортивная 
тренировка в избранном виде 
спорта» — те же 138 с хвостиком. 
Физика, биология, химия, при-
кладная информатика  — за 
109720 рублей. Математика, 
экономика, журналистика, ме-
ждународные отношения  — 
за 93,5 тысячи рублей в год.

Самое дорогое направление 
в РНИМУ им. Пирогова — «Сто-
матология»: 380 тысяч рублей в 
год. И это уже тренд. Профессия 
стоматолога всегда приносила и 
приносит очень неплохой до-
ход, а потому очень популярна у 
абитуриентов. Конкурс, как 
правило, зашкаливает. Хочешь 
много зарабатывать — придется 

сначала раскошелиться, чтобы 
получить знания (если не повез-
ло с бюджетным набором). Спе-
циальность «лечебное дело» 
стоит 330 тысяч, «Педиатрия» — 
290.

Но есть в знаменитой «Пиро-
говке» одна «фишка» для тех, 
кому пришлось поступать на 
платное отделение. Это скидки! 
Да, вот такая «распродажа» зна-
ний. С особыми условиями и не 
на все специальности, а как раз 
на самые дорогие.

— Например, в 2018 году, 
если абитуриент не добрал от 1 
до 20 баллов ЕГЭ до проходного 
балла на бюджет, он мог рассчи-
тывать на скидку в 60 тысяч ру-
блей на специальность «Лечеб-
ное дело», в 30 тысяч — на «Пе-
диатрию» и в 60 тысяч — на 
«Стоматологию», — говорит от-
ветственный секретарь прием-
ной комиссии РНИМУ им. Пи-
рогова Надежда Былова. — Зачем 
мы это придумали? Очень хо-
тим и на договорных местах ви-
деть ребят с высокими баллами, 
но которым просто немного не 
повезло.

Скидки будут и в этом году, 
но, возможно, немного изме-
нится схема. Важно: подавать 
заявление на скидку нужно од-
новременно с оформлением до-
говора, максимум с разницей 
в два три дня, не больше.

Также в университете на 
скидку от 10 до 20 процентов 
могут претендовать те, кто за-
кончил школы-партнеры РНИ-
МУ и университетскую школу 
«Химбиоплюс».

Самое дорогое направление 
в Высшей школе экономики сто-
ит более полумиллиона в год. 
Это даже больше чем в МГУ: 
550 тысяч рублей придется за-
платить за год учебы по специ-
альности «Реклама и связи с об-
щественностью», 540 тысяч — по 
специальности «Экономика». 
Правда, это в Москве. 

А вот для тех, кто поступает, 
например, в филиал Вышки в 
Перми, та же «Экономика» 
обойдется в три раза дешевле — 
в 170 тысяч рублей. 

В МИФИ в 2018 году самыми 
дорогими специальностями 
стали «Ядерная физика», «Реак-
торы и материалы», «Проекти-
рование атомных станций» — 
160 тысяч рублей. 

Наноэлектроника, приклад-
ные математика и физика, фото-
ника, информационная безопа-
сность подешевле — 125 тысяч 
рублей.

На творческие направления 
делают ставку в Томском госуни-
верситете: литературное творче-
ство, искусство концертного ис-
полнительства, руководство 
симфоническим оркестром, ди-
зайн стоят здесь — 252 тысячи ру-
блей в год. И это уже из нового 
«прайса» на 2019 год. 

Математика, информатика, 
компьютерные науки, менед-
жмент, психология, политоло-
гия — эти специальности по 143  
тысячи.

Анализ цен показывает: в ре-

гиональных вузах они на поря-
док ниже. Скажем, в Великолук-
ской государственной сельхоза-
кадемии в прошлом году за год 
обучения брали максимум 
100,5 тысячи рублей. Столько 
стоили направления «Теплоэ-
нергетика и теплотехника», 
«Эксплуатация транспортно-
технологических машин и ком-
плексов». 

Узкопрофильные специаль-
ности, такие как «Зоотехния», 
«Агроин женерия» и «Агроно-
мия» стоят еще дешевле  — 
73,3 тысячи. 

Но что, пожалуй, самое пока-
зательное: чисто сельскохозяй-
ственным направлениям тут 
проигрывают вроде как попу-

лярные «Экономика», «Менед-
жмент» и «Прикладная инфор-
матика» — их цена в год 57,5 ты-
сячи рублей.

В Самарском аэрокосмиче-
ском госуниверситете им. Коро-
лева дороже всего учиться про-
фильным специальностям: 
«Двигатели летательных аппа-
ратов» стоят 252 тысячи рублей 
в год, «Авиастроение», «Нано-
инженерия», «Ракетные ком-

плексы», «Космонавтика» — 
188,2 тысячи. 

А дешевле всего тут обойдет-
ся обучение на педагога — 112,3 
тысячи рублей в год. 

Выпускников школ в этом году — 
около 700 тысяч. А вузам на бакалав-
риат и специалитет выделено всего 
около 390 тысяч бюджетных мест.

А К Ц Е Н Т

В знаменитой «Пироговке» есть «фишка» 
для студентов-внебюджетников. 
Это скидки! Причем на самые дорогие 
специальности

Ксения Колесникова

Е
ГЭ по географии каждый 
год сдают примерно три 
процента выпускников — 

около 20 тысяч человек. Это 
очень мало. Для сравнения, ту 
же историю выбирают пример-
но 130 тысяч одиннадцатиклас-
сников. Если не считать совсем 
узкие «языковые» профили (ис-
панский, немецкий, француз-
ский, китайский), то география 
— самый непопулярный предмет 
на ЕГЭ. Почему?

— В некоторых регионах ЕГЭ 
по географии могут сдавать 
всего несколько человек. Но это 
никак не связано с интересом 
школьников или со сложностью 
самого экзамена. Просто пред-
мет не востребован в вузах: как 
вступительный экзамен, его 
принимают только на геогра-
фических факультетах. Школь-
ники не видят смысла его сда-
вать, — рассказал «РГ» прези-
дент Межрегиональной ассоци-
ации учителей географии Рос-
сии, эксперт Союза «Професси-
оналы в сфере образователь-
ных инноваций» Александр 
Лобжанидзе. — Как только вузы, 
имеющие туристическую, эко-
номическую специализацию 
или направление подготовки по 
региональному планированию, 
вернут ЕГЭ по географии в спи-
сок вступительных испытаний, 
количество сдающих возрастет 
в разы.

Невероятно, но факт: даже 
самый что ни на есть профиль-
ный вуз — Российская междуна-
родная академия туризма не 
требует географию как вступи-
тельный экзамен!  Ни в качестве 
основного, ни дополнительного 
испытания. Зато охотно учиты-

вает ЕГЭ по истории, общест-
вознанию и даже биологии.

Географические факультеты 
некоторых крупных вузов тоже 
все чаще начинают зачислять 
студентов по результатам экза-
мена по обществознанию. На 
специальность «туризм» в том 
числе. То есть абитуриент мо-
жет подать документы одновре-
менно и на экономиста, и на 
психолога, и на туризм, и еще на 
парочку направлений — при 
этом география ему совершен-
но не нужна. Куда пройдет по 
конкурсу — туда и поступит…

О познаниях в географии 
российских школьников во 
многом можно судить по тем ти-
пичным ошибкам, которые со-
вершают ребята, решившие все-
таки сдавать этот экзамен. Ко-
торые специально готовились. 
По данным экспертов, участни-
ки ЕГЭ часто путают мировые 
столицы, не могут определить 
страну по ее описанию. И вни-
мание: примерно 20% выпуск-
ников считают Дальний Восток 
самым маленьким по площади 
географическим районом Рос-
сии... Что же тогда в голове у тех, 
кто географию не сдает?

— В пятом-шестом классах на 
предмет отводится всего час 
в неделю. Каким бы замечатель-
ным ни был учитель, как бы ни 
старался, за неделю ребенок за-
будет половину того, что ему го-
ворили на уроке, — говорит Лоб-
жанидзе. — Что еще усложняет 
задачу? Понятия «масштаб», 
«координаты» в программе пя-
того класса по географии уже 
есть, а в программе по матема-
тике их нет. Парадокс. 

Безусловно, немного выпра-
вить ситуацию позволит проект 
новых школьных стандартов для 

5—9 классов. В них написано, что 
и в каком классе должен изучать 
школяр. Выстроена четкая связь 
между предметами. Например, 
по новому документу, уже к кон-
цу пятого класса ученик должен 
показывать на карте материки и 
океаны. Знать, что такое орбита 
и ось Земли, полюса, экватор, 
знать строение литосферы и 
многое другое. А к концу девято-
го — знать разницу между вало-
вым внутренним продуктом и 
валовым региональным продук-
том, особенности размещения 

машиностроительных, химиче-
ских предприятий, черной 
и цветной металлургии, грузоо-
борота…Но что касается стар-
шей школы — здесь пока полный 
провал. По действующим стан-
дартам география практически 
полностью уходит из 10—11 клас-
сов: остается предметом по вы-
бору в гуманитарном профиле. 

— Русский язык, литература, 
история и география — это пред-
меты, которые формируют у ре-
бенка национальную идентич-
ность. С этой точки зрения геог-

рафии в школьной программе 
уделено неоправданно мало 
внимания, — считает Александр 
Лобжанидзе. — Интерес к геогра-
фии должен начинаться с малой 
родины, но в большинстве реги-
онов курс краеведения не вклю-
чен в программу. В итоге сегод-
ня от ребенка чаще можно услы-
шать рассказ об особенностях 
турецких пляжей, чем о той зем-
ле, на которой он живет.

Что делать? Раньше интерес 
к предмету у детей появлялся во 
время школьных походов, путе-

шествий и экскурсий по родно-
му краю, по стране. То есть зна-
ние географии было не книж-
ным, а практическим. По мне-
нию эксперта, традиции школь-
ных походов нужно активно 
возрождать. Но сегодня собрать 
класс в турпоход, все организо-
вать, выполнить требования 
безопасности, собрать с родите-
лей деньги и информированные 
согласия — та еще морока. Мно-
гие учителя просто не хотят 
с этим связываться. Хотя энту-
зиасты еще остались.

Есть еще важный аспект — 
цифровизация. Она тоже вносит 
свои коррективы. Казалось бы, 
зачем учить кучу географиче-
ских терминов и понятий, если 
и так все есть в интернете? «За-
чем ребенку знать все пятнад-
цать течений Атлантического 
океана и все десять — Индийско-
го? И уж тем более — рисовать 
все это на контурных картах. 
Если им это когда-нибудь пона-
добится, они загуглят» — вот ре-
альный «крик души» в соцсетях 
от родителей семиклассников.

— Действительно, чтобы от-
ветить на вопрос про теплые 
и холодные течения, достаточно 
зайти на любую электронную 
карту. Но нужно не просто ви-
деть эти течения, нужно пони-
мать, как и на что они влияют. 
Какие гигантские глобальные 
климатические процессы связа-
ны, например, с течением Эль-
Ниньо, — говорит Александр 
Лобжанидзе. — Цель предмета — 
не в бездумной зубрежке тех 
или иных понятий. А в том, что-
бы понимать ключевые законы, 
по которым живет наша плане-
та. В глобальном смысле геогра-
фия — наука о том, как нам вы-
жить в этом мире. 

Цель предмета «география» не в зубрежке понятий, а в том, чтобы понимать ключевые законы, по которым живет 
наша планета. 
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ЧТО СКАЗЫВАЕТСЯ НА ЦЕНЕ ДИПЛОМА?

— престижность вуза и специальности, условия обучения 

— форма обучения (вечерняя дешевле дневной, заочная дешевле очной)

— регион

— квалификация преподавательского состава

— дополнительные совместные программы, стажировки и пр.И
Н
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ География оказалась на «задворках» 

Куда приплыл Колумб

А К Ц Е Н Т

По действующим стандартам география практически 
полностью уходит из 10—11 классов

— Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпромнефть-ОНПЗ» информирует об инициировании 
процесса по обсуждению материалов оценки воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
(ОВОС) для объекта государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — «Реконструкция УПНК (для производс-
тва игольчатого кокса)».

М е с т о р а с п о л о ж е н и е  н а м е ч а е м о й  д е я т е л ь н о с т и :  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск,  
пр. Губкина, д. 1).

ООО «Башгипронефтехим» (450064, г. Уфа, ул. Максима Горь-
кого, д. 35) является Исполнителем оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) указанной намечаемой деятельности.

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО), 
техническое задание на проведение оценки воздействия планиру-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
объекта «Реконструкция УПНК (для производства игольчатого 
кокса)» будут доступны для ознакомления общественности  
с 1 мая 2019 года и размещены вместе с журналом регистрации об-
ращений общественности в помещении библиотеки  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», расположенной по адресу: г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: понедельник, вторник, четверг 
—  с 10.00 до 18.00, пятница — с 10.00 до 16.45, среда, суббота, вос-
кресенье — выходные дни, перерыв на обед — с 13.00 до 13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по электронной 
почте: gpn-cs@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии, утверж-
денных постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответс-
твии с подпунктом «г» пункта 12 указан- 
ного документа, Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, 
что на сайте Общества в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет по адресу:  
http://www.irao-generation.ru раскрыта  
в полном объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электроге-
нерация» на 2020 год о размере цен (тарифов) 
на электрическую энергию (мощность), постав-
ляемую в неценовых зонах оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 4 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1  должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  —  3 должности;
— мировых судей  — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 7 должностей;
— мировых судей  — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Савёловский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей   — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда   — 3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей   — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности заместителей председателей районных су-
дов, судей районных судов и мировых судей судебных участков 
города Москвы принимаются до 22.05.2019 г. в Квалификацион-
ной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи в по-
недельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 
заместителей председателей районных судов, 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы
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«УМНЫЕ ДОМА» СДАЮТ ХОЗЯЕВ 
В США религиозные организации 

выпустили декларацию, в которой 

выразили беспокойство по поводу 

опасности использования искусст-

венного интеллекта (ИИ). Помимо 

верующих, многие задаются вопро-

сами, так ли безобиден ИИ. Об ошиб-

ках принято заявлять открыто. Так, 

глава Сбербанка Герман Греф уже за-

являл, что из-за ошибок ИИ были по-

теряны миллиарды рублей.

«Наиболее возможные потенциаль-

ные угрозы сегодня — это военное 

применение, — говорит Евгений Ко-

лесников, директор Центра машин-

ного обучения «Инфосистемы 

Джет». — Например, дроны с распоз-

наванием лица конкретного челове-

ка, которые находят нужную цель и 

могут произвести взрыв. При нали-

чии взрывчатки и дрона можно бук-

вально построить такое устройство 

у себя во дворе».

В военной сфере ИИ уже давно при-

нимает жизненно важные решения в 

отдельных видах вооружения, хотя 

стратегические решения все равно 

остаются за человеком.

Дистанционное или запрограмми-

рованное управление каким-либо 

движущимся объектом, способным 

причинить вред и оснащенным фун-

кцией видеораспознавания, будь то 

дрон, машина или самолет, требует 

повышенного внимания со стороны 

разработчиков и программистов, 

слишком велика цена ошибки или 

преднамеренных действий, если их 

целью является причинение вреда. 

То же самое касается систем жизне-

обеспечения, охраны, использова-

ния роботов в медицине. 

Есть и более насущные примеры, с 

которыми может столкнуться чело-

век в повседневной жизни. Так, в слу-

чае с машинным обучением, кото-

рое используют поисковики и разра-

ботчики веб-приложений, ошибки 

могут вылиться в нарушения прав 

целых групп людей. Например, раз-

работчикам Google пришлось про-

сить прощения за ошибки, которые 

ИИ допускал при поиске изображе-

ний по запросам «горилла», «мар-

тышка» и «шимпанзе» на английском 

языке. Скандал был связан с тем, что 

в подборку системы попадали люди 

с темным цветом кожи. Последовали 

обвинения в расизме. А генератор 

новостей компании Илона Маска 

OpenAI взялся выдавать фейковую 

информацию, которая выглядела 

весьма убедительно. 

Еще одна уязвимая категория — «Ум-

ные дома». Любой человек с про-

стейшими навыками программиста 

может подключиться к управлению 

бытовыми приборами, светом и так 

далее. Более того, системы «Умный 

дом» от Amazon, Google и Apple пре-

доставляют максимум функциональ-

ности, если включены функции голо-

совых запросов и видеонаблюдения. 

При всех преимуществах таких сер-

висов нельзя гарантировать то, что 

данные о пребывании дома будут со-

хранены в тайне. Если приватность 

является абсолютной ценностью 

для хозяина, ему необходимо отклю-

чить ряд функций, по сути делающих 

«умный дом» таковым. 

Пособником «взлома» «умного 

дома» стал голосовой помощник 

Siri. Сосед владельца просто попро-

сил Siri открыть дверь с помощью 

iPad, лежавшего в гостиной и рас-

познавшего его команду. «Умные 

дома» распознают владельцев по 

нескольким параметрам, есть также 

риск того, что в случае, например, 

болезни хозяина система не распоз-

нает его голос или неверно истолку-

ет изменение внешности и просто 

не пустит в дом. 

«Когда мы вплотную перейдем к си-

стемам обеспечения правопорядка, 

работающим автономно, то любая 

ошибка в распознавании человека 

(если, например, система примет его 

за преступника) может стоить ему 

жизни», — заключил управляющий 

партнер Marketing Logic, эксперт в 

области Big Data и геомаркетинга 

Дмитрий Галкин. Разработчикам 

остается работать над тем, чтобы 

этого избежать. 

ШЕФ, ВЗЛЕТАЙ!
Первое публичное испытание бес-

пилотного летающего такси китай-

ской фирмы EHang, которое состоя-

лось на стадионе в Вене, заставило 

многие страны вспомнить о планах 

внедрения самого необычного вида 

городского транспорта.  Беспилот-

ник, созданный по схеме квадрокоп-

тера с восемью парами винтов по 

углам и пассажирской кабиной на-

верху центрального корпуса, обеща-

ет перевернуть представление о пе-

редвижении.

Тот факт, что разработчики уже не 

боятся показывать свои труды пу-

блике и даже берут в показательный 

подъем желающих (сами полеты 

пока запрещены), о многом говорит. 

Например, в прошлом году попытка 

российского стартапа Bartini испы-

тать прототип беспилотного такси в 

России закончилась фиаско. Беспи-

лотный электросамолет с верти-

кальным взлетом и посадкой рухнул 

в сугроб спустя несколько секунд. 

Планы, однако, были грандиозные. 

Но генеральный директор Bartini 

Илья Ханыков не спешит опускать 

руки: «Это была демонстрация ин-

теграции технологий, транспондера, 

площадки, процедуры, города, 

служб. Мы успешно показали пер-

вый шаг на пути создания единого 

технологического комплекса для ра-

боты аэротакси. Вынужденная по-

садка (не падение) лабораторной 

модели отвлекло внимание от систе-

мы в целом», — рассказал Илья Ханы-

ков «Российской газете».

Многие одержимы идеей увидеть ле-

тающее такси еще с 1997 года, когда 

на экраны вышел фильм «Пятый эле-

мент». В нем наиболее ярко показана 

модель летающего транспорта. Сим-

волично, что футуристичные маши-

ны имеют традиционную желтую 

расцветку такси. 

Сегодня это уже отнюдь не мечта, а 

настоящая реальность. Над техноло-

гией помимо китайской фирмы 

EHang работают несколько крупных 

мировых корпораций, включая 

Boeing и Airbus.

Успешные испытания первого про-

тотипа воздушного такси модели 

Ehang 184 прошли еще в 2017 году в 

Дубае (ОАЭ). Там разработка беспи-

лотного летательного такси входит 

в правительственную программу по 

развитию эмирата. В Дубае серьез-

но настроены внедрить подобный 

транспорт. В прошлом году к этой 

теме обратились на 6-м Всемирном 

правительственном саммите. Воз-

душное такси правительство видит, в 

первую очередь, как экологически 

чистый вид транспорта, поскольку 

тот работает на электричестве. Со-

гласно проекту, максимальная дли-

тельность полета не превысит 30 ми-

нут, а максимальная скорость — 

100 км/ч. Потолок высоты полета со-

ставит две тысячи метров. 

Дубай, как и другие мегаполисы, из-

нывает от пробок. Летающие авто-

мобили и многоуровневые воздуш-

ные дороги помогут кардинально ре-

шить эту проблему и избавить чело-

вечество от пробок. Но даже если 

допустить вероятность распростра-

нения моделей, прошедших успеш-

ные испытания, городское про-

странство всех мира еще не готово 

тестировать подобные полеты. 

Марина Майорова, руководитель 

Центра компетенций «Искусствен-

ный интеллект и машинное обуче-

ние» ИТ-компании КРОК, уверена, 

что для быстрого развития техноло-

гии для массового применения 

должна полностью поменяться ин-

фраструктура, а представители пра-

вительства разных стран должны из-

менить законодательство.

По словам Наиры Овакимян, про-

фессора Иллинойсского универси-

тета, о беспилотном летающем тран-

спорте начали задумываться в нача-

ле XXI веке, поскольку появились но-

вые проблемы. В частности, ухудши-

лась экология. Самолеты все больше 

загрязняют транспорт. Авиакомпа-

нии стараются сделать их более эко-

логичными и безопасными, но этого 

не всегда удается добиться. «Летаю-

щие авто — настоящая революция. 

Автомобили над дорогой позволят 

быстро прилететь в другой город, на-

пример на шопинг, и вернуться 

обратно», — отмечает Овакимян.

При этом, по ее словам, в случае с 

воздушными технологиями все раз-

работки делятся на безопасные и 

опасные. Летающие автомобили 

должны гарантировать недопуще-

ние кибератак. Ведь если преступ-

ник завладеет системой управления, 

пассажир с легкостью будет сбро-

шен вниз. Поэтому мультимодаль-

ные системы должны  работать с бы-

стро изменяющимися режимами. 

«Это могут быть как классические 

атаки по беспроводным каналам, 

включая атаки вроде «распределен-

ного отказа в обслуживании» 

(DDoS), так и физические. Например, 

в 2016 году один из участников фе-

стиваля реконструкторов сбил лета-

ющий дрон, снимавший происходя-

щее, копьем», — заключил Лука Са-

фонов, руководитель лаборатории 

практического анализа защищенно-

сти «Инфосистемы Джет».

Уже сейчас летающие дроны, а имен-

но этим по сути и является беспилот-

ное такси, чувствительны к любым 

помехам. Добавляются случайные 

факторы в виде птиц, ветра, соору-

жений и деревьев. Так что и без на-

правленных атак хакеров такая тех-

нология пока довольно «сырая» и 

опасная для перевозки людей. 

ГОЛОС В УХЕ
Наушники с голосовыми помощни-

ками вслед за компанией Apple 

хотят выпустить корпорации 

Microsoft и Amazon.

Два года назад Apple представила 

свои беспроводные наушники 

AirPods. На первый взгляд они смо-

трелись нелепо, напоминая насад-

ки для электрических зубных ще-

ток. Сейчас сложно пройти по ули-

це и не встретить десяток человек в 

этих наушниках. 

Одна из «фишек» AirPods, помимо 

собственно отсутствия проводов 

(наушники соединяются со смар-

тфоном или планшетом по 

Bluetooth) — это голосовой помощ-

ник Siri. В самой первой модифика-

ции AirPods помощника можно 

было вызвать двойным касанием 

по правому наушнику, а новые вер-

сии уже умеют «слушать» голос хо-

зяина и реагировать на фразу «При-

вет, Siri».

Для российского пользователя Siri 

поддерживает не все доступные 

команды, но их список достаточно 

обширен. Это управление музы-

кой (воспроизведение, гром-

кость), запуск приложений, звонки 

и диктовка сообщений, установка 

будильников и таймеров, создание 

заметок и напоминаний, посты в 

социальных сетях, поиск в интер-

нете, ответы на простые вопросы, 

например, «Какова высота Остан-

кинской телебашни?», прогноз по-

годы.

Лавры Apple явно не дают покоя 

другим компаниям. Сразу два брен-

да, как стало известно недавно, го-

товятся нарушить расстановку сил 

на рынке беспроводных наушни-

ков с голосовыми помощниками 

внутри. По слухам, выпуск умных 

беспроводных «ушей» готовят 

Microsoft и Amazon.

Обе эти компании разрабатывают 

собственных голосовых помощни-

ков. У Amazon это Alexa. Искусст-

венный интеллект «живет» в умных 

колонках Echo и умеет почти все то 

же, что и Siri — управлять музыкой и 

умным домом, заказывать товары 

на Amazon и на других сервисах, 

вызывать такси. Cortana от 

Microsoft попроще и работает глав-

ным образом в Windows 10. Оба по-

мощника пока что не понимают по-

русски, но на российский рынок ни 

Microsoft, ни Amazon, по всей види-

мости, продажи своих новые науш-

ников и не ориентируют.

Наушники Amazon, по сведениям 

инсайдеров, обеспечат более высо-

кое качество звучания, чем у 

AirPods, а «уши» от Microsoft получат 

систему шумоподавления. И те, и 

другие будут храниться в чехле-за-

рядке — это уже стало стандартом.

Еще один конкурент Apple на этом 

рынке — разумеется, Samsung. У 

компании есть голосовой помощ-

ник Bixby, который — вы будете сме-

яться — тоже не поддерживает рус-

ский язык. Конечно, при желании 

можно включить в настройках ан-

глийский, а заодно и поупражнять-

ся в его изучении. Но многим хоте-

лось бы отдавать команды роботу 

на родном языке. 

Наибольшие шансы потеснить 

Apple имеет Amazon, считает Дмит-

рий Рябинин, руководитель Hi-Tech 

Mail.ru. «Самых разных альтерна-

тив AirPods сейчас с избытком, в 

том числе от крупных брендов вро-

де Samsung. Microsoft и Amazon вы-

ходят на этот рынок с большим от-

ставанием. Но у одной из компаний 

есть шанс на успех, и это не 

Microsoft, — рассказал «Россий-

ской газете»  эксперт. — Дело в том, 

что Amazon может встроить новый 

продукт в свою развитую экосисте-

му Alexa вплоть до заказа услуг и 

товаров с помощью наушников, и у 

компании есть мощный канал соб-

ственной дистрибуции, что может 

стать решающим в условиях силь-

ной конкуренции».

Больших возможностей для 

Microsoft на рынке беспроводных 

наушников Дмитрий Рябинин не 

видит. «Скорее всего, ее продукт в 

точности повторит судьбу всех 

других аксессуаров Microsoft: от-

личный дизайн, качественная реа-

лизация, высокая цена и очень уме-

ренные продажи в основном в пре-

делах американского рынка. Голо-

совой помощник Cortana уступает 

конкурентам и также не будет су-

щественным преимуществом. Но 

такой продукт безусловно нужен 

компании для ассортимента пор-

тфолио. Вообще удивительно, что 

его до сих пор не выпустили. Ско-

рее всего, причина в том, что ос-

новной бизнес для Microsoft со-

ставляют облачные сервисы и 

офис, все остальное является со-

путствующими направлениями и 

часто даже убыточными», — добав-

ляет эксперт.

Что касается российского рынка, 

то в нашу страну «умные» наушни-

ки, которые пока еще анонсирова-

ны официально, скорее всего, по-

ставляться не будут. Во всяком слу-

чае, до тех пор, пока живущий в них 

искусственный интеллект не на-

чнет понимать русский язык. На ро-

дине же, в Соединенных штатах 

Америки, их может ждать опреде-

ленный успех. 

НАЛОГ ИЗ ПРИЛОЖЕНИЯ
Число самозанятых, которые платят 

налог на профессиональный доход в 

рамках пилотного эксперимента, 

приближается к 70 тысячам. Об этом 

на форуме Skolkovo Robotics. Robots 

& Al в Москве сообщил Даниил Его-

ров, заместитель руководителя Фе-

деральной налоговой службы (ФНС).

Он сообщил, что в планах ведомства 

дальнейшее развитие приложения 

«Мой налог», которым пользуются 

самозанятые, а также расширение 

списка партнеров, работающих с 

ФНС в рамках эксперимента.

По данным налоговой службы, семь 

процентов граждан из числа тех, кто 

при регистрации в качестве самоза-

нятого указал конкретный вид дея-

тельности, отметили, что занимают-

ся сдачей в аренду квартир. Вкладку 

«Консультирование» выбрали пять 

процентов, «Репетиторство» — три 

процента. Примерно два процента 

самозанятых сообщили, что оказы-

вают услуги по рекламе и маркетин-

гу. Самая большая категория — 18 

процентов — те, кто специализирует-

ся на перевозке пассажиров.

За январь 2019 года самозанятые 

таксисты (в основном они работают 

с сервисом заказов «Яндекс.Такси») 

пробили чеков на сумму около мил-

лиарда рублей. Общая сумма рас-

считанного от их деятельности нало-

га за первые месяцы 2019 года соста-

вила около 25 миллионов рублей.

Эксперимент по внедрению специ-

ального налогового режима для са-

мозанятых стартовал 1 января 2019 

года. В «пилоте» участвуют Москва, 

Московская и Калужская области, а 

также Татарстан. Воспользоваться 

спецрежимом могут граждане, кото-

рые не имеют работодателя и наем-

ных работников и чей доход не пре-

вышает 2,4 миллиона рублей в год. 

Чтобы официально стать самозаня-

тым, достаточно установить мобиль-

ное приложение «Мой налог» и заре-

гистрироваться в нем, загрузив фо-

тографию и данные паспорта. Пла-

тить налог можно без всякой отчет-

ности по ставке 4 процента (для ра-

ботающих с гражданами) и 6 процен-

тов (для тех, кто оказывает услуги 

индивидуальным предпринимате-

лям и компаниям).

Для взаимодействия с банками и 

операторами электронных площа-

док в рамках спецрежима для само-

занятых налоговая служба разрабо-

тала открытый API (application 

programming interface) — интерфейс, 

позволяющий с помощью команд, 

запросов и ответов внешнему при-

ложению обращаться к системам 

внутри банка или электронной пло-

щадки. С его помощью партнеры мо-

гут интегрировать функционал при-

ложения «Мой налог» в свои про-

граммные продукты и сервисы, что-

бы еще больше упростить процесс 

уплаты налога для самозанятых.

В случае, например, с «Яндекс.Так-

си» совместно с ФНС была проведе-

на бесшовная интеграция водитель-

ского приложения «Таксометр» с 

приложением «Мой налог», а также 

решен ряд вопросов, связанных со 

спецификой хранения и передачи 

финансовых данных. Кроме того, в 

организации провели большую кам-

панию по повышению доверия води-

телей к новым сервисам, рассказал 

Петр Диденко, руководитель направ-

ления «Яндекс.Такси» по работе с са-

мозанятыми водителями.

Сейчас в списке партнеров ФНС по 

налоговому режиму для самозаня-

тых помимо уже упомянутого «Ян-

декс.Такси», Сбербанк, Альфа-Банк, 

Ак Барс Банк, Ситимобил, Pay2Me. 

Работа с ними налажена в промыш-

ленном режиме, уточнили в налого-

вой службе. Но список будет расши-

ряться. В него должны влиться дру-

гие кредитные организации и опера-

торы электронных площадок. Сей-

час налоговики уже тестируют фор-

маты работы с ними.

По словам Даниила Егорова, интег-

рация с партнерскими платформами 

позволяет функционально совме-

стить привычную для самозанятых 

граждан информационную среду с 

системами налоговой службы. Она 

помогает автоматизировать, упро-

стить или полностью перенести учет 

доходов и уплату налогов в мобиль-

ные приложения партнеров, которы-

ми налогоплательщики уже пользу-

ются. «На основе поступающих от 

самозанятых предложений, мы пос-

тоянно развиваем и свое приложе-

ние «Мой налог», чтобы работать с 

ним было максимально удобно», — 

рассказал Егоров на форуме.

По мнению директора по норматив-

ному регулированию АНО «Цифро-

вая экономика» Дмитрия Тер-Степа-

нова, развитие государственных 

сервисов на платформах ведущих 

высокотехнологичных компаний бо-

лее перспективно и экономически 

целесообразно, чем строительство 

новых госплатформ.

«Эксперимент с налогом на профес-

сиональную деятельность, который 

пилотирует ФНС России в партнер-

стве с платформами «Яндекса» — 

удачный пример такой интегра-

ции», — отмечает он.

Кстати, «Яндекс.Деньги» на прош-

лой неделе запустили новый сервис 

для приема платежей самозаняты-

ми. Теперь граждане, работающие 

на себя, могут получать оплату от 

своих клиентов на банковский счет 

через «Яндекс.Кассу». (Раньше «Ян-

декс.Касса» была доступна только 

интернет-магазинам со статусом 

юридического лица.)

С помощью кассы самозанятый мо-

жет настроить на своем сайте прием 

платежей с карт любых банков или 

через «Яндекс.Деньги». В личном ка-

бинете кассы доступна аналитика 

продаж. Кроме того, там можно вы-

ставлять покупателям счета через 

sms, электронную почту или мессен-

джеры. Но нужно учитывать, что за 

платежи через «Яндекс.Кассу» с про-

давца взимается комиссия. Чтобы 

подключить «Яндекс.Кассу», нужно 

получить в ФНС статус самозанято-

го и подать заявку на сайте сервиса 

«Яндекс.Касса». Подключение но-

вых возможностей доступно только 

тем пользователям, которые прош-

ли идентификацию в «Яндекс.День-

гах», уточнили в пресс-службе сер-

виса. 

ИСКУСТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ ТРАНСПОРТ ГАДЖЕТЫ ТЕХНОЛОГИИ

Любой человек с навыками программиста может взять под контроль ваш дом.

Лавры Apple явно не дают покоя другим компаниям.

ПРОЕКТ В России разработали роботов, которых невозможно 
отличить от реальных людей

С человеческим лицом

ИССЛЕДОВАНИЕ Какие пароли не защитят от взломщиков 
почту и кошелек

Любовь против хакера

Р
оссийские специалисты 
разработали антропомор-
фного робота. Он выглядит 

как молодой привлекательный 
мужчина, который в точности 
копирует мимику человека, 
способен двигать глазами, бро-
вями, губами и другими «мыш-
цами», говорить, показывать 
эмоции. 

В «лице» используются 29 
модулей, которые позволяют 
задавать искусственным мыш-
цам любое положение. Робот 
может заменить сотрудников 
почты, банков, муниципальных 
учреждений. «Мы верим, что 
сможем приблизиться к неотли-
чимому образу человека в лице 
робота. Может быть, вы даже не 
сразу поймете, что говорите с 
роботом, но барьер будет уже 
сломан», — рассказал председа-
т е л ь  с о в е т а  д и р е к т о р о в 
Promobot Алексей Южаков.

Сегодня человекоподобные 
роботы способны впечатлить 
даже убежденных скептиков. 

Гуманоидами принято называть 
тех роботов, которые только от-
части напоминают человека. В 
мире есть самые необычные мо-
дификации. Например, еще в 
2009 году в Объединенных 
Арабских Эмиратах (страна 

крайне заинтересована в разно-
го рода технологиях) появился  
ибн Сина, первый в мире араб-
ско-говорящий гуманоидный 
робот с присущими восточному 
мужчине атрибутами: бородой 
и арафаткой. Робот, действи-
тельно, очень похож на настоя-
щего араба, но мимика оставля-
ет желать лучшего. 

Антропоморфные же роботы 
обладают крайне высокой сте-
пенью внешнего сходства с че-
ловеком. Ученым приходится 
прикладывать огромные уси-
лия, чтобы материал, имитиру-
ющий человеческую кожу, вы-

глядел как настоящий, а мимика 
была реалистичной. Особенно 
преуспевает в производстве та-
ких моделей Япония. В 2014 
году профессор Университета 
города Осака Хироси Исигуро 
разработал робота-телеведу-
щую. «Девушка», созданная 
пять лет назад, получилась не 
менее красивой и раскрепощен-

ной, чем реальная знамени-
тость. Остается только гадать, 
какие еще «люди» могут поя-
виться с легкой руки этого 
японца, широко известного в 
мире. Он же создал модель 
Geminoid F. Девушка оказалась 
настолько реалистичной, что 
даже сыграла женскую роль в 
одном из спектаклей в Токио. 
Обычно люди опасаются, что 
роботы отберут у них работу. 
Таких принято успокаивать 
тем, что роботы не смогут за-
нять творческие профессии. Но 
это как раз не тот случай.

Еще один возможный сцена-
рий — робот-преподаватель в 
университете. Профессор Аал-
боргского университета (Да-
ния) Хенрик Шарфе создал ро-
бота по своему подобию. Седов-
ласый мужчина в клетчатом 
пиджаке ничем не отличается от 
среднестатистического препо-
давателя. Его мимика даже по-
зволяет рассердиться на недо-
бросовестных студентов. 

Н
есмотря на растущее чи-
сло хакерских атак, поль-
зователи интернета ни-

как не научатся уделять дол-
жное внимание подбору надеж-
ных паролей. К такому выводу 
пришли аналитики компании 
DeviceLock, проанализировав 
3,5 миллиарда скомпрометиро-
ванных пар «логин-пароль», 
входивших в семь коллекций об-
щим объемом 975 Гб, опублико-
ванных хакерами в 2019 году.

Были выделены наиболее ча-
сто применяемые пароли. В де-
сятку самых популярных вошли: 
123456, 123456789, qwerty, 
password, 12345, qwerty123, 
1q2w3e, 12345678, 111111, 
1234567890. Самыми популяр-
ными кириллическими пароля-
ми стали: я (единственный одно-
символьный пароль), пароль, 
йцукен (qwerty только на кирил-
лице), а также персонально-сен-
тиментальные любовь, привет, 
люблю, наташа, максим, андрей, 
солнышко.

Доли слабых (состоящих 
только из букв или из цифр) и 
сильных паролей (включающих 
цифры, буквы и спецсимволы) 
за год практически не измени-
лись и составили 42 и 3 процента 
соответственно. Также осталась 
неизменной доля паролей, со-
держащих менее семи символов 
— таких примерно 20 процентов.

Для логинов, представляю-
щих собой почтовые адреса, са-
мыми популярными сервисами у 
пользователей, потерявших па-
роли, стали: mail.ru, yahoo.com 
(лидер 2018 года), hotmail.com, 
gmail.com, rambler.ru, yandex.ru, 
bk.ru, aol.com, qq.com и list.ru.

По словам основателя и тех-
нического директора DeviceLock 

Ашота Оганесяна, растущее чи-
сло и утечек как таковых, и ис-
пользования слабых паролей, 
свидетельствует о том, что, не-
смотря на все образовательные 
усилия участников IT-отрасли, 
пользователи продолжают лег-
комысленно относиться к выбо-
ру паролей. «В корпоративных 
системах, где есть возможность 
установить жесткие требования 
к паролю, ситуация улучшается, 
— отмечает Оганесян. — Но там, 
где автоматизированного контр-
оля нет, пользователи пишут ров-
но то, что у них в голове. А там — 
«привет, люблю, Наташа». При 
этом взлом, например, онлайн-
кабинета в маловажном сервисе 
позволяет впоследствии быстро 
добраться и до более важных си-
стем, включая электронную по-
чту или мессенджер». 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО 
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Уплата налогов через приложения избавляет от походов в инспекцию.

— Все о гаджетах, интернете 
и технологиях читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/rgdigital

Беспилотное летающее такси уже опробовал человек.

А К Ц Е Н Т

В будущем антропоморфные роботы
даже могут стать телеведущими 
или театральными актерами
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Там, где нет контроля, пользователи пишут ровно то, что у них в голове.
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ДАТА 95 лет назад родился русский классик Виктор Астафьев

Плачь, сердце!
Павел Басинский

П
ервого мая в селе 
Оленевка Енисей-
с к о й  г у б е р н и и 
СССР родился Вик-
тор Петрович Аста-
фьев — самый неу-
ю т н ы й  и  с а м ы й 
пронзительный из 
русских писателей 

второй половины ХХ века.
Воспитывала его бабушка. 

Отец сидел в колонии «за вреди-
тельство», мать утонула в реке, 
когда отправилась на свидание с 
мужем. Виктору было семь лет. 
Самоучка. Ранняя тяга к сочи-
нительству. Потом писатель 
вспоминал: «Моя бабушка Ка-
терина, у которой я жил, когда 
осиротел, меня называла “вру-
шей”... На фронт он пошел до-
бровольцем. Шоферил, служил 
связистом, артиллерийским 
разведчиком, воевал на Кур-
ской дуге, в Польше, был тяжело 
ранен.

В рассказе Астафьева «Саш-
ка Лебедев» герой случайно за-
глянул через плечо раненого 
солдата и «на потрепанном ли-
сте» увидел такие строки: 

«Осенний лист кружася падает 
на лист бумаги, / Где грусть и 
трепет сердца моего, / Где по 
любви лишь сладкие мечтанья, / 
А больше нету ничего...»  Такие 
вот народные, солдатские сти-
хи. Сколько их было написано 
на фронте? Где они, эти листоч-
ки?

Повесть «Кража» — одна из 
самых сильных вещей Астафье-
ва. Когда в детдоме хоронили 
Гошу Воробья, дети хотели сами 
водрузить на его могиле фанер-
ный памятник, но им не дали. 
«Они, чего доброго, на дощечке 
напишут: «Гошка Воробьев» — и 
добавят еще какую-нибудь от 
сердца идущую чушь». Или — ка-
жется, в «Последнем поклоне»: 
побитый жизнью, пропивший 
все на свете папаша, растеряв-
ший на крутых поворотах судь-
бы семью, детей, профессию, 
последние зубы, пишет сыночку 
с лесоповала чувствительные 
строки: «Пишу письмо — слеза 
катится...»

Это и есть ключ к прозе Аста-
фьева. Он — командированный в 
столицу, полномочный предста-
витель истинно народной куль-
туры в ее самой простой и сер-
дечной глубине. Она его выбра-
ла, отметила. И это объясняет 
многое: почему, например, до-
брота в прозе Астафьева всегда 

убедительнее злости. Почему 
«Пастух и пастушка» выше «Пе-
чального детектива», а картина 
общественной ухи в «Царь-ры-
бе» (рассказ «Уха  на Боганиде») 
убедительнее самых, казалось 
бы, достоверных описаний сол-
датских бараков в «Прокляты и 
убиты». Почему одинокий плач 
«доходяги» из новобранцев в 
последнем романе потрясет 
больше самой как будто удар-
ной сцены расстрела молодых 
дезертиров. Это — природа аста-
фьевского таланта, над которой 
сам же писатель, возможно, был 
не властен.

Вот бабенка на пароме, «об-
утая в красные сапожки на меху, 
купленные с рук на Кынтовском 
базаре, все норовила сплясать, 
чтобы сапоги такие роскошные 
показать и какая она отчаян-
ная — пьяная — показать» (рас-
сказ «Митяй с землечерпалки»). 
«Но не пьяной она была, а уста-
лой была...» А рядом — «старуш-
ка богомольного вида с кротким 
и далеким лицом, не вникая в ве-
селье, макала желтую баранку в 
противопожарную бадью с во-
дой и, мелко и часто перебирая 
голыми деснами, мусолила ее».

Название одной из послед-
них повестей сбивает с толку. 
«Веселый солдат». Почему весе-
лый, если не может забыть, как 
убил первого фрица? Если его, 
прошедшего всю войну, унижа-
ет своя же местная власть — мы-
тарствами в военкоматах, про-
волочками с пропиской, мизер-
ной платой за невозможный для 
инвалида труд? Веселый, пото-
му что был весел! Потому что 
все равно он — Виктор, а зна-
чит — победитель! И это веселье 
недобитой молодости, только-
только простившейся с опасно-
стью быть убитым и необходи-
мостью убивать, так и брызжет 
со страниц повести, заставляя 
читать ее на одном дыхании — со 
вкусом, со смаком и как бы во-
преки тому, о чем там написано.

И это все — Астафьев! Самый 
суровый, самый неуютный, но и 
самый сентиментальный рус-
ский классик второй половины 
ХХ века.

Мы еще перечитаем его зано-
во, когда устанем от «злобы 
дня», от всех этих «переоценок» 
нашей недавней истории и пой-
мем, что настоящую правду о 
ней написал тот солдатик на по-
трепанном листе бумаге, а по-
том — Виктор Астафьев, взяв-
ший на себя нелегкий труд этот 
листок дописать. 

Виктор Астафьев — самый суровый, неуютный, но и самый сентиментальный русский классик.

А К Ц Е Н Т

Мы еще перечитаем его заново, 
когда устанем от «злобы дня», 
от всех этих «переоценок» нашей 
недавней истории

Автор «Царь-рыбы» о настоящей рыбалке знал не понаслышке.

ПУБЛИКАЦИЯ

АЛЕКСАНДР СОЛЖЕНИЦЫН О ВИКТОРЕ АСТАФЬЕВЕ
В XIX веке в России в литературной общественности 

веяли порой и такие вопрошения, размышления: вот 

насытились мы литературой дворянской, последова-

ла за ней и купеческая и разночинская, — а когда-ни-

будь придут же авторы и из самой гущи народа (впро-

чем, уже и тогда пришёл Кольцов) — и каковы они бу-

дут? Когда мужик заговорит сам — что он нам скажет?

Они и пришли — но не в казённо-«пролетарской» лите-

ратуре, не в суетливой РАППовской колонне. Пришли 

сначала свежей поэтической цепочкой — но возму-

щённо подавлены большевицкой властью, да чуть не 

все затолканы под суд да в ссылку, — и глотки проле-

тарские перекричали их. 

С тем вошли мы и в Великую Войну — и во множестве 

прокатывалась тут социалистически сознательная 

речь, забивая нам уши и сознание. А предожиданный 

мужик молча попёр не в газетные редакции — а в мил-

лионные, безмолвные красноармейские ряды. И чтоб 

им проявиться и подать свой истинный голос — надо 

было уцелеть в военной мясорубке, не домереть и в 

госпиталях — и потом еще годы и годы возвращаться в 

сознание и открыть в себе способность к речи и пись-

му. 

Среди них — неспешно проявился и Виктор Астафьев. 

Не прямо он тот, ожидавшийся «от сохи», — нет. Про-

стое сельское бытие отведал он лишь в самые детские 

годы. Ранняя смерть труженицы-матери, беспутный 

гулевой отец («ни к чему в доме соха, была бы бала-

лайка»), впрочем, протянутый и через Беломорканал, 

«раскулачивание» прадеда-мельника, заполярная 

ссылка деда, ненавистная злая и непутёвая мачеха, 

беспризорничество, детдомовщина в Игарке, фабрич-

но-заводское обучение, промелькнувший светлый 

учитель литературы, жажда запоздалых знаний — и 

пора Родину защищать, натуральнейшим рядовым 

бойцом. И в 1943 на Днепре — тяжёлое ранение, и кон-

тузия (и ещё считает, что «везучий»…). И только спу-

стя тому 10 лет — первая книжка рассказов.

Со временем составил Астафьев и своё жизнеописа-

ние — не сплошь подряд, а рассыпанное частями по 

разным его рассказам и повестям. Увидеть это всё в 

единой совокупности — требует читательской работы. 

Ранний сельский дух мы почерпнём из «Мальчика в бе-

лой рубахе», из «Оды русскому огороду», бесприют-

ность отрочества — из «Бурундука на кресте», «Караси-

ной погибели», «Без приюта».  Гуща крестьянского 

быта, не изобразимая сторонним пером. Отдушевный 

детский рассказ, без литературных приёмов и усвоен-

ных навыков. У Астафьева льётся поток лиц, имён, со-

бытий, красочных эпизодов, предметов, но без отчёт-

ливой расстановки их, не услеживая для читателей 

ясной связи между ними; поток авторской речи не ма-

лословен, а со щедро вставляемыми побочностями; 

чтобы удержать всё в едином огляде и охвате — впору 

поначалу едва ль не над каждым листом прочерчивать 

объяснительные линии родства или времени события, 

придать всему узнанному некоторую дисциплину. Но 

из цельного охвата выступает перед нами жесточай-

шее, необласканное отрочество Астафьева.

Эта как бы неупорядоченность, стихийность изложе-

ния пропитывает и пейзажные картины, столь важные 

у Астафьева, — тем чувствительнее, что пейзаж, при-

родная жизнь у него бывают обильны деталями, не 

видными глазу горожанина (и глаза наших писателей 

XIX века тоже не различали их). Это — и в таёжном, в 

тундренном охотничестве — и особенно в излюблен-

ном автором рыболовстве. 

Язык Астафьева так же самороден и стихиен, как и 

сам он, как и вся его жизнь. Он пишет беспритязно, он 

не выбирает, не припоминает слов, они сами живоро-

ждённые выныривают к нему, как безошибочно ожи-

даемые им рыбины — и приходятся к месту. В «Рус-

ском словаре языкового расширения» я привёл 

сколько-то его чудесных слов, но это — ничто по срав-

нению с подлинным бы их перечнем...

Предоставлено Н. Д. Солженицыной

ПРОЕКТ

Музтеатр 
Станиславского 
и Немировича-
Данченко 
назвал 
премьеры 
нового сезона

ПОХОЖДЕНИЯ 
ОПЕРЫ 
И БАЛЕТА
Мария Бабалова

Музыкальный театр имени 
К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко предста-
вил свои планы  на101-й сезон. 
Постъюбилейная афиша, когда 
напряжение праздника, к кото-
рому готовился несколько лет, 
становится историей, выглядит 
сдержанно и немного противо-
речиво. Но год, размениваю-
щий второе столетие, продол-
жает воплощать верность кон-
цепции репертуарного коллек-
тива, рассчитывающего на соб-
ственные творческие силы 
и предлагающего публике как 
безусловные хиты, так абсо-
лютные раритеты. Получается 
по три новых оперы и балета.

Единственной премьерой 
в формате большого классиче-
ского балета станет «Дон Ки-
хот» в версии Рудольфа Нурее-
ва, что хотели показать еще 
в нынешнем сезоне. Худрук ба-
летной труппы француз Лоран 
Илер заметил, что в Москву он 
вместе с этуаль Парижской опе-
ры Изабель Герен перенесет по-
становку Парижской оперы 
с декорациями и костюмами 
Николаса Георгиадиса, чтобы 
зрители смогли соприкоснуть-
ся не только к стилю восьмиде-
сятых годов прошлого века, но 
и ближе узнать вкус самого Ну-

реева. А современность в репер-
туаре будет воплощать брита-
нец Акрам Хан: в стенах театра 
на Большой Дмитровке появит-
ся его одноактный опус Kaash. 
Также будет возобновлен обра-
зец одноактной бессюжетной 
классики — «Вариации» на му-
зыку Бизе в хореографии Влади-
мира Бурмейстера. Обещана 
и мировая премьера сезона. 
Правда, ее очертания пока нея-
сны: композитор и название од-
ноактного балета не названы, 
но постановкой займется из-
вестный испанский хореограф 
Гойо Монтеро, возглавляющий 
балетную труппу Нюрнберга 
и уже имеющий успешный опыт 
работы в России — в Перми по-
ставлен его спектакль Asunder.

Участь самого яркого собы-
тия сезона в опере и первой 
премьеры сезона 19 сентября 
уготована «Похождениям пове-
сы» Стравинского в постановке 
Саймона Макберни в тандеме 
с молодым дирижером Тиму-
ром Зангиевым, что на два де-
сятка представлений арендова-
на у знаменитого французского 
фестиваля в Экс-ан-Провансе. 
Под занавес сезона 14 мая на 
сцену выйдет «Вольный стре-
лок» Вебера — шедевр раннего 
романтизма, что не идет ни 
в одном театре России. За эту 
постановку возьмется худрук 
оперной труппы «Стасика» 
Александр Титель и дирижер 
Фабрис Боллон. Это бесспорно 
благородный просветитель-
ский риск театра, который, на-
верное, его в коммерческом 
плане призван компенсировать 
второй проект сезона от Алек-
сандра Тителя — театрализован-
ное попурри из опереточных 
шлягеров под названием «Зим-
ний вечер в Шамони» с премье-
рой в последний день осени.

На Малой сцене нашлось ме-
сто раритету XVII века, «Орон-
тею» Марка Антонио Чести — 
над веселой оперой эпохи ран-
него барокко работают моло-
дой дирижер Ариф Дадашев и 
опытный штатный режиссер 
труппы Ирина Лычагина. А из 
запасников театра в память 
о режиссере Андрейсе Жагарсе 
в репертуар вернется опера 
Массне «Манон». И к 25-летию 
творческой деятельности при-
мадонны театра Хиблы Герзма-
вы театр в фестиваль объединя-
ет спектакли, где занята певи-
ца: «Богема», «Лючия ди Лам-
мермур», «Медея» и «Отелло», 
премьера которого в постанов-
ке Андрея Кончаловского на-
значена на конец нынешней ве-
сны.  

КИНО Что общего  
у «Мстителей» и «Ёлок»

Алчный Марвел 

Алексей Литовченко

После того как Танос отмутузил супергероев и анниги-
лировал половину населения Вселенной, оставшиеся 
супергерои приуныли, а потом собрались, подтянули 
обтягивающие штанишки, подобрали сопли и взяли 
реванш. Вот вам примерно все содержание трехчасо-
вого фильма братьев Руссо «Мстители: Финал». Про-
стите за спойлер. 

Если вы не испытываете дикого восторга от этого 
марвеловского сериала и не смотрели хотя бы полови-
ны эпизодов, то вам здесь делать абсолютно нечего. Вы 
все равно ничего не поймете. Интересно было бы про-
вести эксперимент и заставить посмотреть «Мстите-
ли: Финал» человека, который вообще никогда не ви-
дел ни одного кинокомикса. Скорее всего, рассудок по-
допытного необратимо повредится. Этот фильм спро-
ектирован и сконструирован таким образом, чтобы 
нравиться определенной аудитории, и он просто не мо-
жет ей не понравиться. На него ушел труд сотен чело-
век, миллионы человеко-часов было потрачено на до-
ведение высокотехнологичного продукта до совершен-
ства. Каждый элемент в нем, каждая сцена рассчитаны 
и исполнены с точностью до нанотютельки.  Все созда-
но для того, чтобы вот эта определенная аудитория, ко-
торая должна принести в кассу минимум два миллиар-
да долларов, непрерывно испытывала сильные эмо-
ции. Чтобы они рыдали, смеялись, умилялись, визжали 
от восторга, замирали и хлопали в ладоши все 180 ми-
нут без перерыва. Это уже не кино, это масштабный 
наукоемкий проект по воздействию пикселей на моз-
говые волны. И он, конечно, увенчается триумфом.  

Но дело вот в 
чем. «Мстители: 
Финал» — это еще и 
крипторемейк сказ-
ки про курочку 
Рябу. Серьезно. 
Тони Старк бил, бил 
Таноса — не разбил. 
Стив Роджерс бил, 
бил Таноса — не раз-
бил. И все осталь-
ные били, били — не разбили. Мышка бежала, хвости-
ком махнула — и запустила процесс, увлекающий сю-
жет в область темпоральной фантастики, в конечном 
итоге которого Танос оказывается разбит и повержен.  
Вы, наверное, думали, что Капитан Марвел всех спасет. 
Неспроста же в конце «Войны бесконечности» Ник 
Фьюри, перед тем как конвертироваться в кучку пе-
пла, ее по пейджеру вызвал. И неспроста же нам в от-
дельном про нее фильме показали, какая она крутая и 
мощная. Но, получается, все это было ни к чему.  Полу-
чается, зрителей немножко развели. Потому как она в 
«Финале» почти бесполезная: появляется ровно два 
раза из ниоткуда в роли бога из машины, чтобы слегка 
исправить ситуацию, и куда-то пропадает. А вот какой-
то безымянный грызун действительно самым непо-
средственным образом влияет на развитие событий.  
Без Капитана Марвела супергероям пришлось бы нем-
ного сложнее. Без грызуна Вселенная так и осталась бы 
располовиненной.  

Разумеется, на этот ленивый ход никто внимания не 
обратит. Потому что главное, как уже было сказано, - 
эмоции. И путешествия во времени тоже используют-
ся как инструмент для их извлечения. Пробежаться по 
основным вехам более чем 10-летней истории фран-
шизы – как пролистать альбом с фотографиями из 
прошлого. «А помните, какой классный был вот этот 
фильм?» - провоцируют фанатов на приступ носталь-
гии авторы.

Последние «Мстители» распускают слюни и игра-
ют на чувствах интенсивнее, кажется, всех предыду-
щих фильмов Marvel вместе взятых, и это роднит его с 
последними «Ёлками», которые тоже не последние. 
Разве что Бекмамбетову приходится рекламировать 
чужие бренды, а киновселенная Marvel — одна боль-
шая реклама самой себя. Похоже, это и есть вершина 
эволюции кинематографа, доминирующий вид, ги-
перхищник, жадно пожирающий все и вся. Аппетиты 
его только растут, и скоро не останется вообще боль-
ше ничего, кроме фильмов про летающих, ползающих 
по стенам и стреляющих лучами из глаз разноцвет-
ных существ, которые сражаются с другими разноц-
ветными существами. И фильмов Тимура Бекмамбе-
това, наверное.  

— Кадры из фильма и трейлер смотрите нa сайте 
rg.ru/art/1683293
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Со 2 по 9 мая в Москве пройдут показы спектаклей по произведениям 

Виктора Астафьева. МХТ им. Чехова 9 мая представит постановку Ма-

рины Брусникиной «Пролетный гусь» по двум рассказам Астафьева — 

«Пролетный гусь» и «Бабушкин праздник». 2 мая в учебном театре 

Школы-студии МХАТ студенты курса Виктора Рыжакова сыграют 

спектакль «Чуш», астафьевские истории прозвучат в сопровождении 

сибирских песен. Московский Губернский театр 2 мая пригласит зри-

телей на драму «Веселый солдат» по одноименной повести Астафьева, 

главную роль в которой исполняет заслуженный артист России Борис 

Галкин.

Эта работа для него особенно значима: актер был знаком с Виктором 

Астафьевым. «Мне в спектакле по великой книге о великой войне 

предложили роль самого Астафьева, — рассказывал Борис Галкин. — Я 

был совершенно потрясен, потому что знал Виктора Петровича лично 

и на меня он произвел неизгладимое впечатление. Выдающийся рус-

ский прозаик, один из немногих писателей, кого еще при жизни назы-

вали классиком». 

Подготовила Варвара Карпеева

Этот фильм еще и 
крипторемейк 
сказки про куроч-
ку Рябу

ПАМЯТЬ В Чечне умерла 
Лула Жумалаева

Уходят поэты

Тимофей Борисов

В Грозном на 60 
году жизни сконча-
лась поэтесса, пу-
блицист и перевод-
чик Лула Жумалае-
ва. В Чечне ее знали 
в основном как 
основателя и глав-
ного редактора жур-
нала «Нана» 
(Мама).

В 2012 году она 
наряду с Раисой Ах-
матовой была вклю-
чена в Антологию 
Всемирной женской 
поэзии как предста-
вительница чечен-
ской поэзии. Кроме 
того, это благодаря 
ее переводам русскоязычные читатели могут знако-
миться с лучшими образцами чеченской прозы — 
«Поэмой Абсурда» Шарипа Цуруева, «Снов белые 
ночи» Мусы Бексултанова, «Писатель и война» Сайд-
Хасана Кацаева, произведениями Саида Бадуева, 
Лечи Абдулаева.

Так исторически сложилось, что Чечня в сознании 
нечеченца ассоциируется в основном с чем-то воен-
ным и в наименьшей степени с литературой. А Лула 
Жумалаева (псевдоним — Лула Куни) всей своей 
жизнью доказывала, что это не так.

 Чтобы не жить войной, отойти от нее как можно 
дальше, Лула издавала литературно-художествен-
ный, социально-культурологический женский жур-
нал «Нана». И всегда считала, что «Женщина — род-
ник нации, и если он замутнен, то это непоправимая 
беда, гибель нации. Поэтому так важно сегодня воз-
родить нашу нравственность, поднять ее до прежних 
высот».

Согласитесь, что в такой воинственной и мужской 
республике, как Чечня, — это очень важно.  

Лула Жумалаева оставила нам свою 
поэзию, переводы лучшей чечен-
ской прозы, свой гуманистический 
взгляд на мир.

Зрители получат 
возможность 
впервые в Москве 
приобретать 
абонементы сразу 
на все ключевые 
события сезона
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Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее —  
Общество) от 16 апреля 2019 года созвано годовое (по итогам 2018 года) 
Общее собрание акционеров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание) 
в форме собрания (совместного присутствия акционеров Общества для 
обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование), которое состоится 4 июня 2019 года  
в 11:00 часов по адресу: Россия, 199406, г. Санкт-Петербург, В.О.,  
ул. Наличная, д.28/16, МФК «Горный».

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в годовом (по итогам 2018 года) Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», — 10 мая 2019 года (конец операционного дня).

Регистрация лиц, участвующих в годовом (по итогам 2018 года) Об-
щем собрании акционеров Общества, осуществляется с 10:00 до 17:00 часов 
3 июня 2019 года и с 9:00 часов 4 июня 2019 года (по московскому времени) 
по адресу: Россия, 199406, г. Санкт-Петербург, В.О., ул. Наличная, д.28/16, 
МФК «Горный».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 
2018 года) Общем собрании акционеров Общества, заканчивается после 
завершения обсуждения последнего вопроса повестки дня Собрания, по ко-
торому имеется кворум, и до начала времени, которое предоставляется для 
голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента.

Лица, имеющие право на участие в годовом (по итогам 2018 года)  
Общем собрании акционеров Общества (их представители), при регистра-
ции предъявляют (представляют) следующие документы:

-
щий личность и позволяющий идентифицировать его по списку лиц, имею-
щих право на участие в Собрании;

-
ни физического лица и документ (документы), удостоверяющий личность 
представителя;

в силу закона или учредительных документов, — копию учредительных доку-
ментов акционера — юридического лица и документ (документы), подтвержда-
ющий его полномочия (в частности, копию решения об избрании или назначе-
нии на должность), документ (документы), удостоверяющий его личность;

от имени юридического лица и документ (документы), удостоверяющий 
личность представителя;

-
ное образование, действующее без доверенности на основании указаний 
федеральных законов или актов уполномоченных на то государственных 
органов или органов местного самоуправления, — документ (документы), 
подтверждающий наличие соответствующих полномочий (служебное удос-
товерение, директивы на голосование и др.), и документ (документы), удос-
товеряющий личность. 

Доверенности и иные документы, подтверждающие право представителя 
акционера действовать от его имени, передаются в Общество при регистрации.

В случае нарушения Обществом порядка регистрации акционер 
может обратиться к начальнику Управления по работе с акционера-
ми Департамента корпоративного управления ПАО «НК «Роснефть»  
Сидоренко Ирине Валерьевне по тел.: +7 (495) 987-30-60,   
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный), факсу: +7 (499) 517-86-53  
или  e-mail: shareholders@rosneft.ru

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право на учас-
тие в годовом (по итогам 2018 года) Общем собрании акционеров также 
путем направления по почте (или представления лично) заполненных бюл-
летеней для голосования и, в соответствующих случаях, доверенностей 
в Общество по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1,  
ПАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, 
а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номиналь-
ным держателем, вправе принять участие в годовом (по итогам 2018 года) 
Общем собрании акционеров также путем дачи указаний (инструкций) о го-
лосовании номинальному держателю, если это предусмотрено договором 
с номинальным держателем. Порядок дачи таких указаний (инструкций) 
определяется договором с номинальным держателем.

В соответствии с решением Совета директоров Общества всем акционе-
рам, независимо от места регистрации их прав на акции, предоставляется 
возможность электронного голосования путем заполнения электронной 
формы бюллетеней на сайте Общества в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» www.rosneft.ru в сервисе дистанционного об-
служивания «Личный кабинет акционера» lka.rosneft.ru (далее — Личный 
кабинет акционера на сайте Общества). 

При определении кворума Собрания и подведении итогов голосования 
будут учитываться:

-
ковскому времени) 1 июня 2019 года; 

-
трукции) о голосовании номинальному держателю не позднее 1 июня 
2019 года;

-
ном кабинете акционера на сайте Общества не позднее 18:00 часов (по мос-
ковскому времени) 1 июня 2019 года либо в ходе проведения Собрания на-
чиная с момента открытия Собрания и до окончания времени, отведенного 
на голосование. 

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество лично, 
осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день приема бюллете-
ней 1 июня 2019 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности  

Общества.
3.  Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 

2018 года.
4.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 

2018 года.
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров 

Общества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комис-

сии Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.

* Инициатор внесения вопросов №№ 1–4, №№ 7–9 повестки дня Собрания: 
акционер ПАО «НК «Роснефть» — АО «РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов №№ 5–6 
повестки дня Собрания — Совет директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке к про-
ведению годового (по итогам 2018 года) Общего собрания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться, начиная с 5 мая 2019 года, 
на сайте ПАО «НК «Роснефть» в сети Интернет: www.rosneft.ru (на рус-
ском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), а также в ра-
бочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов местного времени в помещении  
ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, г. Москва, Софийская набережная, 
26/1, тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) 
(Управление по работе с акционерами Департамента корпоративного управле-
ния ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регистратора (держателя 
реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») — ООО «Реестр-РН» и в пункте 
приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:

I. Центральный 
офис  
ООО «Реестр-РН»

109028, Москва, Подкопаевский переулок, д. 2/6, стр. 3-4, 
тел.: (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, Белгородская область, г. Белгород,  

пр. Б. Хмельницкого, д. 52, тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33 
Владимирский 600001, Владимирская область, г. Владимир,  

просп. Ленина, д.15 «а», офис 517, тел.: +7 (4922) 77-91-44
Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, офис 111, 

тел.: +7 (4732) 41-28-95
Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, офис 608, 
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21, тел.: +7 (342) 233-44-73

Санкт-
Петербургский

192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 150,  
офис 402, тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д.37/45,  
офис 904-905, тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Советская, 
д. 34, тел.: +7 (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  тел.: +7 (4872) 30-76-44
Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. М. Карима, 

д.16, тел.: +7 (347) 285-85-21
Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Шеронова, 

д.123, тел.: +7 (4212) 32-37-71, 32-88-30
Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары,  

ул. Ярославская, д. 17, п. 7, тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65
Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль, ул. Советская, 

д. 9, тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51
III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г.Губкинский, 

микрорайон 3, д. 1, Дополнительный офис в г.Губкинский 
Нефтеюганского филиала Банка «ВБРР» (АО),  
тел.: +7 (34936) 5-55-11

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г.Комсомольск-на-Амуре, 
проспект Ленина, д.43, Дополнительный офис №1402 
на проспекте Ленина филиала «Хабаровский»  
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4217) 53-35-35,  
27-33-00

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г.Нефтекумск, микрорайон 
3, д. 1, Операционный офис в г.Нефтекумске Филиала 
Банка «ВБРР» (АО) в г.Краснодаре, тел.: (86558) 3-30-57, 
3-34-71

Туапсинский 352800,Краснодарский край, г. Туапсе, ул. К.Маркса, д. 1, 
Дополнительный офис в г.Туапсе Филиала Банка «ВБРР» 
(АО) в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Южно-
Сахалинский

693020, Сахалинская область, г.Южно-Сахалинск, 
ул. Амурская, д. 53, Операционный офис 30  
в г. Южно-Сахалинске ПАО «Дальневосточный банк»,  
тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом
В Ямало-Ненецком 
автономном 
округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Губкинский, 
микрорайон 10, д. 3, каб.№312 (административное здание 
ООО «РН-Пурнефтегаз»), тел.: +7 (34936) 4-45-26

Информируем вас, что с места проведения годового (по итогам 2018 года) 
Общего собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет осуществляться 
трансляция.

Начало трансляции: в 11:00 часов (по московскому времени) 4 июня 
2019 года.

Просмотр проводимой трансляции годового (по итогам 2018 года) Обще-
го собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет организован в городах 
— Губкинский, Комсомольск-на-Амуре, Краснодар, Красноярск, Москва, На-
ходка, Нефтекумск, Нефтеюганск, Новый Уренгой, Самара, Тюмень, Туапсе, 
Усинск, Уфа, Хабаровск, Южно-Сахалинск, а также на Ванкорском месторож-
дении по следующим адресам:

(1) ЯНАО, г. Губкинский, мкр. 10, д. 3, конференц-зал,  
ООО «РН-Пурнефтегаз», тел.: +7 (34936) 4-41-52, 4-45-26;

(2) Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинг-
радская, д. 115, конференц-зал на 3 этаже здания заводоуправления,  
ООО «РН-Комсомольский НПЗ», тел.: +7 (4217) 52-59-74;

(3) Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, 
актовый зал, ООО «РН-Краснодарнефтегаз», тел.: +7 (861) 201-65-89,  
201-64-88;

(4) Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольческой бригады, 
д. 15, ООО «РН-Ванкор», тел.: +7 (391) 274-56-99, доб. 3001, 2057;

(5) г. Москва, Софийская набережная, 26/1, конференц-зал,  
ПАО «НК «Роснефть», тел.: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный), 
+7 (495) 987-30-60;

(6) Приморский край, г. Находка, ул. Административный городок, главный 
корпус, каб. №208, АО «ВНХК», тел.: +7 (4236) 69-95-85 (доб. 5374), 69-93-77, 
69-93-79;

(7) Ставропольский край, г. Нефтекумск, ул. 50 лет Пионерии, 5, админис-
тративное здание № 1, конференц-зал (каб. 410), ООО «РН-Ставропольнефте-
газ», тел.: +7 (86558) 2-25-57;

(8) ХМАО-Югра, г. Нефтеюганск, ул. Ленина, д. 26, аудитория 211,  
ООО «РН-Юганскнефтегаз», тел.: +7 (3463) 33-50-07, 33-46-72;

(9) ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул.Таежная, дом 78 «А», зал совещаний 2.18, 
АО «Сибнефтегаз», тел.: + 7 (3494) 222-022;

(10) Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50,  
АО «Самаранефтегаз», тел.: +7 (846) 213-52-97, 213-54-39;

(11) Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 401,  
ООО «РН-Уватнефтегаз», тел.: +7 (3452) 38-99-99 доб. 1300;

(12) Краснодарский край, г. Туапсе, ул. Сочинская, д. 40, каб. 404,  
ООО «РН-Туапсинский НПЗ», тел.: +7 (86167) 77-3-20;

(13) Республика Коми, г. Усинск, ул. Приполярная, д. 1, переговорная №1, 
каб. 120, ООО «РН-Северная нефть», тел.: +7 (82144) 27-9-50;

(14) Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, д. 25/29,  
Гостиничный комплекс «Башкортостан», конференц-зал «НарысТау»,  
ПАО АНК «Башнефть», тел.: +7 (347) 261-70-46;

(15) Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Тургенева, 46, зал ВКС (5-й этаж), 
ООО «РН-Востокнефтепродукт», тел.: +7 (4212) 39-07-70;

(16) Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д. 17,  
аудитория 2.18, ООО «РН-Сахалинморнефтегаз», тел.: +7 (4242) 30-74-00;

(17) Красноярский край, Туруханский район, Ванкорская площадь, в 140 км 
северо-западнее г. Игарка, Ванкорский производственный участок, опорная 
база промысла (ОБП), жилой вахтовый поселок (ЖВП) — 700, корпус А, кон-
ференц-зал, ООО «РН-Ванкор», тел.: +7 (391) 274-56-99 (доб. 3001, 2057).

Возможность просмотра проводимой ПАО «НК «Роснефть» трансляции 
будет предоставлена лицам, имеющим право на участие в годовом (по итогам 
2018 года) Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть».

Доступ акционеров в места проведения трансляции будет осуществляться 
с 10:00 часов (по московскому времени) 4 июня 2019 года.

Трансляция не является формой реализации права акционера на участие 
в Собрании.

В соответствии с п.1 ст.58 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» принявшими участие в Собрании считаются:

— акционеры, прибывшие в место проведения Собрания, указанное в сооб-
щении о проведении Собрания, и зарегистрировавшиеся для участия в нем;

— акционеры, зарегистрировавшиеся для участия в Собрании в Личном ка-
бинете акционера на сайте Общества;

— акционеры, бюллетени которых получены не позднее двух дней до даты 
проведения Собрания (не позднее 1 июня 2019 года);

— акционеры, заполнившие электронную форму бюллетеней в Личном ка-
бинете акционера на сайте Общества не позднее двух дней до даты проведения 
Собрания (не позднее 1 июня 2019 года);

— акционеры, сообщения о волеизъявлении которых получены не позднее 
двух дней до даты проведения Собрания (не позднее 1 июня 2019 года) лицами, 
осуществляющими учет их прав на акции.

Просьба к акционерам ПАО «НК «Роснефть», планирующим непосредс-
твенно принять участие в годовом (по итогам 2018 года) Общем собрании 
акционеров Общества, а также в просмотре трансляции, предварительно сооб-
щить об этом по тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России 
бесплатный), факсу: +7 (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru.

Информация о подключении к Личному кабинету акционера размещена 
в сети Интернет на сайте Общества (www.rosneft.ru/Investors/shareholdersinfo/
shareholder_personal_account/) и сайте регистратора ООО «Реестр-РН»  
(www.reestrrn.ru/shareholders/lk_shareholder). По всем вопросам получения 
доступа к сервису «Личный кабинет акционера» можно обратиться:

· в Контактный центр ООО «Реестр-РН» по тел.: +7(495) 411-79-11,  
электронная почта: support@reestrrn.ru;

· на Горячую линию для акционеров ПАО «НК «Роснефть»   
по тел.:  8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) и +7(495) 987-30-60,  
факс: +7(499) 517-86-53, электронная почта: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о намечаемой деятельности и начале процесса об-
щественных обсуждений по рабочему проекту:

«Проект «Сахалин-1». Месторождение Аркутун-Даги. 
Морская платформа «Беркут». Групповой рабочий про-
ект на строительство скважин»

для последующей подготовки технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Морс-
кая платформа (МП) «Беркут» расположена в 25 км к востоку 
от береговой площадки Чайво (БП Чайво) и в 18 км к севе-
ро-востоку от морской платформы «Орлан» (МП «Орлан»). 
В административном отношении МП «Беркут» расположена 
за пределами территориального моря РФ, в исключительной 
экономической зоне РФ, на континентальном шельфе РФ. 
Ближайшее муниципальное образование к району работ — 
«Городской округ Ногликский» Сахалинской области. Бли-
жайший населенный пункт, пос. Вал, расположен на расстоя-
нии более 40 км.

Цель намечаемой деятельности: строительство эксплуа-
тационных скважин с МП «Беркут» на месторождении Арку-
тун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: С мо-
мента начала промышленной разработки месторождения Ар-
кутун-Даги с МП «Беркут» уже пробурено более 20 эксплуата-
ционных скважин. В рамках продолжения работ по освоению 
месторождения предусматривается строительство группы оче-
редных эксплуатационных скважин, имеющих схожую конс-
трукцию и те же целевые горизонты, что и уже имеющиеся 
на платформе скважины. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2019 г. — июль 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и место доступности технического зада-
ния по оценке воздействия на окружающую среду: Обще-
ственные обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках 
первого этапа общественных обсуждений, в период со 2 мая 
2019 г. по 31 мая 2019 г. проект технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды» в составе рабочего проекта «Проект «Сахалин-1». 
Месторождение Аркутун-Даги. Морская платформа «Беркут». 
Групповой рабочий проект на строительство скважин», а также 
общее описание намечаемой деятельности будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреж-
дение культуры «Ногликская район-
ная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека», 
библиотека-филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности будут проведены общественные обсуждения в фор-
ме опроса, для чего в указанных библиотеках будут размещены 
специальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны 
окружающей среды.

Контактное лицо: Комароми А.А., тел.: 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомить общественность с материалами проекта, 
содержащие предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, с утвержденным техническим задани-
ем на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
и изучить общественное мнение. О сроках и местах проведения 
второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о намечаемой деятельности и начале процесса об-
щественных обсуждений по проектной документации:

«Проект «Сахалин-1». Объект размещения отходов 
«Участок недр месторождения Аркутун-Даги». Размеще-
ние дополнительных объемов буровых и других техноло-
гических отходов на Дагинском морском участке недр» 

для последующей подготовки технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды». 

Месторасположение: Объект размещения отходов «Учас-
ток недр месторождения Аркутун-Даги» (Дагинский морской 
участок недр) расположен в акватории Охотского моря, к се-
веро-востоку от о. Сахалин. Ближайшее муниципальное обра-
зование к району работ — МО «Городской округ Ногликский» 
Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Размещение дополни-
тельных объемов буровых и других технологических отходов 
путем закачки в пласты горных пород Дагинского морского 
участка недр (Объект размещения отходов «Участок недр мес-
торождения Аркутун-Даги»).

Общая информация о намечаемой деятельности: В свя-
зи с предстоящим бурением новых скважин с морской плат-
формы «Беркут» (далее — МП «Беркут») компания «ЭНЛ» 
планирует размещение дополнительных объемов буровых 
и других технологических отходов путем закачки в пласты 
горных пород Дагинского морского участка недр (Объект раз-
мещения отходов «Участок недр месторождения Аркутун-Да-
ги»). Работы будут осуществлены с использованием существу-
ющей инфраструктуры МП «Беркут».

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2019 г. — июль 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения об-
щественных обсуждений, представления замечаний 
и предложений, срок и место доступности технического 
задания по оценке воздействия на окружающую сре-
ду: Общественные обсуждения будут проведены в два этапа. 
В рамках первого этапа общественных обсуждений, в пе-
риод со 2 мая 2019 г. по 31 мая 2019 г. проект технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по ох-
ране окружающей среды» в составе проектной документации  
«Проект «Сахалин-1». Объект размещения отходов «Участок 
недр месторождения Аркутун-Даги». Размещение дополни-
тельных объемов буровых и других технологических отходов 
на Дагинском морском участке недр», а также общее описание 
намечаемой деятельности будут доступны для ознакомления 
общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреж-
дение культуры «Ногликская район-
ная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека», 
библиотека-филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности будут проведены общественные обсуждения в фор-
ме опроса, для чего в указанных библиотеках будут размещены 
специальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны 
окружающей среды.

Контактное лицо: Комароми А.А., тел. 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомить общественность с материалами проектной 
документацией, содержащей предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, с утвержденным 
техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и изучить общественное мнение. О сро-
ках и местах проведения второго этапа будет сообщено допол-
нительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» и ООО «ВолгоградНИПИмор-
нефть» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Строительство технологических объектов 
ДНС-0403 «Пихта» на площадке НПС-0401 «Пихта». Объект 
расположен на территории Добрянского муниципального 
района Пермского края, в 3,2 км к северо-востоку от д. Гряз-
нуха.

Вид намечаемой деятельности: Строительство технологи-
ческих объектов ДНС-0403 «Пихта» на площадке НПС-0401 
«Пихта», ГЗУ-0455, нефтегазопровода длиной 4,770 км, га-
зопровода длиной 120 м, демонтаж выводимого из эксплуа-
тации оборудования существующей ДНС-0403, НПС-0401, 
ГЗУ-0455, промысловых трубопроводов. Проектируемые 
объекты частично расположены в границах Государственно-
го природного биологического охотничьего заказника Перм-
ского края «Пожвинский».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устно и 

письменно.
Место и время для ознакомления с материалами «Оценки 

воздействия на окружающую среду», предоставления заме-
чаний и предложений: здание администрации Перемского 
сельского поселения, в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления, по адресу: Пермский край, Добрянский 
район, село Перемское, ул. Косьвинская, д. 6, 3-й этаж в зале 
заседаний, время приема с 9.00 до 17.00, телефон для справок: 
8 (34265) 73417.

Место и время проведения общественных обсуждений:  
31 мая 2019 г. в 11.00 по адресу: Пермский край, Добрянский 
район, село Перемское, ул. Косьвинская, д. 6.

Ответственные организаторы: 
—  от Заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — Хаматова А.А., 

тел. (342)233-66-52, г. Пермь, ул. Ленина, 62;
—  от проектной организации ООО «ВолгоградНИПИмор-

нефть» — Гаврилин В.В., тел.: (8442)-99-08-59 доб. 216;
—  администрации Перемского сельского поселения – Чер-

нышев Ю.М., тел.: (34265)7-34-16.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Лени-

на,62) уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Строительс-
тво технологических объектов УППН «Кокуй» (реконс-
трукция мини-ГКС)».

Реконструкцию объекта планируется осуществлять в 
Ординском муниципальном районе Пермского края на 
УППН «Кокуй» в 2020 году.

Место расположения объекта: Пермский край, Ордин-
ский муниципальный район. Ближайшие населенные пун-
кты: Маринкино, Баташи, Карьево, Бажуки.

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева 
95-б, офис 1506, телефон для справок 8(342) 219-83-86.

Ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Ординского муниципального 
района Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться в период с 29.04.2019 до 07.06.2019 по адресу: 
617500, Пермский край, Ординский район, с. Орда, ул. Со-
ветская, д.12, каб. № 117, время приема с 8.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00, телефон для справок 8 (34258) 2-03-60.

Общественные (публичные) слушания по материалам 
проектной документации состоятся 10 июня 2019 г. в 11.00 
в зале заседаний Администрации Ординского муници-
пального района Пермского края по адресу: 617500, Перм-
ский край, Ординский район, с. Орда, ул. Советская, д.12, 
каб. № 130.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Федерального закона от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372  Общество с ограниченной ответственнос-
тью  «Дорожно-эксплуатационное предприятие мосты и тонне-
ли» информирует общественность  и участников оценки  воздейс-
твия на окружающую среду  о начале проведения со II кв. 2019 г. 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объектам 
государственной экологической экспертизы: «Берегоукрепление 
с. Сергиевка Икрянинского района Астраханской области».

Цель намечаемой деятельности — строительство берегоук-
репления на р. Бахтемир.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти: Астраханская область, Икрянинский район, с. Сергиевка. 
Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2018 г. — II квар-
тал 2019 г.

Заказчик материалов: Общество с ограниченной ответствен-
ностью  «Дорожно-эксплуатационное предприятие мосты и тон-
нели».

Разработчик материалов: ООО Архитектурно-проектное 
бюро «ИД», юр. адрес: 414000, Россия, г. Астрахань, ул. Свердло-
ва, 45, тел.: +7 (8512) 52-33-33, 52-44-44.

С техническим заданием, а также предварительными вариан-
тами материалов оценки воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться с 01.05.2019 г. на официальном сайте  
http://ikradm.ru и по адресу: Астраханская область, Икрянинс-
кий район, с. Икряное, ул. О. Кошевого, д. 28, каб. 301 (пн—пт, 
8.00-16.00). Техническое задание доступно до  окончания про-
цесса оценки воздействия на окружающую среду, предваритель-
ные варианты материалов ОВОС до окончания общественных 
слушаний и в течение 30 дней после их проведения.  Замечания и 
предложения в письменной форме направлять Разработчику 
(idarchitects@mail.ru) либо оставлять замечания и предложения 
по техническому заданию и предварительному варианту оценки 
воздействия на окружающую среду в общественной приемной по 
адресу: Администрация МО «Икрянинский район», 416370, Аст-
раханская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. О. Коше-
вого, д. 28, каб. 301.

Общественные обсуждения объекта экспертизы, включая ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности, предполагается проводить в форме слушаний. 
Ответственными органами за организацию общественных об-
суждений являются: 

Администрация МО «Икрянинский район» (416370, Астрахан-
ская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. О. Кошевого, 
д. 28). 

Общественные слушания состоятся:
04.06.2019г. в 10.00 по адресу: Астраханская область, Икря-

нинский район, с. Икряное, ул. О. Кошевого, д. 28, зал заседаний, 
4-й этаж Администрации МО «Икрянинский район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19 июня 2019 года в 11.00 в н.п. Оленья губа по адресу: Мурманская 
область, н.п. Оленья губа, ул. Строителей, д. 36А состоятся  
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ в форме общественных слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду при выполнении работ 
по корректировке проектной, рабочей документации и выполнения 
строительно-монтажных работ по объекту: «Реконструкция корне-
вой части причала № 9 с установкой и раскреплением плавучего при-
чала проекта 15163 для стоянки океанографического судна проекта 
22010 в пункте базирования губа Оленья, Мурманской области», рас-
положенному в н.п. Оленья губа.  Заказчик: Региональное управление 
заказчика капитального строительства Западного военного округа, 
197101, г. Санкт-Петербург, ул. Мира, д. 17, тел.: 8 (812) 670-11-85, 
факс 8 (812) 670-11-86, факс, e-mail: ruzks@zvo.fkp-uzks.ru. Орган, от-
ветственный за организацию общественных обсуждений: Админист-
рация ЗАТО Александровск, г. Снежногорск, ул. Флотская, д. 9,  
каб. 308. С документацией о намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти, а также материалами оценки воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться до 19 июня 2019 г. в здании Администрации 
ЗАТО Александровск и на сайте zato-a.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Бийскэнерго» совместно с Админис-
трацией города Бийска уведомляют о начале общественных об-
суждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, материалов предварительной 
экологической оценки и обосновывающей документации по объек-
ту государственной экологической экспертизы: проект технической 
документации «Технологический регламент «Материал золошла-
ковый, получаемый в результате деятельности АО «Бийскэнерго».

Название и цель намечаемой деятельности: производство про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Бийскэнерго» расположен на земельном участке с кадастро-
вым номером 22:65:011201:313 по адресу: г. Бийск, промышленная 
зона ТЭЦ-1, промплощадка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Куту-
зова, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I кв. 2019 г. — II кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: комиссия по организации общественного обсуждения: ул. Ильи 
Мухачева, 117, г. Бийск (отдел архитектуры и градостроительства 
Администрации города Бийска).

Форма общественных обсуждений: представление замечаний 
и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомление с вышеуказанной документацией и представле-

ние замечаний и предложений производится по следующим адре-
сам:

— Администрация города Бийска (в холле): ул. Владимира Ле-
нина, 250, г. Бийск;

— отдел архитектуры и градостроительства Администрации 
г. Бийска: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск, тел.: (3854) 33-73-50, 
с пн. по чт. — с 8.00 до 17.00, в пт. — с 8.00 до 16.00, перерыв на обед — 
с 12.00 до 12.48, www.biysk22.ru;

— АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила 
Кутузова, д. 116, центральная проходная, тел. (3854) 23-05-45,  
23-05-63, с пн. по чт. — с 8.00 до 17.00 в пт. — с 8.00 до 15.45.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 календарных дней с момента публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского 
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются  
до 20.05.2019 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 апреля, вторник, «Матч ТВ»
21.50 Футбол. Лига чемпионов. Полуфинал. Первый 

матч. «Тоттенхэм» (Англия) — «Аякс» (Голландия). Пря-

мая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
18.55 Волейбол. Женщины. Суперлига. Финал. Третий 

матч серии до трех побед по схеме «2-2-1». «Локомотив» 

(Калининградская обл.) — «Динамо» (Москва). Счет се-

рии — 0-2. Прямая трансляция.

1 мая, среда, «Матч ТВ»
15.55 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Вынесенный матч 

в Швеции. Швеция — Россия. Прямая трансляция. 

21.50 Футбол. Лига чемпионов. Полуфинал. Первый 

матч. «Барселона» (Испания) — «Ливерпуль» (Англия). 

Прямая трансляция.

2 мая, четверг, «Матч ТВ»
21.50 Футбол. Лига Европы. Полуфинал. Первый матч. 

«Арсенал» (Англия) — «Валенсия» (Испания).  Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
21.50 Футбол. Лига Европы. Полуфинал. Первый матч. 

«Айнтрахт» (Франкфурт, Германия» — «Челси» (Англия).  

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Страна»
18.30 Волейбол. Мужчины. Суперлига. Финал. Первый 

матч серии до трех побед по схеме «2-2-1». «Зенит-Ка-

зань» — «Кузбасс» (Кемерово). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
18.25 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Чехия — Финлян-

дия. Прямая трансляция.

3 мая, пятница, «Матч ТВ»
16.25 Футбол. Чемпионат России. «Рубин» (Казань) — 

«Оренбург». Прямая трансляция.

18.25 Баскетбол. Единая лига. УНИКС (Казань) — «Ка-

лев» (Эстония). Первый матч четвертьфинальной серии 

(до трех побед по схеме «2-2-1»). Прямая трансляция. 

«МАТЧ! Премьер»
13.55 Футбол. Чемпионат России. «Енисей» (Красно-

ярск) — «Анжи» (Махачкала). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
21.25 Футбол. Чемпионат Италии. «Туринское дерби». 

«Ювентус» — «Торино». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Страна»
17.30 Волейбол. Мужчины. Суперлига. Финал. Второй 

матч серии до трех побед по схеме «2-2-1». «Зенит-Ка-

зань» — «Кузбасс» (Кемерово). Прямая трансляция.

4 мая, суббота, «Матч ТВ»
21.40 Футбол. Чемпионат Испании. «Сельта» — «Барсе-

лона». Прямая трансляция. 

«МАТЧ! Премьер»
13.45 Футбол. Чемпионат России. «Урал» (Екатерин-

бург) — «Спартак» (Москва). Прямая трансляция.

16.25 Футбол. Чемпионат России. «Ахмат» (Грозный) — 

«Зенит» (Санкт-Петербург). Прямая трансляция.

18.45 Футбол. Чемпионат России. «Арсенал» (Тула) — 

«Локо мотив» (Москва). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
21.40 Футбол. Чемпионат Англии. «Ньюкасл» — «Ливер-

пуль». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
19.25 Футбол. Чемпионат Германии. «Вердер» — «Борус-

сия» (Дортмунд). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
16.25 Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» — «Ган-

новер». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
14.55 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Россия — Финлян-

дия. Прямая трансляция.

19.25 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Чехия — Швеция.  

Прямая трансляция.

5 мая, воскресенье, «Матч ТВ»
13.55 Футбол. Чемпионат России. «Крылья Советов» 

(Самара) — «Уфа. Прямая трансляция.

15.55 Баскетбол. Единая лига. «Химки» — «Астана» (Ка-

захстан). Первый матч четвертьфинальной серии (до 

трех побед по схеме «2-2-1»). Прямая трансляция.

18.55 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Чехия — Россия.   

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Премьер»
16.15 Футбол. Чемпионат России. ЦСКА — «Динамо» 

(Москва). Прямая трансляция.

18.25 Футбол. Чемпионат России. «Ростов» — «Красно-

дар». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
15.55 Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Уотфорд». 

Прямая трансляция.

18.25 Футбол. Чемпионат Англии. «Арсенал» — «Брай-

тон». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
18.55 Футбол. Кубок Голландии. Финал. «Виллем II» — 

«Аякс». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
17.10 Футбол. Чемпионат Испании. «Реал» (Мадрид) — 

«Вильярреал». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
15.55 Художественная гимнастика. «Мировой Кубок вы-

зова» в Испании. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
14.55 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Швеция — Финлян-

дия. Прямая трансляция.

18.55 Хоккей. Евротур. Этап в Чехии. Чехия — Россия.  

Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ХОККЕЙ В финале чемпионата мира наши юниоры уступили хозяевам льда шведам 
только в овертайме

Одной шайбы не хватило
Илья Зубко

Ю
ниорская сборная 
России по хоккею воз-
вращается домой с се-

ребряными медалями чемпио-
ната мира. В финальном матче 
команда, составленная из игро-
ков не старше 18 лет, уступила 
хозяевам турнира шведам — 3:4. 
Скандинавы впервые выиграли 
«золото» на этом уровне.

Само по себе появление рос-
сиян в финале можно назвать 
событием историческим. Де-
сять лет наши юниоры не под-
нимались так высоко, а третье и 
последнее на данный момент 
чемпионство в этой возрастной 
категории было завоевано аж в 
2007-м. С тех пор на юниорских 
ЧМ солируют преимуществен-
но американцы, которые за это 
время успели довести число 
своих чемпионских титулов до 
десяти. Для сравнения, у иду-
щих на втором месте в списке 
самых-самых финнов только че-
тыре победы.

Собственно, «звездно-поло-
сатые» были главными фавори-
тами сейчас. И именно их на 
пути к финалу героически 
прошла российская сборная. 
Проиграв американцам на 
групповом этапе 3:6, наши пар-
ни взяли реванш в полуфинале 
— там было 2:2 в основное и до-
полнительное время и победа по 
буллитам. Сборная США в итоге 
довольствовалась «бронзой», 
обыграв в матче за третье место 
коллег из Канады 5:2. А финал 
на этот раз — редкий случай — 
получился чисто европейским. 
Соперником российской ко-
манды стали шведы, игравшие у 
себя дома и таким образом по 
определению имевшие неболь-
шое преимущество.

Игра получилась достойной 
«золотого» статуса и по содер-

жанию, и по сюжету. К 26-й ми-
нуте шведы повели 2:0, но в се-
редине второго периода наши 
тоже смогли забить. Тут помог 
видеопросмотр — поначалу ре-
фери зафиксировали у Василия 
Подколзина нападение на вра-
таря и вместо засчитанного 
гола присудили российской 
сборной двухминутное удале-
ние. Но, изучив эпизод в повто-
ре, они признали очевидное — 
сначала шайба влетела в сетку, а 
уже потом форвард сборной 
России, кстати, не без помощи 
шведских коллег, столкнулся с 
голкипером.

Взятие ворот засчитали, что 
вдохновило наших юниоров на 
новые подвиги. В самом начале 
третьего периода они сравняли 
счет, затем вышли вперед, но 
лидерами пробыли ровно 25 се-

кунд — 3:3. Пожалуй, ключевой 
эпизод произошел меньше чем 
за три минуты до сирены. Вто-
рое подряд большинство в ис-
полнении россиян закончилось 
моментом, который судьи пере-
сматривали несколько минут и 
со всех возможных ракурсов. 
Шайба просто исчезла под щит-
ком шведского вратаря, и по-
нять, переползла ли она завет-
ную ленточку, никто так и не 
смог. Соответственно, и взятие 
ворот не было засчитано.

Трудно сказать, это ли над-
ломило сборную России. Но в 
овертайме, проходившем в фор-
мате «четыре на четыре», ко-
манда Владимира Филатова 
прижалась к своим воротам. И 
результат такого отступления 
был предсказуемым. На 66-й 
минуте Лукас Рэймонд забро-

сил свою третью в этом финале 
шайбу, которая принесла шве-
дам их первое «золото» юниор-
ских ЧМ — 4:3.  

Разумеется, никакими сло-
вами разочарование россий-
ских хоккеистов не описать. Но 

когда эмоции после такого дра-
матичного финала чуть схлы-
нут, останется другое. Сборная 
России показала лучший ре-
зультат за последние десять лет, 
хотя на турнире в Швеции от нее 
мало кто ждал прорыва. Наши 
юниоры показали отличный 
хоккей, выбили главного фаво-
рита и сражались до последнего 
в финале. Так что они полно-
стью заслужили и аплодисмен-
тов, и комплиментов в свой 
адрес, и торжественной встречи 
в Москве, которую устроили ко-
манде вчера вечером.

Но, признавая очевидный 
успех, меньше всего хочется, 
чтобы он был воспринят с из-
лишней эйфорией. Уже начали 
раздаваться голоса, что финал 
юниорского ЧМ — результат от-
личной работы федерации и ве-
ликолепной системы подготовки 
молодых хоккеистов. Возможно, 
так оно и есть. Но чтобы в этом 
убедиться наверняка, одного 
«серебра» за десять лет явно не-
достаточно. Уровень надо ста-
бильно подтверждать каждый 
год, только тогда он не будет вос-
приниматься как локальная 
вспышка. И, что самое главное, 
важна дальнейшая судьба тех ре-
бят, кто так порадовал нас на тур-
нире в Швеции. 

ФУТБОЛ «Ливерпуль» сыграет в гостях с «Барселоной» 
в первом полуфинальном матче Лиги чемпионов 

Остановить Месси
Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов наста-
ла пора первых полу-
финальных встреч. Се-
годня «Тоттенхэм» 
примет «Аякс», а в сре-
ду в «скрытом финале» 
«Барселона» сыграет с 
«Ливерпулем». 

—  М о и  к о м а н д ы 
много раз противостояли «Реа-
лу». Но «Барселоне» — никогда. 
В матчах с каталонцами они всег-
да являются фаворитами. Надо 
принять это, — отметил главный 
тренер английского клуба немец 
Юрген Клопп. 

Немец, безусловно, прав. 
У команды, за которую выступа-
ет знаменитый аргентинский 
форвард Лионель Месси, почти 
всегда больше шансов на успех. 
При этом «Ливерпуль» сам очень 
силен в нынешнем сезоне. И он 
вправе рассчитывать на второе 
подряд участие в финале Лиги 
чемпионов. В котором, к слову, 
«Барселона» в последний раз иг-
рала в 2015 году. 

Многие специалисты не без 
причин считают это противосто-
яние досрочным финалом. Встре-
чаются одни из самых ярких клу-
бов Европы. Интриг здесь хвата-
ет: Месси против Мохаммеда Са-
лаха, возвращение бывших ку-
миров фанатов «Ливерпуля» Лу-
иса Суареса и Филиппе Коутиньо 
на «Энфилд», тренерская дуэль 
Клоппа с Эрнесто Вальверде. 
Одно можно сказать точно: по-
бедитель этой пары будет счи-
таться безусловным фаворитом 
решающей встречи, которая 
пройдет 1 июня в Мадриде. При 
всем уважении к «Тоттенхэму» 
и «Аяксу».

Каталонцы все еще могут 
оформить «требл» (победа в чем-
пионате, Кубке страны и Лиге 
чемпионов) в нынешнем сезоне. 
На выходных «Барселона» стала 
чемпионом страны, победив 
дома «Леванте» (1:0) благодаря 
голу Месси. Ее ближайшие цели 
— завоевание Кубка Испании, 
в финале которого команда Валь-
верде встретится с «Валенсией», 
и триумф в Лиге чемпионов.  

В отличие от соперника «Ли-
верпуль» на «требл» не претен-
дует. Впрочем, вряд ли вылет из 
Кубка Англии сильно расстроил 
болельщиков «красных». Коман-
да проводит один из лучших се-
зонов за последние десятилетия. 
Она все еще может впервые за 29 
лет стать чемпионом страны, 
а также борется в Лиге чемпио-
нов. Однако шансов на победу в 
Премьер-лиге, будем откровен-
ны, у «Ливерпуля» не так много. 
«Манчестер Сити» достаточно 
обыграть в последних двух турах 

«Лестер» и «Брайтон», чтобы за-
воевать «золото». И весьма мало-
вероятно, что «горожане» не 
справятся с этой задачей. 

Забавная статистика: «Барсе-
лона» выиграла два последних 
матча на «Энфилде», в то время 
как «Ливерпуль» ни разу не усту-
пал на «Камп Ноу», где гостил че-
тырежды. Всего команды встре-
чались восемь раз. Что интере-

сно: преимущество пока у «кра-
сных». Англичане одержали три 
победы, а «сине-гранатовые» — 
две. И еще: все три противостоя-
ния в плей-офф между этими 
клубами оставались за англича-
нами. 

А накануне двумя матчами за-
вершилась программа 26-го тура 
отечественной Премьер-лиги. 
«Оренбург» с тульским «Арсена-

лом» сыграли вничью (1:1), 
а «Спартак» поделил очки с «Ру-
бином» — 1:1. 

Перед этим матчем из стана 
спартаковцев пришли интере-
сные новости: по окончании се-
зона Наиль Измайлов и Сергей 
Родионов уйдут со своих постов. 
Также было объявлено о доверии 
к главному тренеру «красно-бе-
лых» Олегу Кононову и намере-
нии серьезно обновить состав 
ближайшим летом.

— Ресурсы команды, ставшей 
чемпионом России, исчерпаны, — 
говорилось в сообщении.

Но пока сезон продолжается, 
и Кононову необходимо доволь-
ствоваться тем, что у него есть. 
Как показала встреча с «Арсена-
лом» (0:3) посреди недели — ка-
дровых проблем у москвичей 
хватает.

По сравнению с тульской иг-
рой Кононов произвел сразу че-
тыре перестановки в составе на 
матч с «Рубином». Вернулись 
в основу капитан команды Денис 
Глушаков, а также Софьян Ханни 
с Александром Ломовицким.

В целом «Спартак» показал 
неплохой футбол. Особенно 
в первом тайме, в котором мо-
сквичи могли забить больше од-
ного мяча. Но отличился только 
Фернандо. На точный удар бра-
зильского полузащитника гости 
ответили в концовке встречи — 
забил Егор Сорокин. Как итог — 
1:1, и «Спартак» с 40 очками 
остался на пятой строчке. Коман-
да Олега Кононова отстает от 
ЦСКА на четыре балла, от «Крас-
нодара» — на шесть. 

В последний раз «Барселона» выиг-
рывала Лигу чемпионов в 2015 году.

В Швеции у юниоров произошел тот самый редкий случай, когда в финале ЧМ бились две европейские команды.

А К Ц Е Н Т

Многие специалисты называют 
противостояние «Ливерпуля» 
с «Барселоной» «скрытым финалом» 
Лиги чемпионов

Игрок ВК «Зенит-Казань» Максим Михайлов (№ 18) и его пар-
тнеры побьются с «Кузбассом» за новый чемпионский титул.

Кучеров 
претендует 
на «Харт 
Трофи»

«МОЛНИИ» 
ЕЩЕ СВЕРКНУТ
Анна Козина

Нападающий «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» Никита Кучеров номи-
нирован на звание самого цен-
ного игрока регулярного чем-
пионата НХЛ. Кроме россияни-
на, на награду «Харт Трофи» 
претендуют канадские форвар-
ды Сидни Кросби из «Питтс-
бурга» и Коннор Макдэвид из 
«Эдмонтона».

Кросби набрал 100 очков 
(35 шайб + 65 голевых пере-
дач), Макдэвид — 116 (41+75). 
Кучеров заработал 128 очков 
(41+87) в 82 матчах, звание 
лучшего бомбардира и, конеч-
но, внес огромный вклад в ито-
говую победу «Тампы» в «регу-
лярке» сезона-2018/19. Хотя в 
первом раунде плей-офф в се-
рии до четырех побед «молнии» 
уступили «Коламбусу» — 0:4.

Из россиян «Харт Трофи» 
получали Сергей Федоров 
(1994), Александр Овечкин 
(2008, 2009, 2013) и Евгений 
Малкин (2012). Сможет ли Ку-
черов пополнить этот список, 
станет известно на церемонии 
вручения наград НХЛ, которая 
пройдет 19 июня в Лас-Вегасе. 

Фигуристы 
Тарасова 
и Морозов 
нашли тренера

ГАРМОНИЯ 
В ПАРЕ
Анна Бекетова

Серебряные призеры Олимпи-
ады-2018 в командных сорев-
нованиях, вице-чемпионы 
мира Евгения Тарасова — Вла-
димир Морозов будут трениро-
ваться под руководством Мари-
ны Зуевой и Нины Мозер.

Как сообщает пресс-служба 
Федерации фигурного катания 
на коньках России, это стало 
известно вчера во время обсу-
ждения планов спортсменов 
на сезон.

В группе Нины Мозер Тара-
сова и Морозов работают дав-
но. Они сотрудничали с пяти-
кратным чемпионом мира Ро-
бином Шолковы. А в прошлом 
году на лед фигуристов выво-
дил двукратный олимпийский 
чемпион Максим Траньков. 
Но он признал, что из-за отсут-
ствия опыта не готов полно-
стью взять на себя ответствен-
ность за ведущую пару страны. 
Тем не менее Максим также 
останется в тренерском штабе.

Марина Зуева, которая 
больше известна по успешной 
работе с танцевальными дуэ-
тами, живет во Флориде. Так 
что Тарасова и Морозов пере-
берутся в Америку. 

НОВОСТИ 

Знарок принял 
столичную 
хоккейную 
команду

РУЛЕВОЙ 
«СПАРТАКА»
Анна Козина

Олег Знарок возглавил ХК 
«Спартак». Контракт титуло-
ванным специалистом подпи-
сан по схеме «1+1». В штаб 
Знарка войдут его многолет-
ний ассистент Харийс Вито-
линьш, а также Игорь Уланов и 
Максим Соловьев, которые ра-
ботали в «Спартаке» в минув-
шем сезоне.

— «Спартак» — это новый вы-
зов для меня, — приводит слова 
Знарка пресс-служба клуба. — Я 
благодарен руководству клуба 
за предложение возглавить 
«Спартак», мы вместе засучив 
рукава приступаем к работе. 
Любой тренер вам скажет, что 
надо добиваться максималь-
ных целей. Но в любом случае 
первая задача — это выход в 
плей-офф, а дальше поступа-
тельно надо подниматься.  

Напомним, что Знарок три-
жды выигрывал Кубок Гагарина 
— дважды с московским «Дина-
мо» (сезоны 2011/12, 2012/13) и 
один раз с питерским СКА (се-
зон 2016/17). Также под его ру-
ководством сборная России 
одержала победу на чемпионате 
мира в 2014 году в Минске и за-
воевала «золото» на Олимпиаде 
в Южной Корее в 2018 году. 
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Между тем

Российский вратарь Ярослав Аскаров стал лучшим в своем амплуа 

по итогам турнира. Лучшим защитником признан швед Филип Бро-

берг, а звание лучшего нападающего чемпионата досталось амери-

канцу Коулу Кофилду. Также Кофилд признан самым ценным игро-

ком турнира. Он повторил рекорд Александра Овечкина по количе-

ству голов за один чемпионат, но не превзошел это достижение, 

остановившись на 14 шайбах.

Символическая сборная турнира выглядит так: вратарь Ярослав 

Аскаров (Россия), защитники Филип Броберг (Швеция) и Кэм Йорк 

(США), нападающие Коул Кофилд, Джек Хьюз (оба — США) и Родион 

Амиров (Россия).
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Москва +2...+15, перем. обл.

Санкт-Петербург +2...+12, ясно

Анадырь 0...+1, снег

Архангельск -4...+8, ясно

Астрахань +9...+15, дождь

Благовещенск  +6...+18, дождь

Владивосток +5...+8, дождь

Волгоград +4...+10, дождь

Воронеж +4...+15, дождь

Екатеринбург -8...+5, дождь

Иркутск +3...+21, перем. обл.

Казань 0...+10, перем. обл.

Калининград +6...+15, перем. обл.

Краснодар +11...+25, перем. обл.

Магнитогорск -6...+7, ясно

Мурманск -1...+6, дождь

Нижний Новгород +1...+10, дождь

Новосибирск +11...+20, дождь

Омск -1...+3, дождь

Орел +1...+15, ясно

Оренбург -3...+9, перем. обл.

Пермь -6...+2, дождь

Ростов-на-Дону +12...+19, дождь

Севастополь +10...+24, ясно

Симферополь +10...+24, ясно

Сочи +12...+24, ясно

Тамбов -2...+15, ясно

Тюмень -8...+3, дождь

Уфа -5...+9, ясно

Хабаровск +6...+20, перем. обл.

Челябинск -6...+5, дождь

Чита 0...+14, перем. обл.

Элиста +9...+16, дождь

Южно-Сахалинск +2...+18, перем. обл.

Якутск -4...+4, перем. обл.

Ярославль -3...+11, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Погода в городе будет 
облачная. Атмосферное 
давление — 752 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
В столице будет солнеч-
но. Давление — 749 мм 
ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
Возможны осадки. 
Атмосферное давле-
ние — 739 мм ртутного 
столба.
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Многовато будет?
Ирина Рыбникова • rg.ru/art/1684947
В этом дачном сезоне домик в деревне для многих 
москвичей стал головной болью. С января собствен-
ники начали получать счета за вывоз мусора, сумма 
в которых обрадовала не всех. Можно ли пересчи-
тать плату за вывоз мусора, выясняли корреспон-
денты «РГ». Ваши публикации оказались для боль-
шого числа «сезонных дачников» — владельцев сво-
их домиков настолько полезны, что у меня просто 
нет слов. Я очень вам благодарен. Дело в том, что за-
кон, регламентировавший «перерасчет за ТКО», 
очень запутан. В нем каждый «читал в свою пользу». 
Например, частные мусорные компании, переви-
рая, трактовали в свою пользу ради получения денег 
с «сезонных дачников». Сам имею такую упертую 
ООО, до которой все законные аргументы как пу-
стой звук. Разум, логика и законы наконец-то торже-
ствуют. И до кого-то все-таки дошло, что за не ока-
занную потребителю услугу нельзя вымогать день-
ги. Иначе это грабеж.

Виктор Николаевич Половинкин

Десять вопросов Чехову
Соб. инф. • rg.ru/art/1682265
130 лет назад, в 1889 году, Антон Чехов в письме брату 
использовал фразу «Краткость — сестра таланта». По-
том она стала крылатой. У Антона Павловича много та-
ких. Например, моя любимая: если тебя секут березой, 
то радуйся, что не крапивой!

Александр Захаров

В ГИБДД предложили 
ввести ограничения 
скорости для машин 
с детьми
Иван Петров • rg.ru/art/1682374
В ГИБДД предлагают снизить максимально разре-
шенную скорость при перевозке детей  на 20 киломе-
тров в час от разрешенной. Я бы хотел уточнить  цель 
инициативы.  Возможно, это улучшит ситуацию при 

наезде авто на неподвижный предмет. А если встреч-
ная машина? И как контролировать авто с наклейка-
ми, но без детей? 

Валерий Шогин

Чем раньше, 
тем надежнее
Ирина Невинная • rg.ru/art/1684561
Минздрав обяжет все взрослое население проходить 
ежегодные медицинские профилактические осмотры. 
Цель изменений: сделать упор на профилактику забо-
леваемости, чтобы выявлять отклонения на доклини-
ческой стадии. Многие, я уверен, обрадуются возмож-
ности контролировать свое здоровье. Но если при этом 
не будет выделено работодателем время на посещение 
«диспансеризации», то это останется просто «галоч-
кой» для отчета. Кстати, по поводу прохождения ди-
спансеризации вечером, в нерабочее время. Как быть с 
анализами, которые должны попасть в лабораторию в 
течение пары часов?

Ильдус Камалов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБРАЗОВАНИЕ Как справиться с «математической 
тревожностью» перед ЕГЭ
rg.ru/art/1684784

КОСМОС Обнаружены признаки жизни на Венере
rg.ru/art/1684364

ТУРИЗМ В каком море вода самая теплая
rg.ru/art/1684701

ПРИРОДА Человечество стало свидетелем нового 
массового вымирания
rg.ru/art/1684345

ЗДОРОВЬЕ Как стресс влияет на появление рака
rg.ru/art/1684729

ВИДЕО Блогеры установили на «Жигули» 
магнитную подвеску
rg.ru/art/1683515

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

29.04
понедельник

Время — едва ли не самая важная составляющая любой военной 
победы. Успеть вовремя собрать и развернуть силы, разработать 
план наступления или подготовить оборонительную позицию. 
Обеспечить подвоз к сроку пополнения, техники и боеприпасов. 
Организовать синхронизацию действий частей и подразделений. 
Все это — управление временем. Именно поэтому наручные часы — 
обязательный атрибут любого офицера. От точности их хода и без-

отказности в суровых условиях боевой обстановки и военного 
времени зависят жизни многих бойцов, судьбы операций и кампа-
ний, а то и целых государств. Не вовремя начавшийся артобстрел, 
две минуты ошибки времени авианалета — все это может поста-
вить крест на самых гениальных тактических и стратегических 
замыслах командиров.
И вот теперь в преддверии очередной годовщины Победы в 

Великой Отечественной войне швейцарская компания Ulysse 
Nardin выпустила наручный хронограф с портретом маршала 
Георгия Жукова, выполненным в технике лаковой миниатюры 
на циферблате. Они дополнили серию часов с портретами русских 
военачальников — Александра Невского, Михаила Кутузова 
и Александра Суворова. Эта линейка выпускается исключительно 
для клиентов из России. 

В советские времена получить 
высшее образование было го-
раздо проще. С этим фактом не 
спорят даже те, кто сейчас ак-
тивно критикует советскую 
власть.

Я и мой брат в сороковые 
годы прошлого века без особых 
проблем поступили в институт, 
не заплатив за это ни копейки. 
Наоборот, государство припла-
чивало нам. Мы получали сти-
пендию. Причем очень и очень 
хорошую. На эти деньги вполне 
возможно было прожить целый 
месяц. Скромно, конечно, без 
излишеств, но все же. А те, кому 
хотелось большего, немного 
подрабатывали. В общем, в по-
мощи родителей студенты тог-
да не нуждались.

Сейчас высшее образова-
ние, можно сказать, полностью 
платное («РГ», 1-я и 11-я поло-
сы). Почему? Объясняю. Бюд-
жетных мест в престижных ву-
зах на востребованные специ-
альности осталось крайне мало. 
А претендентов на них много. 
Это и медалисты, и победители 
всевозможных олимпиад, и 
дети, имеющие льготы при по-
ступлении. Иными словами, на 
всех не хватает. Выход остается 
только один — идти учиться за 
деньги. Но даже те счастливчи-
ки, которым удается попасть на 
бюджетные места, по факту все 
равно платят за свое образова-
ние. Стипендии у студентов 
нынче крошечные. Этих выплат 
разве что на проезд может хва-
тить. И то не факт. То есть полу-
чается, что без дополнительно-
го источника финансирования 
никак не обойтись. Кого-то ро-
дители продолжают содержать, 
ну а кто-то идет работать. Не 
подрабатывать, а именно рабо-
тать. Если раньше студенты 
учились и немного подрабаты-
вали, то теперь они работают и 
немного подучиваются. Вот и 
выходит, что высшее образова-
ние у нас полностью платное. 
Поэтому много талантливых, 
способных юношей и девушек 
из не очень обеспеченных се-
мей остаются, к сожалению, 
без высшего образования.

Да и качество современного 
высшего образования в нашей 
стране оставляет желать луч-
шего. От силы двадцать — трид-
цать вузов наберется, которые 
пока еще держат планку и дают 
действительно хорошие зна-
ния. Остальные просто вруча-
ют дипломы. По качеству выс-
шего образования мы уступаем 
сегодня и Америке, и Англии, и 
Германии, и даже Китаю. Там 
тоже обучение в основном 
платное, но уровень подготов-
ки будущих специалистов гора-
здо выше. Потому что расходы 
на образование в России за по-
следнее время сильно урезали. 
На одного студента государст-
вом из бюджета выделяется 
раза в четыре меньше средств, 
чем в советские времена. За 
границей государственное фи-
нансирование вузов тоже неве-
лико, но там деньги на эти цели 
дает бизнес, поскольку он заин-
тересован в подготовке высо-
коквалифицированных специа-
листов для своих компаний и 
предприятий. У нас  же подоб-
ное не практикуется. Есть, ко-
нечно, частные вузы. Но это все 
по большей степени какие-то 
шарашкины конторы. А вот в 
финансировании крупных име-
нитых университетов бизнес 
участия не принимает. 

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Рой Медведев
публицист, доктор 
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